
ВЭБ уходит  
из премиаль
ного сегмента
Руководство госкорпорации 
останется без бонусов

Сегодня набсовет ВЭБа согласно 
повестке заседания должен рас-
смотреть вопрос о выплате бо-
нусов членам правления за 2015 
год. Однако данным ”Ъ“ этот 
 вопрос уже не актуален —  новый 
глава госкорпорации Сергей 
Горьков своим решением оста-
вил правление без бонусов. Та-
ким образом, руководство го-
скорпорации не получит годовых 
премий впервые за последние 
пять лет. При предыдущем гла-
ве ВЭБа бонусы выплачивались, 
 несмотря на миллиардные убыт-
ки госкорпорации.

Одним из пунктов повестки к се
годняшнему заседанию наблюда
тельного совета ВЭба является во
прос «о выплате работникам Внеш
экономбанка премии по результа
там работы за 2015 год».

Однако, по словам источников 

”
Ъ“ в госкорпорации, рассматри

ваться по существу данный вопрос 
не будет — глава ВЭБа Сергей Горь
ков уже принял решение о том, что 
бонусы за 2015 год выплачиваться 
не будут. «Этот вопрос глава госкор
порации может решить без участия 
набсовета, так что его включение 
в повестку скорее формальность»,— 
отмечает один из собеседников 

”
Ъ“. 

В прессслужбе ВЭБа подтвердили, 
что бонусы за 2015 год членам прав
ления и зампредам (не все входят 
в правление) ВЭБа выплачиваться 
не будут, отказавшись от дальней
ших комментариев. В 2015 году в ВЭ
Бе было девять членов правления 
и четыре зампреда.

При прежнем главе ВЭБа Влади
мире Дмитриеве бонусы были при
вязаны к определенным КРI, которые 
были скорее формальными, указыва
ют собеседники 

”
Ъ“ в ВЭБе. По их сло

вам, KPI касались объема кредитно
го портфеля, объема средств, дове
денных до малого и среднего бизне
са, объема поддержки экспорта, доли 
инновационных проектов в кредит
ном портфеле, учитывалась и безубы
точность, но она не была основной.
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Виталий Мутко вырос из спорта
Новому вицепремьеру вверили еще молодежь и туризм

Вчера Виталий Мутко, возглавляющий 
отечественный спорт с 2008 года, по-
лучил повышение. Он стал вице-премь-
ером, который будет курировать во-
про сы спорта, туризма и молодежной 
по литики. Ранее в правительстве не бы-
ло чиновника, который курировал бы ис-
ключительно неэкономические сферы. 
Повышению господина Мутко не поме-
шало то, что фон, на котором оно состоя-
лось, выглядит скорее негативным, чем 
позитивным из-за провала российской 
футбольной сборной на чемпионате Ев-
ропы, а главное, достигшего в этом го-
ду апогея «допингового кризиса», угро-
жавшего России пропуском Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро. Эксперты не исклю-
чают, что в ближайшее время последует 
его очередная волна.

Вчера было объявлено о кадровых пере
становках в правительстве, которые были 
фактически анонсированы еще на прошлой 
неделе президентом Владимиром Путиным. 
Выступая на форуме «Россия — спортивная 
держава» во Владимирской области, он пред
ложил закрепить за одним вицепремьером 
кураторство спорта, молодежной политики 
и туризма. Господин Путин объяснил целесо
образность шага тем, что речь идет об очень 
близких друг другу сферах. Таким вицепре
мьером стал министр спорта Виталий Мутко. 
Это назначение можно считать и абсолютно 
логичным, и неожиданным одновременно.

Высокая аппаратная форма
Виталий Мутко работал министром по рос
сийским меркам очень долго. Знакомый 
с Владимиром Путиным еще с 1990х, со вре
мен совместной работы в мэрии СанктПе
тербурга, он получил пост восемь лет назад.

И пожалуй, только на раннем этапе мини
стерской деятельности господина Мутко воз
никали вопросы по поводу его устойчиво
сти как первого лица в отечественной спор
тивной отрасли. Так, осенью 2009 года Дмит
рий Медведев, тогда занимавший пост пре
зидента РФ, в довольно резкой форме потре
бовал от госчиновников покинуть должно
сти руководителей спортивных федераций 
и уступить место «профессионалам». Госпо
дин Медведев отдельно подчеркнул, что его 

распоряжение относится и к Виталию Мутко, 
возглавлявшему также Российский футболь
ный союз (РФС) и не собиравшемуся расста
ваться с совмещением.

Спустя несколько месяцев господина Мут
ко, уже просто министра спорта, подстерегла 
новая неприятность. Сборная России ката
строфически неудачно выступила на зимней 

Олимпиаде в Ванкувере в 2010 году, не попав 
в десятку сильнейших в медальном зачете, 
а на Виталия Мутко обрушилась лавина кри
тики вместе с отчетами по итогам проверок 
его ведомства, помимо спорта еще занимав
шегося туризмом и молодежной политикой, 
Счетной палатой (СП) и Генеральной прокура
турой РФ. СП выявила случаи неправомерно
го расходования средств на мероприятия по 
подготовке спортсменов и обеспечение при
сутствия делегации на Олимпийских играх 
(это касалось в том числе пребывания на них 
Виталия Мутко), а Генпрокуратура — несо
блюдение процедур размещения госзаказа.

Но все эти удары министру, говорившему 
о том, что руководит спортом слишком ма
ло, чтобы успеть изменить ситуацию в луч
шую сторону, удалось отбить. А после воз
вращения на пост президента Владимира 
Путина вес министерства, несмотря на то 
что туризм и молодежную политику в 2012 
году у него отняли, на самом деле постоян
но увеличивался.

Увеличивался список полномочий струк
туры, которая усилила с помощью, напри
мер, системы аккредитации контроль за 
формально независимыми спортивными 
федерациями. Штат министерства и объем 
выделяемых на отрасль денежных ресурсов 
увеличились. По данным Росстата, расхо
ды консолидированного бюджета РФ на фи
зическую культуру и спорт в период с 2008 
по 2014 год выросли более чем в 11 раз — 
с 22,9 млрд до 253,6 млрд руб. А объем фи
нансирования утвержденной в 2015 году фе
деральной целевой программы (ФЦП) «Раз
витие физкультуры и спорта на 2016–2020 
годы» составляет 94,33 млрд руб.

Оставаться постоянно на виду Виталию 
Мутко и его ведомству помогали крупные 
международные соревнования, которые 
Россия стала при нем проводить гораздо ча
ще. В последние годы она помимо зимних 
Олимпийских игр в Сочи в 2014 году, пер
вых в своей истории, приняла чемпиона
ты мира по легкой атлетике, водным видам 
спорта и хоккею, летнюю Универсиаду. Как 
правило, после этих турниров зарубежные 
наблюдатели хвалили организаторов. 
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Автопрому прописали 
госрегулирование
России предложено поучиться на мировом опыте

Как стало известно ”Ъ“, одна из самых 
радикальных озвученных Минпромтор-
гом идей спасения автопрома — «уни-
фикация платформ», которая должна 
привести к снижению себестоимости 
машин,— предложена международны-
ми консультантами на базе опыта США 
и Южной Кореи. В этих странах в резуль-
тате подобной реформы сократились 
лишние мощности и была оптимизиро-
вана структура производства. Однако 
участники российского рынка рассчиты-
вают на самоорганизацию отрасли без 
вмешательства государства.

”
Ъ“ ознакомился с  материалами 

McKinsey, консультировавшей Минпро
мторг в ходе разработки новой стратегии 
развития российского автопрома. Имен
но в них содержится выдвинутая чиновни
ками радикальная идея унификации плат
форм выпускаемых в РФ машин для сниже
ния их себестоимости. Аналитики использо
вали для демонстрации эффекта опыт США 
и Южной Кореи, также в разное время столк
нувшихся с кризисом падения автопродаж 
и загрузки мощностей автозаводов.

Авторынок США исторически, как 
и в РФ, был ориентирован на внутрен
ний спрос, но в кризис 2008–2009 годов 
покупательская способность снижалась, 
а структура отрасли по количеству мощ
ностей, брендов и платформ была не
оптимальна, отмечается в презентации 
McKinsey. Для выхода из кризиса государ
ство создало координатора консолида
ции Auto Task Force. Участие правительст
ва позволило обеспечить диалог участни
ков рынка, определить приоритеты раз
вития и принять необходимые меры. По 
данным службы исследований Конгресса 
США и IHS, с 2008 по 2012 год количест
во площадок GM и Chrysler (Ford сам ре
структурировал мощности) упало на 21%, 
до 54 заводов, число моделей снизилось 
на 30%, до 44 штук. В США была запуще
на программа утилизации, государство 
оказало финансовую помощь концернам 
и давало деньги на НИОКР. В результате 
загрузка мощностей в США выросла с 55% 
в 2009 году до 105% в 2013 году.
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Татьяна Воронова 
переезжает со Старой 
площади на Охотный Ряд
Она возглавит аппарат Госдумы

Глава управления президента по вну-
тренней политике (УВП) Татьяна Вороно-
ва возглавит аппарат Госдумы. Ее кан-
дидатуру вчера поддержал думский 
комитет по регламенту. Таким образом, 
в руководстве УВП из команды преды-
дущего первого замглавы АП Вячеслава 
Володина остается всего три чиновника. 
Один из них, замначальника управления 
Тимур Прокопенко, свою должность со-
хранит, говорит собеседник ”Ъ“ в АП. По 
его словам, преемник Татьяны Вороно-
вой будет назначен в ближайшее время.

О вечернем, после пленарки, заседании 
комитета по регламенту вчера сообщил спи
кер Госдумы Вячеслав Володин (см. матери
ал на стр. 5). По его словам, комитет должен 
был рассмотреть изменения в регламент 
о запрете голосовать по доверенности (под
робно об этом 

”
Ъ“ писал 17 и 18 октября). Но 

вскоре выяснилось, что члены комитета рас
смотрят еще и кандидатуру на пост главы 
думского аппарата. На заседание лично при
шла глава УВП Татьяна Воронова. По итогам 

заседания член комитета от КПРФ Владимир 
Поздняков сообщил 

”
Ъ“, что «руководителем 

аппарата Госдумы комитет предлагает назна
чить Татьяну Воронову».

• Татьяна Воронова перешла на работу в УВП 
из Центризбиркома в декабре 2012 года. Тогда 
она курировала в управлении департамент по 
взаимодействию с политическими партиями. 
В 2014 году госпожа Воронова заняла пост за-
мглавы УВП и стала куратором территорий. 
В 2015-м она сменила ушедшего с должности 
руководителя управления Олега Морозова.
Информация о том, что госпожа Вороно

ва может покинуть УВП и возглавить дум
ский аппарат, появилась практически од
новременно с известием о том, что спике
ром Госдумы станет первый замглавы АП Вя
чеслав Володин (курировал в АП внутрипо
литический блок). Однако даже после того, 
как должность Вячеслава Володина в Крем
ле 5 октября занял Сергей Кириенко, госпо
жа Воронова оставалась на Старой площади.
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Рост китайской экономики в этом 
году уложится в официально опре-
деленный ему интервал в 6,5–7%, 
прогнозируют аналитики, исхо-
дя из опубликованных вчера дан-
ных о росте ВВП страны за третий 
квартал — 6,7%. Поддержку ро-
сту оказывают традиционные для 
Пекина меры: увеличение госвло-
жений в инфраструктуру, а также 
рекордный объем кредитования, 
сопровождающий бум на рынке 
недвижимости. Однако у такой по-
литики появляется все больше ри-
сков, и по мере ограничения за-
имствований замедления роста в 
КНР не избежать, предупреждают 
эксперты.

По данным Нацбюро статистики 
Китая, в июле—сентябре 2016 года 
темпы роста ВВП в годовом выраже-
нии составили 6,7% — ровно столько, 
сколько и в первых двух кварталах 
года. Такой результат ожидался ана-
литиками. Предполагается, что по 
итогам года прирост китайской эко-

номики сможет удержаться в интер-
вале 6,5–7% увеличения ВВП (офици-
альный ориентир на этот год) — ито-
говое значение составит 6,7–6,8%.

Поддержку росту в третьем квар-
тале оказало увеличение бюджет-
ных вливаний (на 12,5%). В том чи-
сле — инвестиции госкомпаний в 
основные активы (главным образом 
в инфраструктуру) выросли на 21,1%, 
тогда как в целом увеличение инвес-
тиций в основные средства состави-
ло 8,2%, а частные вложения выро-
сли лишь на 2,5% (в сентябре показа-

тель несколько улучшился, составив 
4,5%). Росту инвестиций могло спо-
собствовать наращивание продаж 
недвижимости (прирост проданных 
метров оказался в два раза выше тем-
пов нового строительства). Рознич-
ные продажи в сентябре выросли на 
10,7% в годовом выражении (10,6% в 
августе), несколько превысив ожида-
ния. В то же время рост промпроиз-
водства в сентябре замедлился силь-
нее ожиданий — до 6,1% в годовом 
выражении против 6,3% в августе, а 
экспорт сократился на 5,6% (хотя вы-

пуск стали, цемента и автомобилей 
остается высоким, также как и потре-
бление электроэнергии).

Замедлению роста препятство-
вал и рекордный объем банков-
ского кредитования, а также бум 
на рынке недвижимости. Рост сек-
тора услуг ускорился с 7,5% в апре-
ле—июле до 7,8% в третьем кварта-
ле (преимущественно в недвижимо-
сти) при замедлении в промышлен-
ности и строительстве с 6,3% до 6,1%. 
Объем выданных кредитов в сен-
тябре увеличился год к году на 13% 
(1,22 трлн юаней против 949 млрд 
юаней месяцем ранее). Помимо это-
го растет объем размещенных госбу-
маг (на 58% год к году в сентябре). 
Однако прирост суммарной массы 
кредитов все же сокращается — с 
16,8% до 16,7%, указывают в Capital 
Economics. Напомним, объем долго-
вой нагрузки корпоративного секто-
ра в Китае только с начала года вы-
рос на 5,7 процентных пункта — до 
175% ВВП (см. 

”
Ъ“ от 7 октября).

Эффект от всех этих видов поддер-
жки роста может быть скоро исчер-
пан, предупреждают эксперты. «Пока 
в этом году они явно решили сделать 
все, что могут, для достижения целей 
роста, сейчас мы видим неожидан-
ный повышательный тренд жилищ-
ного рынка, который действительно 
поможет им обеспечить рост ВВП в 
этом году»,— сказал Reuters Луис Ку-
иджс из Oxford Economics. По оценке 
Capital Economics, кредитные риски 
теперь представляют большую опас-
ность, а ограничения ЦБ Китая в вы-
даче ипотеки постепенно приведут 
к охлаждению этого рынка. В итоге 
стабилизация роста вряд ли продлит-
ся больше чем один-два квартала, со-
ответственно, замедление может воз-
обновиться уже в начале следующе-
го года. Отметим, впрочем, что экс-
перты центра и так считают текущие 
официальные показатели завышен-
ными, оценивая фактический рост 
ВВП Китая в 5% в этом году.

Татьяна Едовина

Китайский ВВП поддержали бюджет и ипотека
Рост экономики КНР в третьем квартале удержался на уровне 6,7%

Глава Росстандарта Алексей 
 Абрамов объявил о намерении 
развернуть «за пределами 2018 
года» новую добровольную на-
циональную систему сертифи-
кации. На 2017 год намечены ее 
пилотные проекты в отдельных 
отраслях. В Росстандарте хотят 
предложить предпринимателям 
принять жесткие стандарты ка-
чества и согласиться на последу-
ющие проверки их выполнения 
в обмен на право использования 
нового «знака качества». Новый 
механизм будет действовать па-
раллельно с уже действующей 
системой «Роскачество».

О необходимости создания новой 
национальной добровольной систе-
мы сертификации товаров глава Фе-
дерального агентства по техническо-
му регулированию и метрологии (Рос-
стандарт) Алексей Абрамов заявил в 
ходе организованного ведомством 

общественного обсуждения вопросов 
сертификации. «В 2017 году попробу-
ем ее в действии на пилотных проек-
тах»,— объявил он, отметив, что пол-
ностью развернуть систему планиру-
ется «за пределами 2018 года».

Отметим, что сходные задачи уже 
выполняет созданная весной 2015 
года в соответствии с постановле-
нием правительства национальная 
система мониторинга «Роскачество» 
(см. 

”
Ъ“ от 3 октября). Она проводит 

регулярные исследования товаров 
народного потребления и присва-
ивает им «знак качества», но на вче-
рашнем обсуждении деятельность 
этой системы никак не затрагива-
лась. Как пояснил 

”
Ъ“ источник в 

правительстве, новая система будет 
действовать параллельно — у них 
будут разные методики и стандарты 
проверки качества.

Дополнительно некоторые виды 
продукции, например нефтепродук-

ты, железнодорожная техника, це-
мент, сейчас должны сертифициро-
ваться в обязательном порядке, для 
некоторых же товаров достаточно де-
кларации о соответствии. Одновре-
менно с этим существуют доброволь-
ные отраслевые системы сертифи-
кации. По данным Росстандарта, на 
1 января 2016 года в России было за-
регистрировано 1352 такие системы.

Росстандарт планирует опубли-
ковать основные положения новой 
системы до конца 2016 года. Добро-
вольная система будет предназначе-
на производителям, готовым про-
водить «жесткие испытания» сво-
ей продукции и в дальнейшем при-
нимать контролеров из госорганов. 
Росстандарт хотел бы оставить за со-
бой возможность отбирать право ис-
пользования «знака качества» у пред-
принимателей, которые не пройдут 
постконтроль. Сведения о праве на 
такой знак, планируют в Росстандар-

те, будут размещаться в электрон-
ных реестрах — бумажными серти-
фикатами они подтверждаться не бу-
дут. По новой системе со следующе-
го года готовятся работать 50 испыта-
тельных лабораторий и 21 орган по 
сертификации.

Глава Росаккредитации (занима-
ется допуском сертифицирующих 
органов на рынок) Алексей Херсон-
цев на обсуждении отметил, что «до-
бровольная система должна прини-
мать на себя повышенные обяза-
тельства в части инспекционного 
контроля и квалификации экспер-
тов». По его словам, в действующих 
системах такая работа неэффектив-
на. Предстоит определить, будет ли 
новый знак предназначаться толь-
ко для российской продукции или 
также и для иностранной. Не ясно 
пока, будет ли закреплен законода-
тельно приоритет нового стандар-
та над существующими доброволь-

ными системами сертификации. До 
введения новой системы, по словам 
Алексея Херсонцева, необходимо 
четче разграничить случаи исполь-
зования добровольной и обязатель-
ной сертификации.

В ходе обсуждения звучали мне-
ния, что сейчас единственный вари-
ант маркировки, которому хоть как-
то доверяет потребитель,— это знак 
ГОСТа. Но этот знак может быть по-
лучен и на упаковку, и на содержи-
мое товара — на практике это слож-
но различить, отметил завкафедрой 
торгового дела МГИМО Владимир 
Саламатов. Предполагается, что со-
здание новой системы может занять 
несколько лет. Несмотря на это, Рос-
стандарт поставил для общественно-
го обсуждения весьма сжатые сроки 
— предложения, как реформировать 
национальную систему, ведомство 
собирает только до 1 ноября.

Софья Окунь

Росстандарт готовит новый «знак качества»
Товарам ищут очередных проверяющих

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,2

процента составил уровень безработицы в РФ в сентябре этого года, сообщил вчера Росстат. По 
сравнению с сентябрем 2015 года численность безработных снизилась на 0,4%, с августом 2016-го — не 
изменилась. Таким образом, снижение этого показателя последних месяцев (с апреля по август включитель-
но) приостановилось. До этого, с декабря 2015 по февраль 2016 года уровень безработицы оставался неиз-
менным — 5,8%, в марте он вырос до 6%. Число безработных по методологии Международной организации 
труда составляет 4 млн человек. В госучреждениях службы занятости в сентябре в качестве безработных 
было зарегистрировано 0,9 млн человек, в том числе 0,7 млн человек получали пособие по безработице. 4,8
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Данные Росстата о потребитель-
ском спросе и доходах граждан 
фиксируют не предвиденную ана-
литиками смену тренда. По оценке 
статистиков, падение реальных 
располагаемых доходов в сентябре 
замедлилось до 2,8% с 8,2% в 
августе. «Данные о доходах крайне 
волатильны и менее достоверны, 
чем данные о реальных зарпла-
тах»,— говорит Дмитрий Полевой 
из ING. Впрочем, по оценке Росста-
та, с учетом сезонности реальные 
доходы в сентябре были на 10% 
ниже уровня 2013 года.

Оценка динамики реальных 
зарплат для господина Полевого 
«загадочна». Консенсус-прогноз 
предполагал их снижение в годо-
вом выражении в сентябре (минус 
0,7%), а статистики обнаружили 
рост на 2,8% год к году (главным 
образом, за счет низкой базы 2015 
года). Динамика же показателя 
за август была пересмотрена с 1% 
падения в сторону роста на 2,7%. 

По словам Игоря Полякова из 
ЦМАКП, пересмотр «сильно поднял 
общий тренд по зарплатам» год 
к году. Оценки же центра свиде-
тельствуют: в третьем квартале 
месячные темпы роста реальных 
зарплат с учетом сезонности 
обнулились — после стагнации 
во втором и роста на 1,2% в пер-
вом квартале.

Судя по данным Росста-
та, оборот розницы в третьем 
квартале повторял динамику 
зарплат (см. график). В сентябре 
годовые темпы падения частного 
потребления замедлились до 
3,6% с 5,1% в августе — вместе 
с замедлением падения зарплат 
и инфляции. С учетом сезонности 
центр фиксирует стагнацию потре-
бления в сентябре (рост на 0,2%). 
Месячные темпы роста потребле-
ния непродовольственных товаров 
за квартал были на уровне 0,5%, 
а продовольствия — отрицательны-
ми, минус 0,1% (в первом и втором 
кварталах и те и другие показывали 
отрицательную динамику). Напом-
ним, ЦБ рассматривает всплеск 
потребления непродовольственных 
товаров как значительный инфля-
ционный риск.

Темпы же роста строительства 
в годовом выражении в сентябре 
составили минус 4,2% (минус 2% 
в августе), подтверждая углубление 
инвестиционного спада. Восстанов-
ление предложения инвестиционных 
товаров в сентябре, по данным 
ЦМАКП, также «приостановилось»: 
почти перестал расти импорт обору-
дования, «неожиданно» сократилось 
производство машин и оборудова-
ния для внутреннего рынка и продол-
жилось слабое снижение объемов 
предложения стройматериалов.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПОТРЕБЛЕНИЯ, РЕАЛЬНЫХ 
ДОХОДОВ И ЗАРПЛАТ ГРАЖДАН 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
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Президиум «проектного офиса» 
утвердил предложения Минстроя 
по развитию арендного жилья 
и ипотеки. В одобренном вчера 
проекте, в частности, закрепле-
ны планы по вводу жилья — они 
оказались ниже закрепленных 
ранее в госпрограмме «Обеспе-
чение доступным и комфортным 
жильем» из-за снижения спроса. 
Также вчера были рассмотрены 
предложения по реформе контр-
ольно-надзорной деятельности 
(КНД) — восемь проектов в рам-
ках этого направления предстоит 
проработать до конца года. 

Первое приоритетное направ-
ление, рассмотренное «проектным 
офисом», вчера получило офици-
альный статус — президиум Сове-
та по стратегическому развитию и 
приоритетным проектам одобрил 
паспорт проекта «Арендное жилье 
и ипотека». По словам главы Мин-
строя Михаила Меня, к 2020 году го-
довой ввод жилья в эксплуатацию 
может достичь 100 млн кв. м — как 
этого требует госпрограмма «Обес-
печение доступным и комфорт-
ным жильем». Однако промежуточ-
ные показатели программы в утвер-
жденном вчера проекте оказались 
снижены — по словам источника 

”
Ъ“, знакомого с обсуждением про-

екта, в 2017 году Минстрой берет на 
себя обязательства по вводу 81 млн 
кв. м жилья, в 2018-м — 88 млн кв. м, 
а в 2019-м — 94 млн кв. м. Эти планы 
вчера 

”
Ъ“ подтвердили в секретариа-

те первого вице-премьера Игоря Шу-

валова. Напомним, Минстрой еще 
в июле предлагал скорректировать 
действующие планы по вводу жилья 
в госпрограмме на несколько мил-
лионов квадратных метров в год — 
из-за падения реальных доходов на-
селения, кредитования строитель-
ной отрасли и выдачи ипотеки.

В качестве поддержки отрасли 
Минстрой ранее анонсировал пла-
ны по оснащению инфраструктурой 
будущих микрорайонов комплекс-
ной застройки. До региональных за-
стройщиков эта помощь (на нее вы-

деляется 80 млрд руб. в 2017–2020 го-
дах и 34 млрд руб. из бюджетов субъ-
ектов РФ, см. 

”
Ъ“ от 2 августа) дой-

дет в 2017 году — по словам Миха-
ила Меня, отбор проектов начнется 
только в конце этого года. Кроме то-
го, как сообщили в секретариате пер-
вого вице-премьера, к 2020 году пла-
нируется вовлечь в жилищное стро-
ительство более 13,5 тыс. га феде-
ральных земель (в рамках програм-
мы АИЖК) в городах с населением от 
250 тыс. человек. 

Для рынка арендного жилья по-
ка определены только объемы фи-
нансирования пилотных проектов 
АИЖК (предполагают коллектив-
ные инвестиции через закрытые 
паевые инвестиционные фонды) 
— 15 млрд руб. к 2018 году и 20 мл-
рд руб. к 2020-му. Выдача ипотечных 
кредитов по планам должна выра-
сти с 700 тыс. в 2015 году до 1 млн в 
2018-м и 1,2 млн в 2020-м. Новые ме-
ры поддержки ипотеки будут обсу-
ждаться в конце года, сообщил Ми-
хаил Мень,— сейчас со снижением 
ключевой ставки ее субсидирова-
ние «теряет свою актуальность». 

Еще одним пунктом повестки (со-
храняющим актуальность) стала ре-
форма контрольно-надзорной дея-
тельности. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев охарактеризовал ны-

нешнюю систему КНД как «коррум-
пированную и агрессивную по отно-
шению к бизнесу» и «слишком гро-
моздкую для государства». Потери 
предпринимателей от выполнения 
неэффективных предписаний до-
стигают 5% ВВП, подчеркнул премь-
ер, и за счет реформы Белый дом над-
еется снизить их на 20% к 2018 году и 
на 50% к 2024 году. Министр по делам 
«Открытого правительства» Михаил 
Абызов вчера подтвердил — рефор-
ма будет разделена на восемь отдель-
ных проектов (см. 

”
Ъ“ от 30 сентября), 

паспорта которых по графику долж-
ны быть подготовлены до конца года. 

В частности, в рамках проекта по 
внедрению риск-ориентированно-
го подхода уже в 2017 году он должен 
применяться при 10% плановых про-
верок, в 2018-м эта доля вырастет до 
90%, а в 2019-м — до 95%. Переход от 
контроля к профилактике наруше-
ний должен пройти по схожему гра-
фику — в 2017 году она должна быть 
реализована для десятой части всех 
видов надзора, в 2018-м — охватить 
три четверти, а в 2019-м — 95%. Фи-
нансировать реформу, по словам го-
сподина Абызова, Белый дом будет в 
основном за счет бюджетных средств, 
которые сейчас выделяются самим 
контрольно-надзорным ведомствам.

Евгения Крючкова

«Проектный офис» замедлит стройку
И сэкономит на контроле и надзоре
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контекст  

Центризбирком нашел лишние 
деньги у главы воронежского 
избиркома

Центризбирком (ЦИК) обсудил действия ушедшего вчера в отставку 
главы воронежского избиркома Владимира Селянина. Он ушел с по-
ста после скандала с вводом в ГАС «Выборы» недостоверных прото-
колов, которые должны были обеспечить мандат лидеру региональ-
ных справороссов банкиру Абубакару Арсамакову (мандат не полу-
чил). Зампред ЦИКа Николай Булаев продемонстрировал найденные 

ревизорами документы, из которых следовало, в частности, что Вла-
димир Селянин уже уходил в отставку в декабре 2015 года и вернулся 
на свой пост весной 2016 года, после избрания нового состава ко-
миссии. А часть документов избирательной комиссии вообще не на-
шлась. Николай Булаев посчитал, что действия главы избиркома свя-
заны с обсуждением «реформы пенсионной системы» и повышением 
пенсионного возраста для госслужащих с 60 до 65 лет. 61-летний Вла-
димир Селянин, вероятно, вышел на пенсию. «Получить ”парашют“ 
400 тыс., а потом вернуться на должность... По крайней мере, это не-
прилично»,— сказала глава ЦИКа Элла Памфилова и пообещала под-
умать над передачей материалов в Следственный комитет. Владимир 
Селянин остался членом комиссии и заявил, что «только начинает 
оформлять пенсию»: «Если она действительно будет значительной, 
я готов передать ее часть детскому фонду. Слава богу, люди стали по-
нимать, что в последнее время Памфилова очень много говорит». Се-
кретарь облизбиркома Сергей Хорунжий сообщил ”Ъ“, что комиссия 
продолжает разбираться с двойной отставкой господина Селянина. 
Всеволод Инютин, Воронеж

Поздравления передает государственный секретарь Со-
юзного государства Григорий Рапота:
— Дорогой Николай Николаевич, с днем рождения! Я из-
брал такую не характерную для меня форму публичного 
поздравления, поскольку уверен, что вы заслуживаете 
напоминания о том, какое место занимали в жизни стра-
ны. Директор Федеральной пограничной службы, секре-
тарь Совета безопасности, посол РФ в Дании, генераль-
ный секретарь ОДКБ — уже этого достаточно, чтобы го-
ворить об уникальности биографии. И на всех важных 
государственных постах вы человек на своем месте. 
Всегда восхищался вашим профессионализмом, интел-
лигентностью, смелостью, принципиальностью и уме-
нием обретать и сохранять большое количество друзей, 
к числу которых хотел нескромно причислить и себя. 

Счастья и благополучия вам и вашему замечательному 
семейству! Искренне ваш, Г. Рапота.

Его поздравляет секретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев:
— Уважаемый Николай Николаевич! Поздравлю вас с 
днем рождения! Под вашим руководством Организация 
Договора о коллективной безопасности приобрела зна-
чительный вес в современном мире. Сегодня ее потен-
циал позволяет своевременно реагировать на все совре-
менные вызовы и угрозы, обеспечивая коллективную 
безопасность. От всей души желаю успехов в вашем не-
легком и ответственном труде, крепкого здоровья, уда-
чи и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет генеральному секретарю 
Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) 
Николаю Бордюже

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виталий Мутко вырос из спорта
А через два года Россия примет и 

наиболее масштабный спортивный 
турнир — мировое футбольное пер-
венство. Право быть его хозяйкой до-
сталось стране в 2010 году, когда ми-
нистром спорта уже был Виталий 
Мутко, участвовавший в представле-
нии заявки.

Правда, охарактеризовать именно 
российские спортивные результаты 
в нынешнем десятилетии как одноз-
начно хорошие нельзя. Если на сочин-
ской Олимпиаде сборная Россия до-
билась безусловного триумфа, заняв 
первое место в медальном зачете, до 
которого после распада СССР никог-
да не добиралась, то, скажем, на пред-
шествовавшей ей летней Олимпиа-
де в Лондоне в 2012 году — опять же 
в первый раз — выпала из топ-трой-
ки медального зачета. А националь-
ная футбольная команда, хотя и попа-
дала регулярно на главные турниры, 
в последние годы терпела на них про-
валы. Неудачи, однако, никак не ска-
зывались на положении Виталия Мут-
ко. В прошлом году он даже вернулся 
на пост президента РФС.

Оттенок неожиданности новому 
назначению Виталия Мутко прида-
ют свежие события. Это и неудачное 
выступление футбольной сборной 
на чемпионате Европы во Франции, 
сопровождавшийся громкими скан-
далами с российскими фанатами и 
жесткой критикой руководства РФС 
со стороны специалистов, и, глав-
ное, «допинговый кризис». Он раз-
разился еще осенью 2015 года, когда 
дисквалификации за многочислен-
ные допинговые нарушения подвер-
глась Всероссийская федерация лег-
кой атлетики, а апогея достиг в ию-
ле 2016 года, после публикации до-
клада Ричарда Макларена, назначен-
ного Всемирным антидопинговым 
агентством (WADA) эксперта. В нем 
говорилось о якобы созданной в Рос-
сии при государственной поддержке 
системе поощрения и сокрытия на-
рушений, связанных с применени-
ем запрещенных препаратов и мето-
дик, и массовой подмене проб рос-
сийских олимпийцев в Сочи. При 
этом автор расследования прямо 
указывал на то, что Виталий Мутко 
был в курсе происходящего и «вли-
ял» на манипуляции с анализами.

После релиза доклада встал во-
прос об отстранении всей россий-
ской команды от участия в Олимпиа-
де в Рио-де-Жанейро. Благодаря Меж-
дународному олимпийскому коми-
тету (МОК), отказавшемуся следовать 
принципу коллективной ответствен-

ности, его удалось избежать, но сбор-
ная страны, пройдя через фильтр 
международных федераций, все рав-
но выступила в Бразилии далеко не 
полным составом, а сборная пара-
лимпийская не выступила вообще.

Не поехал в Рио и Виталий Мутко: 
МОК лишил его аккредитации. Но во-
прос об отставке господина Мутко с 
поста министра, по словам пресс-се-
кретаря Владимира Путина Дмитрия 
Пескова, не поднимался. Пострадали 
лишь его заместитель Юрий Нагор-
ных, отстраненный от должности, а 
также ряд менее заметных чиновни-
ков. Но в любом случае фон, на кото-
ром состоялись вчерашние переста-
новки, выглядит, скорее, негативным.

Более того, источники 
”
Ъ“ в рос-

сийском спортивном руководстве 
высказывали опасения, что «повы-
шение статуса Виталия Мутко может 
быть воспринято зарубежными парт-
нерами как некий демонстративный 
акт и осложнит отношения с ними». 
Что они имеют в виду, понятно.

Вопросы, связанные с допингом 
и борьбой с ним, в ближайшее вре-
мя вряд потеряют остроту для рос-
сийского спорта. Более того, ему, 
возможно, вновь, как и перед Олим-
пиадой в Рио-де-Жанейро, придется 
биться за то, чтобы сохранить свой 
статус. Повторится или нет летняя 
ситуация, зависит от содержания 
второй части доклада продолжаю-
щего свое расследование Ричарда 
Макларена: она должна появиться 
в ноябре. Не исключено, что ее пу-
бликация может повлечь за собой 
повторение летней истории. Только 
теперь требования применить к Рос-
сии санкции будут касаться уже бли-
жайшей зимней Олимпиады 2018 
года в корейском Пхёнчхане (см. 

”
Ъ“ 

от 19 октября).
Однако собеседник 

”
Ъ“ в Мин-

спорте вчера заметил, что перера-
спределение функций, напротив, 
облегчит диалог с международными 
структурами. По его мнению, Вита-
лий Мутко по-прежнему будет при-
нимать стратегические решения, ка-
сающиеся развития отрасли, уже в 
ином качестве, а непосредственно 
управлять ею будет «совершенно ло-

яльный ему, всегда готовый посове-
товаться, но точно не вызывающий 
никакой антипатии у партнеров» че-
ловек — новый министр Павел Ко-
лобков. Он трудится в Минспорте с 
2010 года, и в сферу его ответствен-
ности как раз входила «выработка 
и реализация государственной по-
литики в сфере международного со-
трудничества».

Но, может быть, еще актуальнее 
та часть биографии Павла Колобко-
ва, которая предшествовала его при-
ходу в министерство. Господин Ко-
лобков — знаменитый фехтоваль-
щик, олимпийский чемпион 2000 го-
да. Уточнив его спортивную специа-
лизацию и титулы, Владимир Путин 
сказал, что они могут помочь «в теку-
щей работе и в контактах с междуна-
родными спортивными организаци-
ями». Смысл замечания очевиден. Ка-
кие бы обвинения в адрес России ни 
прозвучали во второй части доклада 
Ричарда Макларена, какова бы ни бы-
ла реакция на них мировой общест-
венности, решающее значение для ее 
судьбы, как и летом, будет наверняка 
иметь мнение членов МОК и непо-
средственно его президента Томаса 
Баха, тоже в прошлом фехтовальщи-
ка и олимпийского чемпиона.

Новые статусные 
проблемы
Политический вес и административ-
ные перспективы чиновника на по-
сту вице-премьера почти полностью 
зависят от его собственных усилий и 
мотивированности. Новый пост да-
ет Виталию Мутко право вхождения 
в президиум правительства (с новым 
назначением в нем будет 20 человек) 
и обязанность координировать рабо-
ту по порученным направлениям. Его 
новые полномочия будут перераспре-
делены от вице-премьеров Аркадия 
Дворковича (физкультура и спорт) и 
Ольги Голодец (молодежная полити-
ка, культура и туризм). Новое распре-
деление вице-премьерских обязан-
ностей еще не опубликовано. Но ма-
ловероятно, что тема подготовки к 
чемпионату мира по футболу в 2018 
году, также внешне спортивная, бу-
дет передана новому вице-премьеру 
нынешним куратором, первым вице-
премьером Игорем Шуваловым.

Впрочем, чем именно займется 
Виталий Мутко, из его назначения 
напрямую не вытекает. Дело в своео-
бразном устройстве регламента пра-

вительства и во внутренних нефор-
мальных договоренностях. Сам по 
себе вице-премьер лишь определяет 
госполитику в определенной сфере. 
Этим же заняты и министерства, при 
этом подчинение, например, Мин-
спорта вице-премьеру, курирующему 
спорт, в определенной мере условно: 
полностью «приписанных» к конкрет-
ному вице-премьеру ведомств офици-
ально не существует. Минспорт обя-
зан участвовать в совещаниях, напри-
мер, у дальневосточного вице-премь-
ера Юрия Трутнева, если речь идет о 
комплексных проблемах Дальнего 
Востока, включающих в себя спортив-
ное развитие макрорегиона.

Политолог Евгений Минченко ска-
зал 

”
Ъ“, что «вице-премьер формаль-

но большой начальник», но аппара-
ты все сосредоточены в министерст-
вах и профильных агентствах. Поэто-
му «критически важно», какими будут 
отношения Мутко с руководителями 
этих ведомств. «Многое зависит от 
того, останется ли подконтрольным 
ему Минспорт, да и будет ли вообще 
Минспорт, не станет ли он федераль-
ным агентством»,— говорит эксперт.

Многое зависит от способности 
господина Мутко связать темы спор-
та, молодежной политики и культу-
ры в единую идеологию. Нынешне-
му выраженно «экономоцентрично-
му» правительству эти «незарабатыва-
ющие» отрасли сами по себе интерес-
ны редко, во всяком случае и вице-
премьерские, и премьерские совеща-
ния на эти темы собираются нечасто.

В большей степени круг вопро-
сов, которыми будет заниматься Ви-
талий Мутко, относился к сфере пре-
зидентских интересов. Прежде все-
го — это спорт. Однако и молодеж-
ная политика, которая формально 
закреплена за правительственным 
агентством Росмолодежь, на самом 
деле традиционно входила в сферу 
компетенции политического блока 
Администрации президента (АП).

Госкомитет по делам молодежи, 
преобразованный позднее в феде-
ральное агентство, учредили в 2007 
году под Василия Якеменко, кото-
рый являлся главным проводни-
ком политической работы власти с 
молодежью. Росмолодежь проводи-
ла молодежные лагеря, в том числе 
«Селигер» и «Территорию смыслов» 
на Клязьме. Смена куратора полити-
ческого блока уже дважды приводи-
ла и к смене руководителя Росмоло-

дежи. Так, например, бывший руко-
водитель Росмолодежи Сергей Пос-
пелов перешел на пост первого за-
местителя главы аппарата Госдумы 
сразу после того, как первый заме-
ститель главы АП Вячеслав Володин 
стал спикером нижней палаты.

Тема молодежной политики в по-
следние годы стала гораздо менее 
приоритетной, чем в конце 2000-х 
годов, вряд ли она станет приоритет-
ной и для Виталия Мутко, говорит по-
литолог Михаил Виноградов. «Рань-
ше молодежная политика заключа-
лась в основном в поощрении акти-
визма, но нельзя сказать, что в по-
следние годы она была на пике вни-
мания. Сейчас вокруг нее наметился 
концептуальный кризис: как стро-
ить молодежную политику, нужна ли 
она вообще. Так что оживления по-
ка ожидать не стоит»,— считает экс-
перт. Политолог Константин Калачев 
отмечает, что «Мутко не единствен-
ный, кто будет заниматься молодеж-
ной политикой» и «АП, конечно, со-
хранит свои интересы в этом вопро-
се». Но «политически образовывать 
молодежь через политическую рабо-
ту необходимости сейчас нет». «Как 
показывают опросы среди молодых 
людей, рейтинг Путина весьма вы-
сок. Рисков и угроз больше нет. Надо 
просто молодежь чем-то занять. На-
пример, массовым спортом или под-
готовкой к ГТО»,— говорит он.

За Ростуризмом сейчас закрепле-
ны обязательства по ведению Едино-
го федерального реестра туроперато-
ров, без присутствия в котором ком-
пании не могут оказывать профиль-
ные услуги, и информированию 
участников рынка и путешественни-
ков о потенциальных угрозах после 
выхода соответствующих рекомен-
даций МИДа. Ведомство также зани-
мается реализацией ФЦП «Развитие 
внутреннего и въездного туризма» 
и продвижением российского тури-
стического продукта внутри страны 
и за рубежом. Вопросы надлежащего 
качества оказания услуг на туристи-
ческом рынке курирует Роспотреб-
надзор, законодательные функции 
находятся у Министерства культуры. 
Но эти ведомства пока, кажется, Ви-
талию Мутко неподотчетны.

Алексей Доспехов,  
Тихон Сусликов,  
Наталья Корченкова, 
Дмитрий Бутрин, 
Александра Мерцалова

Павел Колобков получил 
портфель ушедшего на 
повышение Виталия Мутко  

Д О С Ь Е Ч Т О  Б У Д Е Т  К У Р И Р О В А Т Ь  В И Т А Л И Й  М У Т К О

Министр спорта Виталий Мутко займет должность вице-премьера, 
отвечающего за спорт, туризм и молодежную политику. Ранее, 21 мая 
2012 года, Министерство спорта, туризма и молодежной политики 
было преобразовано в Минспорта. Туризм отошел Минкультуры, 
а молодежная политика — Министерству образования и науки.

Министерство спорта занимается организацией соревнова-
ний, определяет порядок финансирования мероприятий. Утверждает 
перечень видов спорта, для которых создаются федерации, разраба-
тывает программы развития видов спорта, утверждает такие докумен-
ты, как положение о судьях, порядок проведения допинг-контроля, 
общероссийские антидопинговые правила и другие. Бюджет на 
2016 год — 75 млрд руб.

Разработкой политики в области туризма занимается Минкуль-
туры, которому подведомственно Федеральное агентство по 
туризму (Ростуризм). Агентство, в частности, формирует и ведет 
единый федеральный реестр туроператоров, занимается продви-
жением туристического продукта, создает представительства за 
рубежом, реализует приоритетные направления госрегулирования 

туристской деятельности. Бюджет Ростуризма в текущем году 
составляет 4,8 млрд руб. В полномочия Минкультуры входят 
подготовка порядка классификации объектов туристской деятельнос-
ти, утверждение правил, регулирующих компенсационный фонд объе-
динения туроператоров, общая координация работы Ростуризма. На 
госпрограмму «Развитие культуры и туризма» в 2016 году 
выделено 103,6 млрд руб.

Молодежную политику курирует Министерство образования 
и науки, в ведении которого находится Федеральное агентство 
по делам молодежи. Агентство, в частности, формирует и ведет 
федеральный реестр молодежных и детских объединений, пользу-
ющихся господдержкой, разрабатывает и реализует проекты, на-
правленные на вовлечение молодежи в инновационную, творческую, 
предпринимательскую, добровольческую деятельность. Занимается 
гражданским и патриотическим воспитанием молодежи, организует 
конгрессы, конференции, семинары, выставки и другие мероприятия. 
Бюджет агентства на 2016 год — 2,1 млрд руб.

Ольга Дорохина
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Как стало известно ”Ъ“, СКР за-
вершил расследование по гром-
кому уголовному делу о нападе-
нии группы уроженцев Чечни на  
спасателей МЧС, происшедшем 
два года назад в Новой Москве. 
Ранее дело в отношении троих 
обвиняемых уже было направле-
но в суд, однако тот вернул его 
следователям для устранения 
нарушений. Адвокаты фигуран-
тов дела настаивают на невинов-
ности своих подзащитных.

В следственное управление СКР 
по Западному округу Москвы были 
приглашены адвокаты троих обвиня-
емых — двоюродных братьев 27-лет-
него Саид-Магомеда и 29-летнего Ху-
сейна Цетиевых, а также 35-летнего 
Хамзата Ражапова. Им было объявле-
но о завершении следственных дей-
ствий по уголовному делу, в рамках 
которого они обвиняются в хулиган-
стве, совершенном группой лиц (ч. 2 
ст. 213 УК РФ) и покушении на убий-
ство восьми человек — сотрудников 
МЧС (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ).

Адвокат Татьяна Окушко, пред-
ставляющая интересы одного из 
братьев Цетиевых, пояснила 

”
Ъ“, 

что она и ее коллеги хоть и подпи-
сали протокол об окончании след-
ствия, но подали свое ходатайство 
и сделали отметку в документе: они 
возражают против вынесенного ре-
шения. По словам госпожи Окушко, 
следователь СКР, несмотря на неод-
нократные обращения, так и не про-
верил версию о том, что преступле-
ние было совершено совершенно 
другими лицами, чьи данные сто-
рона защиты предоставляла следо-
вателям, равно как и алиби обвиня-
емых. Она отметила, что трое чечен-
цев были задержаны более двух лет 
назад. По непонятным причинам 
лишь один из них, Саид-Магомед 
Цетиев, судом был определен под 
домашний арест, хотя обвинение у 
всех идентичное. Остальные двое 
уже 25 месяцев провели в СИЗО.

«Фактически СКР ограничился 
тем, что в материалах дела наконец 
появилось постановление о возбу-
ждении уголовного дела о покуше-
нии на убийство — все время рас-
следования его так и не было»,— по-
яснила Татьяна Окушко.

Вызвавший огромный резо-
нанс конфликт между приезжими 
из Чечни и столичными спасателя-
ми произошел в сентябре 2014 го-
да в районе деревни Рассказовка на 
Староборовском шоссе. Женщина, 
ехавшая на Volkswagen Touareg, не 
справилась с управлением и вреза-
лась в «Газель», которая в свою оче-
редь протаранила Skoda. Машины 
серьезно пострадали, и на место 
ДТП помимо полиции были вызва-
ны бригады МЧС. Согласно матери-
алам дела, пока оперативные служ-
бы еще были в пути, мимо покоре-
женных автомобилей проходили 
трое молодых чеченцев, приехав-
ших в Москву на заработки. Один 
из них стал настойчиво предлагать 
владелице Touareg продать разби-
тый автомобиль за 200 тыс. руб. 
Женщина категорически не согла-
силась, однако тот продолжал на-
стаивать. В это время подъехал пер-
вый экипаж пожарных из четырех 
человек. Один из них предложил 
чеченцу не мешать и убраться вос-
вояси. Однако диалог между ни-
ми, по словам очевидцев, сначала 
перерос в ссору, а затем в драку. В 
ней участвовали как прибывший 
второй наряд МЧС, так и прибежав-
шие на помощь землякам кавказ-
цы. Закончилось все стрельбой из 
«травматики», в ходе которой рези-
новые пули попали в троих спаса-
телей. В Рассказовке была проведе-
на масштабная полицейская обла-
ва, в ходе которой и задержали тро-
их подозреваемых, хотя сами они 
настаивали на том, что в потасовке 
не участвовали, были дома и соби-
рались идти на дискотеку. Сначала 
следователи МВД обвинили их в ху-

лиганстве, но потом расследование 
передали в СКР и появилась статья 
о покушении на убийство. Год назад 
дело направили в Щербинский рай-
суд для рассмотрения по существу, 
но позже, как рассказывал 

”
Ъ“, су-

дья вернул его на доследование для 
устранения нарушений.

«Ребят обвинили в покушении 
на убийство восьми человек, хотя 
пули попали только в трех, а лег-
кий вред здоровью причинен лишь 
одному»,— говорит Татьяна Окуш-
ко. Она отмечает, что у молодых че-
ченцев есть алиби — записи с камер  
видеонаблюдения. А кроме того, 
удалось найти даже истинных ви-
новников происшедшего, которые 
сразу же уехали в Чечню. Их лич- 
ности были установлены следова-
телями СКР в Чечне по настоянию 
местной прокуратуры, а материа-
лы отправлены в Москву, но ход им  
почему-то не дали.

Столичное следствие уверено, 
что Хамзат Ражапов пытался купить 
машину буквально за бесценок, а 
Хусейн Цетиев при поддержке сво-
его брата участвовал в нападении 
на пожарных. При этом именно Ху-
сейн, по версии СКР, стрелял в них 
из пистолета.

По данным 
”

Ъ“, с сегодняшне-
го дня обвиняемые и их защитни-
ки начинают заново изучать мате-
риалы уголовного дела, которые на-
считывают семь томов, собранных 
следствием, и пять томов судебных 
материалов с первого процесса. По-
сле этого материалы снова напра-
вят в прокуратуру для утверждения 
обвинительного заключения и по-
вторного направления в суд.

Сергей Сергеев

Ошибки следствия исправили  
в пожарном порядке
Дело о нападении на пожарных в Новой Москве  
снова собираются довести до суда

Обвиняемый в нападении  
на сотрудников МЧС Хусейн 
Цетиев (справа) настаивает, 
что преступление совершили 
совсем другие люди 
ФОТО ИЛЬИ ПИТАЛЕВА/ ТАСС

Службу внешней разведки РФ  
обвинили в разрушении лыж-
ной трассы в Бутовском лесопар-
ке, на которой тренируются пара-
лимпийцы. С таким заявлением 
выступили спортсмены и пред-
ставители спортклубов. На тер-
ритории, которая принадлежит 
ведомству, началась вырубка де-
ревьев и возведение забора. Ак-
тивисты напоминают, что ранее 
представители СВР неоднократ-
но обещали не ограничивать до-
ступ на эту территорию спор-
тсменов и местных жителей.

Олимпийские чемпионы Миха-
ил Иванов, Анфиса Резцова, Светла-
на Нагейкина, руководитель пара-
лимпийской сборной по лыжным 
гонкам Ильгам Махмутов, а также 
председатель спортивного клуба 
«Альфа-Битца» Геннадий Бочаров 
выступили с заявлением, в котором 
говорится, что Служба внешней 
разведки (СВР) уничтожает лыжную 
трассу в Бутовском лесу, которую ис-
пользуют для тренировок предста-
вители российских сборных.

Речь идет, уточняют представите-
ли инициативной группы, о выруб-
ке лесополосы и ограждении зна-
чительной части территории лесо-
парка, которые ведутся по заданию 
разведывательного ведомства. Как 
сообщил главный редактор журна-

ла «Лыжный спорт» Иван Исаев, ра-
боты проходят на границе террито-
рий, отданных ведомству в 1985 и 
2006 годах. Именно эту зону спор-
тсмены называют лучшей частью 
трассы. «В Московской области это, 
пожалуй, самый сильный рельеф 
для спортсменов»,— считает олим-
пийский чемпион по лыжным гон-
кам Михаил Иванов. Он заметил, 
что территория используется не 
только в зимнее время: «В бессне-
жье там ребята бегают, прыгают, ка-
таются на велосипедах». «Я в России 
не знаю другой такой трассы, где 
спортсмен, будь он здоровый спор-
тсмен-олимпиец или паралимпиец 
на коляске, может приехать, достать 
инвентарь из машины и выехать на 
трассу без чьей либо помощи»,— до-
бавил руководитель паралимпий-
ской сборной РФ по лыжным гон-
кам Ильгам Махмутов.

Территория южнее микрорай-
она Ясенево размером в 141 га под 
строительство штаб-квартиры СВР 
была отдана в 1968 году, через 17 
лет распоряжением Совета минис-
тров РСФСР к ней были присоеди-
нены еще 138 га — в качестве зоны 
безопасности. Ведомство начало ос-
ваивать эту территорию с запада, а 
восточную часть, где находятся лыж-
ные трассы, Голубое озеро и много-
численные туристические тропы, 

Служба внешней разведки обещала 
оставить общедоступной. В 2006 го-
ду СВР добилась перевода еще 246 га 
леса в земли обороны, тогда в пресс-
службе ведомства пообещали, что 
на территории «не будет вестись вы-
рубка леса, огораживание террито-
рии, строительство и занятие иной 
хозяйственной деятельностью». Об 
этом же в Службе внешней разведки 
говорили и в 2011 году.

В 2015 году столичный департа-
мент природопользования и охра-
ны окружающей среды выдал по-
рубочный билет для строительства 
автомобильной дороги в районе де-
ревни Бачурино, а в августе 2016 го-
да — для ограждения территории в 
рамках реконструкции одного из 
объектов СВР.

В ведомстве не смогли ответить 

”
Ъ“, останется ли у спортсменов до-

ступ к трассе после окончания ра-
бот, однако отметили, что строи-
тельство законно и «ведется в целях 
безопасности».

Председатель спортивного клу-
ба «Альфа-Битца» Геннадий Бочаров 
придерживается иной точки зрения: 
«Ни о какой безопасности речи нет, 
там будет коттеджный поселок». Со-
трудники пресс-службы СВР сообщи-
ли 

”
Ъ“, что им неизвестно о планах 

строительства коттеджного поселка.
Ольга Никитина

Разведчиков просят уступить лыжню
Деятельность СВР в Бутовском лесу  
стала предметом озабоченности общественности

За последние полгода в Москве 
резко сократилось число наруше-
ний скоростного режима на доро-
гах в тех местах, где установлены 
камеры. В связи с этим Центр ор-
ганизации дорожного движения 
(ЦОДД) Москвы начинает актив-
но развивать технологии автома-
тического контроля проезда пе-
рекрестков и светофоров. Общее 
число приборов фиксации нару-
шений при этом уже в ближайшее 
время увеличится почти в полто-
ра раза. Такие приоритеты зало-
жены в стратегии развития сис-
темы фиксации нарушений ПДД, 
разрабатываемой в ЦОДД.

О том, как в ближайшие годы бу-
дет развиваться столичная систе-
ма фотовидеофиксации нарушений 
ПДД, 

”
Ъ“ рассказал глава Центра ор-

ганизации дорожного движения Ва-
дим Юрьев (интервью с ним читайте 
на www.kommersant.ru). Напомним, 
эта система, самая масштабная в Рос-
сии, состоит из 946 камер, в том чи-
сле установленных в 2010–2015 го-
дах комплексов «Стрелка СТ» и «Авто-
ураган» (всего 802 штуки), а также по-
явившихся в этом году камер «Стрел-
ка Плюс» (113 штук). До конца года бу-
дет установлено еще 500 камер «Ура-
ган ВСМ-2», в итоге суммарное число 
приборов составит 1,4 тыс. штук.

По словам господина Юрьева, 
по результатам анализа работы но-
вых комплексов в начале 2017 года 
ЦОДД разработает «стратегию разви-
тия системы фотовидеофиксации» 
(до сих пор подобного документа не 
существовало). Но уже сейчас понят-
но, говорит он, что 1,4 тыс. прибо-
ров — не предел. «Москва расшири-
лась более чем вдвое, появилась ог-
ромная территория Троицкого и Но-
вомосковского административных 
округов, которая активно развива-
ется. Для создания безопасных усло-
вий на дорогах необходимо разме-

щение дополнительных комплек-
сов»,— говорит Вадим Юрьев

Еще одно направление — расши-
рение функционала приборов. Де-
ло в том, что до недавних пор значи-
тельная часть нарушений (70–80%), 
фиксируемых камерами, приходи-
лась на превышение скоростного 
лимита. За последние полгода, гово-
рит Вадим Юрьев, таких нарушений 
стало на 15% меньше: сейчас на них 
приходится 53,9% всех постановле-
ний, на выезд на обочину — 25,6%, 
на выделенную полосу — 8,9%. Сле-
дующим этапом станет тестирова-
ние систем фиксации нарушений 
проезда перекрестков. Речь идет 
о контроле движения на красный 
свет (штраф 1 тыс. руб.), выезде на 
перекресток во время затора (штраф 
1 тыс. руб.), а также повороте не из то-
го ряда (штраф 500 руб.).

При этом, говорит Вадим Юрь-
ев, предстоит решить и вопрос фи-
нансирования: в 2017–2018 годах за-
кончится пятилетний гарантийный 
срок службы ранее установленных 
«Стрелок СТ» и «Автоураганов». «Нам 
надо думать, чем их замещать, а это 
большой и серьезный вопрос,— го-
ворит господин Юрьев.— Мы про-
тив покупки оборудования, поэтому 
почти наверняка будем комплексы 
арендовать». Схема аренды, напом-
ним, применяется ЦОДД с 2016 года: 
заключены контракты суммарной 
стоимостью 3,6 млрд руб., согласно 
которым владельцы камер лишь пре-
доставляют городу фотоматериалы.

Напомним, в начале осени широ-
ко обсуждались случаи, когда в Мо-
скве водителям пришли штрафы за 
выезд на обочину (1,5 тыс. руб.). По-
зже выяснилось, что «софт» камер 
принял тень и блик от фар за маши-
ну, техник ЦОДД и инспектор ГИБДД 
этого не увидели, хотя должны были 
отбраковать постановление. Произ-
водитель комплексов по указанию 

ЦОДД исправил ошибки в «софте». В 
ГИБДД признались, что причина про-
исшедшего в человеческом факторе, 
ведь с начала года миллионы поста-
новлений просматривали всего 70 
инспекторов. В целом Вадим Юрьев 
призывает не драматизировать ситу-
ацию, по его оценке, «процент сбоя 
ничтожно мал», но, по официаль-
ной статистике, за девять месяцев в 
УГИБДД поступило 52 тыс. жалоб на 
штрафы с камер. Позже в СМИ обсу-
ждался другой случай, когда житель 
Москвы получил штраф за непра-
вильную парковку (3 тыс. руб.) армей-
ского автобуса ПАЗ, которым никогда 
не владел: система перепутала номер 
с номером спортбайка Kawasaki.

Независимый эксперт по фотови-
деофиксации Григорий Шухман счи-
тает, что в ЦОДД прежде всего долж-
ны учитывать требования новых ГО-
СТов, которые вступят в силу в ию-
не 2017 года. Там, в частности, запи-
саны специальные методики оцен-
ки фотоматериалов для исключения 
вероятных ошибок. Кроме того, счи-
тает господин Шухман, нужно со-
здать специальные серверы, где фо-
томатериалы будут храниться один-
два месяца, куда водители должны 
иметь доступ для обжалования. Ко-
ординатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов считает, что боль-
ше 1,5 тыс. камер, фиксирующих 
скорость, в городе не нужно. «А вот 
проезжать перекрестки людей надо 
обязательно учить,— полагает он.— 
Другой вопрос, что ряд нарушений 
вынужденные из-за плохо настроен-
ных светофоров». Что касается жа-
лоб на «письма счастья», добавляет 
господин Шкуматов, то их число в 
Москве, скорее всего, будет увеличи-
ваться. «Поэтому в рамках стратегии 
властям надо серьезно задуматься об 
упрощении механизма обжалова-
ния постановлений»,— говорит он.

Иван Буранов

Московские камеры меняют фокус
Столичные власти готовят стратегию развития  
системы фиксации нарушений ПДД

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет возбудил уголов-
ное дело о неуплате налогов на 
сумму более 32 млрд руб. при про-
даже IKEA Einrichtungs GmbH всех 
торговых центров, находящихся 
в ее управлении в России. Однако 
прокуратура уже через несколь-
ко часов признала соответствую-
щее постановление незаконным, 
посчитав, что для расследования 
нужно заключение ФНС. Налого-
вики говорят, что в данном случае 
правоохранители к ним не обра-
щались. А в самой IKEA отмечают, 
что налоги со сделки были запла-
чены в Германии, о чем компания 
готова представить документы 
правоохранителям.

Уголовное дело об уклонении от 
уплаты налогов с организации в осо-
бо крупном размере (ч. 2 ст. 199 УК) 
в отношении немецкой компании 
IKEA Einrichtungs GmbH, управляю-
щей активами шведского концерна в 
Европе, лейтенант юстиции, работа-
ющая в следственном отделе СКР по 
городу Химки (на его территории на-
ходится российская «дочка» концер-
на «ИКЕА Мос»), возбудила 7 октября.

Как следует из постановления (име-
ется в распоряжении 

”
Ъ“), сделка, ко-

торая заинтересовала следователя, 
произошла 29 августа 2011 года, ког-
да IKEA Einrichtungs GmbH заключи-
ла договор купли-продажи с голланд-
ской компанией Fuprin Holding VI B.V. 
Соглашение между сторонами предус-
матривало продажу 99,9% долей ООО 
«ИКЕА Мос», владеющей 14 торговы-
ми центрами «Мега» и «Химки Бизнес-
парк». В соответствии с условием дого-
вора голландская фирма выплатила за 
доли €840 млн, что на момент сделки 
составило чуть более 35 млрд руб.

Однако в УЭБиПК ГУ МВД по Мос-
ковской области и СКР пришли к вы-
воду, что во время сделки компании 
существенно занизили стоимость 
продаваемых активов. Как следует из 
постановления, «действительная ры-
ночная стоимость» долей «ИКЕА Мос» 
на момент их купли-продажи состав-
ляла $5,6 млрд (или 162,4 млрд руб.).

«Согласно исследованным доку-
ментам», IKEA Einrichtungs GmbH по-
лучила «доход от реализации доли в 
уставном капитале» «ИКЕА Мос», не 
представив соответствующие нало-
говые декларации, и не заплатила на-
лог на прибыль, хотя сам договор ку-
пли-продажи был зарегистрирован 
нотариусом в городе Химки.

По расчетам следствия, сумма 
неуплаченных налогов составила 
32,3 млрд руб. без пени и штрафов, 
или на 2 млрд руб. больше, чем вы-
ручка «ИКЕА Мос» за 2015 год.

Однако с выводами СКР не согла-
сились в прокуратуре — буквально 
спустя девять часов после возбужде-
ния уголовного дела исполняющая 
обязанности заместителя прокурора 
Химок Дарья Настас посчитала его не-
законным и необоснованным. Проку-
рор аргументировала свое решение 
отсутствием в материалах дела сведе-
ний о наличии в действиях продавца 
нарушений российско-немецкого со-
глашения о двойном налогообложе-
нии, заключенного между странами 
в 1996 году. Также прокурор указала, 
что, делая выводы о налоговых пра-
вонарушениях при проведении сдел-
ки, СКР в нарушение ст. 144 УПК не ис-
требовал сведения из налоговых орга-
нов обеих стран, а в нарушение ст. 199 
УК не получил сведения о предпола-
гаемой сумме ущерба из ФНС. Кроме 
того, в прокуратуре отметили, что в 
материалах расследования не содер-
жатся достоверные данные о нали-
чии умысла в неуплате налогов ком-
панией-продавцом, не были опроше-
ны пять сотрудников IKEA, чьи подпи-
си стоят под договорами купли-прода-
жи, и т. д. Из-за этих нарушений поста-
новление и было отменено.

В СКР и прокуратуре от коммен-
тариев воздержались. При этом, по 
информации источников 

”
Ъ“, след-

ственный орган собирается обжало-
вать решение прокуратуры Химок в 
Мособлпрокуратуре.

Адвокат Дмитрий Штукатуров, 
представляющий интересы IKEA, со-
общил 

”
Ъ“, что в феврале 2011 года 

его доверителями были проведены 

консультации по налогообложению 
данной сделки с юридической фир-
мой «Пепеляев Групп», которая сде-
лала вывод, что, согласно ст. 13 рос-
сийско-немецкого соглашения об 
избежании двойного налогообложе-
ния, «доходы, полученные немецкой 
компанией от продажи акций рос-
сийской компании, активы которой 
состоят из недвижимого имущества 
более чем на 50%, не подлежат нало-
гообложению в Российской Федера-
ции». «Аналогичную позицию в хо-
де консультаций менеджерам IKEA 
высказала и аудиторская компания 
PricewaterhouseCoopers»,— отметил 
господин Штукатуров, подчеркнув, 
что затем в соответствии с соглаше-
нием налог был уплачен в Германии, 
резидентом которой и являлась ком-
пания-продавец. При этом предста-
витель IKEA опроверг и версию след-
ствия о занижении стоимости про-
данных активов.

В «ИКЕА Мос» подчеркнули, что «в 
случае получения соответствующих 
запросов из налоговых органов ком-
пания готова предоставить полную 
информацию по сделке», добавив, 
что IKEA «выплачивает налоги в пол-
ном объеме во всех странах», где рабо-
тают ее подразделения.

Источник в ФНС сообщил 
”
Ъ“, что 

еще в 2011 году правоохранительные 
органы консультировались в службе 
по поводу аналогичных претензий к 
компаниям IKEA, но получили твер-
дый ответ: ФНС не видит в них при-
знаков ухода от налогов, а также со-
става налогового правонарушения. 
«Мы знаем об интересе правоохра-
нителей (к IKEA.— 

”
Ъ“), но к их дейст-

виям в данном случае никакого отно-
шения не имеем»,— сообщил источ-
ник, отметив, что представители МВД 
и СКР в последнее время не обраща-
лись в службу за заключениями по 
поводу компаний группы IKEA.

По данным 
”
Ъ“, заключение не мо-

жет быть получено, потому что IKEA 
Einrichtungs GmbH не состоит на на-
логовом учете в России.

Владислав Трифонов,  
Дмитрий Бутрин

Девять часов неуплаты налогов
Громкое дело IKEA не продержалось и суток
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Министр образования и науки 
Ольга Васильева продолжает ре-
визию проектов, запущенных ее 
предшественником Дмитрием 
Ливановым. Вчера глава Минобр-
науки посетила собрание ректо-
ров университетов, участвующих 
в госпрограмме «5–100» и пообе-
щавших в обмен на дополнитель-
ное финансирование к 2020 году 
попасть в топ-100 мировых рей-
тингов. Куратор проекта вице-
премьер Ольга Голодец признала 
промежуточные итоги «неплохи-
ми», однако Ольгу Васильеву ей 
впечатлить не удалось: та напом-
нила, что не участвующий в этой 
программе МГУ добился лучших 
результатов. Министр пообещала 
в следующем году детально про-
верить, как вузы расходовали по-
лученные средства, и предупре-
дила, что госпрограмма «может 
быть изменена».

Госпрограмма «5–100» была за-
пущена для выполнения одного из 
«майских указов» 2012 года президен-
та Владимира Путина. Глава государ-
ства потребовал, чтобы к 2020 году не 
менее пяти российских вузов вошли 
в первую сотню ведущих мировых 
рейтингов. Сейчас в проекте участву-
ет 21 российский университет (МГУ 
и СПбГУ в программу не вошли, так 
как финансируются отдельно).

Вчера вице-премьер по социаль-
ному блоку Ольга Голодец рассказа-
ла, что вузы-участники «показыва-
ют положительную динамику». Пре-
жде всего, в них улучшилось качест-
во приема — средний балл ЕГЭ аби-
туриентов вырос на 13 пунктов, что 
«существенно выше среднего по Рос-
сии». Вырос и уровень научных ис-
следований: на долю этой группы 
университетов приходится 27% от 
объема НИОКР всех российских го-
сударственных вузов — 22,8 млрд 
руб. «По сравнению с той точкой, от-
куда мы выходили, это существен-
ная прибавка,— сказала госпожа 
Голодец.— И она говорит о том, что 
бизнес готов платить за исследова-
ния этих университетов». Вице-пре-
мьер особо отметила, что числен-
ность иностранных студентов выро-
сла в 1,6 раза, несмотря на сложно-
сти, связанные с «политической си-
туацией и визовым режимом». В за-
ключение Ольга Голодец назвала 
промежуточные итоги курируемой 
госпрограммы «неплохими, особен-
но в предметных рейтингах».

Это была важная оговорка. В ука-
зе президента говорится о трех миро-
вых образовательных рейтингах — 
Шанхайском, QS и Times Higher 
Education — где российские вузы по-
ка далеки от первой сотни. Однако 
существуют и предметные рейтин-
ги, где вузы оцениваются по конкрет-
ным научным направлениям, и вот 
здесь участники «5–100» уже доби-
лись серьезного продвижения. Ми-
нистр Ольга Васильева дала понять, 
что прекрасно видит разницу. «То, 
что пять вузов вошли в топ-100 пред-
метных рейтингов,— это очень боль-
шое достижение и наша большая ра-
дость,— сказала она.— Но, как из-
вестно, в общую сотню входит толь-
ко МГУ, занимающий 87-ю пози-
цию в Шанхайском рейтинге». Го-
спожа Васильева даже не стала уточ-
нять, что МГУ не участвует в програм-
ме «5–100» — всем присутствующим 
это и так было известно. «Малень-
кая справочка,— продолжила ми-
нистр.— С 2013 по 2016 год универси-

теты получили 39,9 млрд руб. И про-
сто маленькое сравнение — в 2013 го-
ду сопоставимые средства, 43,2 млрд 
руб., были доведены до российских 
регионов на реализацию программы 
повышения доступности дошкольно-
го образования. Было создано почти 
420 тыс. дошкольных мест».

Ольга Васильева заявила, что «сни-
мать задачи продвижения в общих 
рейтингах нельзя». Она пообещала 
в начале 2017 года объехать вузы, уча-
ствующие в проекте, и на месте по-
смотреть, как они используют полу-
ченные средства. «Есть такая вероят-
ность, что программа будет измене-
на»,— предупредила она.

Ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузь-
минов нашел что ответить на упрек 
в трате средств, так нужных государ-
ству для постройки детских садов. Он 
напомнил о проблемах, с которыми 
участники проекта столкнулись в са-
мом его начале: «Слабая междуна-
родная узнаваемость бренда, слабая 
академическая кооперация и, не бу-
дем этого скрывать, девальвация ру-
бля. Девальвация рубля сразу опусти-
ла наши возможности по найму, по 
международной конкуренции. Ведь 
там у нас валютные цены». Ректор 
признал, что участникам программы 

нужно продвигаться в мировых рей-
тингах, но призвал сосредоточить-
ся все-таки на предметных. «Уважае-
мые Ольга Юрьевна (Голодец.— 

”
Ъ“) 

и Ольга Юрьевна (Васильева.— 
”
Ъ“), 

мы с коллегами предлагаем такую ин-
ституциональную задачу,— сказал 
Ярослав Кузьминов.— У нас есть око-
ло 30 предметных групп рейтингов, 
в 8 из которых сейчас Россия входит 
в топ-100. Может быть, к 2020 году по-
ставить задачу, чтобы Россия хотя бы 
одним университетом была в первой 
сотне половины таких рейтингов, 
а к 2025 — во всех? Это реальная за-
дача». При этом ректор НИУ ВШЭ за-
явил, что продолжение программы 
потребует «дополнительных инвес-
тиций», причем выделяемых на усло-
виях «более длинного финансирова-
ния». «Ну не может огромный уни-
верситет работать с подтверждением 
финансирования только на год впе-
ред»,— пожаловался он.

Александр Черных,  
Анна Макеева

Минобрнауки  
озаботилось рейтингами
Госпрограмма «5–100» может быть пересмотрена

Вчера вице-спикер Госдумы 
Сергей Неверов от имени «Еди-
ной России» вновь напомнил де-
путатам о возможном введении 
ответственности за прогулы. 
При этом единороссы вновь пе-
реработали поправки к регла-
менту, которыми хотят обязать 
депутатов голосовать на заседа-
ниях только лично. Спикер Гос-
думы Вячеслав Володин заявил, 
что новый вариант поправок, ко-
торый предполагает «уважи-
тельные причины» для пропуска 
заседаний, обсужден с други-
ми фракциями. Но руководст-
во «Единой России» внесло их 
в Госдуму самостоятельно.

Первый вариант поправок к ре-
гламенту, обязывающих депутатов 
лично голосовать на заседаниях, 
единороссы внесли 12 октября. Дум-
ские оппозиционеры был категори-
чески против: уважительная причи-
на неявки предполагалась одна — 
болезнь депутата. Вчера единороссы 
сообщили о внесении новых попра-
вок с расширенным перечнем ува-
жительных причин для отсутствия 
на заседаниях. «В перерыве прошла 
встреча лидеров всех фракций. Дан-
ный вопрос на принципах консен-
суса проработан»,— заявил спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. Он ут-
верждает, что новый вариант попра-
вок поддерживается руководителя-
ми всех фракций. Вчера они против 
новых поправок не возражали.

Текст поправок (их внесли вице-
спикер от «Единой России» Сергей 
Неверов, лидер фракции Владимир 
Васильев и его первый зам Андрей 
Исаев) в электронной базе докумен-
тов Госдумы до позднего вечера так 
и не появился. Хотя к этому момен-
ту их уже успел поддержать коми-
тет Госдумы по регламенту. По но-
вой версии, прогульщиками нель-
зя будет считать депутатов, которые 
направляются «в составе официаль-
ной парламентской делегации» за 
рубеж или «в служебную команди-
ровку по распоряжению руководи-

теля фракции», сообщил 
”
Ъ“ член 

комитета по регламенту Владимир 
Поздняков (КПРФ). Для членов сове-
та Госдумы (вице-спикеры и лидеры 
фракций) уважительной причиной 
будет считаться «исполнение пору-
чений спикера».

В то же время, по словам госпо-
дина Позднякова, члены комитета 
решили, что у депутата, пропуска-
ющего заседание по уважительной 
причине, должно «быть право вы-
разить свою позицию по любому 
вопросу», который рассматривает-
ся в его отсутствие. Для этого нуж-
но заранее направить письменное 
заявление спикеру Госдумы, уведо-
мив, как он хотел бы проголосовать 
за какой-либо законопроект. Такое 
же заявление любой депутат смо-
жет подать председателю профиль-
ного комитета, если вынужден про-
пустить заседание. Как сказал Сер-
гей Неверов, «мнение депутата 
должно быть услышано и зафикси-
ровано в стенограмме».

Члены комитета предложили 
также изменить время голосования 
на пленарных заседаниях, сооб-
щил Владимир Поздняков. Сейчас 
голосуют в «час голосования», кото-
рый объявляется спикером в 17:00. 
В этот время депутаты беспрерыв-
но голосуют за все законопроек-
ты и постановления, которые они 
успели обсудить на пленарном засе-
дании. Теперь Госдума будет голосо-
вать за законопроекты сразу после 
того, как депутаты закончили обсу-
ждение конкретной инициативы. 
Именно так голосовали в нижней 
палате до июля 2010 года.

Комитет по регламенту вчера 
не обсуждал вопрос о штрафах для 
депутатов-прогульщиков. В «Еди-
ной России» от самой идеи не от-
казались. «Думаю, мы еще вернем-
ся к обсуждению этого вопроса»,— 
заявил вчера Сергей Неверов, при-
знав, что вопрос о штрафах для де-
путатов-прогульщиков «повлечет за 
собой дискуссию».

Виктор Хамраев

Депутаты  
нашли себе 
уважительные 
причины
Единороссы работают над повышением 
дисциплины в Госдуме

У Ольги Васильевой (слева)  
появились вопросы к проекту  
«5–100», который курирует 
Ольга Голодец   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

К О Н Т Е К С Т
В А Р И А Т И В Н О С Т Ь  О Б Р А З О В А Н И Я  П Р Е Д Л О Ж Е Н О  С Д Е Л А Т Ь  
С О С Т А В Л Я Ю Щ Е Й  С Т Р А Т Е Г И И  Р А З В И Т И Я  Р Ф

Российскому обществу необходимо многообразие школьного образова-
ния. Такую идею выдвинули эксперты Общероссийского гражданского 
форума, обсуждая будущее школьной системы.  «Заканчивается период, 
когда формальным образованием можно было изменить экономиче-
скую и социальную ситуацию»,— заявил, в частности, научный руководи-
тель Института проблем образовательной политики «Эврика» Александр 
Адамский в рамках прошедшего вчера в Комитете гражданских 
инициатив Алексея Кудрина «Общественного диалога о развитии об-
разования». «У нас разные социальные, этнические группы,— пояснил 
он.— И если мы признаем многообразие потребностей общества, то 
вынуждены в соответствии с этим сделать образование вариативным».

В действующем законе «Об образовании» и федеральных 
государственных образовательных стандартах вариативность обра-

зования уже заложена, признают эксперты. «Правда, на практике 
это сложно реализуется,— говорит господин Адамский.— Вопрос 
в образовательной политике: если мы поддерживаем этот процесс, 
нужно менять управление, финансирование, аттестацию кадров 
и учащихся».

Эта концепция будет обсуждена на Общероссийском граждан-
ском форуме, который состоится в Москве 19 ноября. «Кроме того, 
инициатива будет направлена в Центр стратегических исследований 
во главе с Алексеем Кудриным, которому президент РФ поручил раз-
рабатывать стратегию развития страны с 2018 по 2024 год»,— доба-
вил господин Адамский. Центр Алексея Кудрина должен представить 
президенту РФ свой вариант стратегии к весне будущего года.

Анастасия Берсенева

Как писал 
”
Ъ“ она была представ-

лена новому руководству и продол-
жила работу. Интригу вокруг это-
го сохранял и сам господин Воло-
дин. 6 октября он ответил на вопрос 

”
Ъ“, что для консультаций по фигу-

ре главы аппарата потребуется око-
ло двух недель. А спустя два дня на-
значил первым замглавы аппарата 
руководителя Росмолодежи Сергея 
Поспелова. На время отсутствия на-
значенного руководителя аппарата 
он в статусе и. о. исполнял эти обя-
занности. 12 октября Вячеслав Воло-
дин встречался с Сергеем Кириенко 
на Охотном Ряду. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, обсуждалась ли на встрече воз-

можность перехода Татьяны Вороно-
вой или ее заместителя в УВП Тимура 
Прокопенко на пост главы аппарата 
Госдумы, спикер ответил: «Мы потом 
поговорим на эту тему. Всему свое 
время». Он отметил: «Эти встречи 
проходят в рабочем порядке с пред-
ставителями администрации посто-
янно, нам есть о чем поговорить, но 
это уже тема наших контактов».

Все эти две недели Татьяна Воро-
нова говорила некоторым депута-
там о долгосрочных перспективах 
в работе, рассказывает один из них. 
«Она себя по-другому вести и не мо-
гла. Пока бумага с новым назначени-
ем не подписана, анонсировать свой 
уход было бы нарушением всех не-
писаных норм поведения россий-

ского бюрократа»,— говорит полито-
лог Аббас Галлямов. Глава фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил Ви-
ноградов отмечает, что Сергей Кири-
енко производит ротацию «не фор-
сировано», ведь «внешняя ситуация 
не стрессовая».

Пока господин Кириенко сменил 
только двух чиновников из команды 
господина Володина на Старой пло-
щади. 11 октября уже на новое ме-
сто работы — руководителем управ-
ления Госдумы по взаимодействию 
со СМИ — вышла замглавы УВП Оль-
га Ситникова. Спустя три дня управ-
делами Госдумы возглавил еще один 
заместитель Татьяны Вороновой — 
Игорь Дивейкин. При этом место го-
спожи Ситниковой занял директор 
департамента коммуникаций го-
скорпорации «Росатом» Сергей Но-
виков. Замену господину Дивейки-
ну пока не подобрали. Его обязан-
ности пока фактически исполняет 
референт управления Ярослав За-
мычкин. Источник 

”
Ъ“ в АП говорит, 

что инициатива по переходу на рабо-
ту в Госдуму в случае с Татьяной Воро-
новой и Ольгой Ситниковой «исхо-
дила от Вячеслава Володина».

Аббас Галлямов считает, что затя-
нувшаяся отставка Татьяны Вороно-
вой может быть связана с тем, что 
«пока нет определенности с ее пре-
емником». Но вчера собеседник 

”
Ъ“ 

в УВП сказал, что сменщика Татьяны 
Вороновой назначат «в ближайшее 
время».

Как писал 
”
Ъ“, раньше среди по-

тенциальных кандидатов на этот 
пост называли начальника управ-
ления президента по вопросам гос-
службы и кадров Антона Федорова, 
главу Россотрудничества Любовь 
Глебову, замгендиректора по обес-
печению госполномочий и бюд-
жетного процесса в Росатоме Татья-
ну Ельфимову и начальника управ-
ления по работе с регионами го-
скорпорации Александра Хариче-
ва. Однако источник 

”
Ъ“ в АП гово-

рит, что сейчас на пост главы УВП 
рассматривается другой человек: 
«Он не так тесно работал с Сергеем 
Кириенко до этого, но также явля-
ется высококвалифицированным 
человеком».

Таким образом, из команды Вя-
чеслава Володина на Старой пло-
щади остается три заместителя гла-
вы УВП — Тимур Прокопенко, Сер-
гей Смирнов и Михаил Белоусов. 
Источник 

”
Ъ“ в АП вчера сказал, что 

господин Прокопенко «точно оста-
нется» в УВП, так как является «ква-
лифицированным человеком» и со-
трудников управления не делят на 
свой-чужой. Сергей Смирнов, кото-
рый отвечает в управлении за взаи-
модействие с Федеральным собра-
нием, на эту должность был назна-
чен в конце сентября, вскоре после 
думских выборов. По сведениям 

”
Ъ“, Сергей Кириенко с ним до сих 

пор не встретился.
Софья Самохина

Татьяна Воронова переезжает 
со Старой площади на Охотный ряд
с1
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Президент Филиппин Родриго Дутерте 
находится с официальным визитом  
в Китае. По данным СМИ, Пекин готов  
не только предложить Родриго Ду-
терте ряд экономических проектов, 
но и смягчить позицию по допуску фи-
липпинских рыбаков к рифу Скарборо 
— предмету давнего территориального 
спора двух стран. Впрочем, говорить 
о разрыве традиционно крепких отно-
шений Филиппин с США пока рано.

Улыбка главы МИД Китая Ван И давно не 
была такой широкой, как во вторник вече-
ром, когда он встречал в пекинском аэро-
порту президента Филиппин Родриго Ду-
терте. Господин Дутерте выбрал КНР пер-
вой для посещения страной за пределами 
Юго-Восточной Азии после своего вступ-
ления в должность 30 июня. «Мой дедушка 
был китайцем. Только Китай может нам по-
мочь»,— заявил президент в интервью те-
леканалу CCTV. В КНР он будет находиться 
до пятницы.

Для Пекина визит филиппинского ли-
дера стал свидетельством жизнеспособно-
сти выбранной «политики кнута и пряни-
ка» в отношении стран региона. В послед-
ние годы Китай вступил со своими сосе-
дями в жесткую конфронтацию по поводу 
принадлежности островов Южно-Китай-
ского моря, но одновременно с этим пред-
ложил заманчивые экономические проек-
ты. Манила же отдаляется от Вашингтона и 
ищет сближения с Пекином, несмотря на 
то что, согласно проведенным перед визи-
том опросам Social Weather Stations, дове-
рие к Китаю испытывают всего 22% жите-
лей страны (для США этот показатель со-
ставляет 76%). При этом в июне Филиппи-
ны выиграли разбирательство в Гаагском 
арбитраже, признавшем все притязания 
Китая на расположенные у побережья Фи-
липпин острова и рифы незаконными.

Как сообщили в беседе с Reuters два 
близких к правительству Китая источника, 
во время визита Родриго Дутерте Пекин мо-
жет смягчить свою позицию по допуску фи-

липпинских рыбаков к рифу Скарборо, за-
нятому Китаем в 2012 году. Напомним, по-
сле конфликта рыбаков двух стран корабли 
Китая по факту блокируют доступ филип-
пинских судов в район рифа, хотя он и на-
ходится близ побережья Филиппин. «Все 
смогут там рыбачить, но есть условия,— от-
метили источники Reuters.— Для их обсу-
ждения двум странам нужно создать рабо-
чую группу». 

Впрочем, уступки в сфере рыболовст-
ва не главное, за чем Родриго Дутерте при-
был в Пекин. Его визит призван сделать бо-
лее ощутимым поворот во внешней поли-
тике страны. Исторически Филиппины 
были одним из самых надежных союзни-
ков США в регионе, ключевым элементом 
стратегии Вашингтона по сдерживанию 
Пекина. Родриго Дутерте не планирует от-
казываться от альянса с США, но хочет ди-
версифицировать внешние связи страны, 
ставшей слишком зависимой от Вашингто-
на в период правления предыдущего пре-
зидента Бенигно Акино. Дополнительным 
стимулом послужила критика Вашингто-
ном антинаркотической политики Родри-
го Дутерте, в результате которой жертва-
ми самосуда со стороны граждан стали бо-
лее 3,7 тыс. наркоманов и наркоторговцев. 
«Вместо того чтобы осуждать нас, Китай по-
строил на Филиппинах реабилитацион-
ный центр для наркозависимых»,— зая-
вил господин Дутерте в интервью агентст-
ву «Синьхуа». Президент высказал пожела-
ние, чтобы Китай построил железную доро-
гу на его родном острове Минданао.

В поездке господина Дутерте сопрово-
ждают более 100 бизнесменов. «Китай ра-
ботает мягко, он просто выдает выгодные 
кредиты»,— прокомментировал Родриго 
Дутерте перспективы сотрудничества.

Ранее президент не раз выступал с не-
лестными комментариями в адрес США. 
Например, в интервью гонконгскому те-
леканалу Phoenix господин Дутерте ска-
зал, что завершившиеся на прошлой неде-
ле американо-филиппинские военно-мор-

ские учения были последними за время 
его правления. Он добавил, что теперь не 
против «провести учения с Китаем и Росси-
ей». Президент также заявлял: если крити-
ка со стороны США приведет к запрету по-
ставок оружия на Филиппины, он сможет 
легко купить все необходимое у Москвы и 
Пекина.

Антиамериканский настрой филип-
пинского лидера стал передаваться гра-
жданам страны. Вчера перед посольством 
США в Маниле прошла демонстрация мест-
ных социалистов, выступавших за вывод 
американских войск с острова Минданао. 
В какой-то момент ситуация вышла из-под 
контроля, около тысячи демонстрантов 
схлестнулись с силами правопорядка, и 
полицейский грузовик протаранил толпу, 
нанеся травмы десяти демонстрантам. «Это 
возмутительно! Пока наш президент пыта-
ется на международной арене избавиться 
от американского владычества, полиция 
ведет себя как шакал Вашингтона!» — ци-
тирует The Strait Times генсека левого дви-
жения «Нация» Ренато Рейеса.

Впрочем, эксперт Центра стратегиче-
ских разработок Антон Цветов полагает, 
что движение Филиппин к Китаю будет со-
пряжено с множеством трудностей. «Насе-
ление Филиппин всегда было позитивно 
настроено к США — здесь и общая история, 
и политическая система, копирующая аме-
риканскую,— сообщил он 
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же, что в последние годы США восприни-
мались как единственная надежда Филип-
пин на безопасность перед лицом Пекина 
и его притязаний в Южно-Китайском мо-
ре. Если Дутерте отвернется от США в сто-
рону Китая, ему будет трудно убедить в сво-
ей правоте электорат».

Михаил Коростиков

Филиппины сносит в сторону Китая
Президент Родриго Дутерте привез в Пекин свою новую политику

Власти Шотландии начинают подготовку к 
жизни после Brexit: вчера министры регио-
нального правительства обсудили в Брюссе-
ле возможности сохранения для этой части 
Великобритании доступа к общему рынку ЕС. 
Более того, шотландское руководство наме-
рено в ближайшее время опубликовать зако-
нопроект о проведении повторного референ-
дума по вопросу выхода из состава Британии 
— в Эдинбурге считают, что с момента прош-
лого голосования в сентябре 2014 года поло-
жение дел существенно изменилось.

В Брюссель на переговоры отправились шот-
ландский министр внешних связей Фиона Хи-
слоп, а также Майкл Рассел, который отвечает в 
региональном правительстве за «будущее место 
Шотландии в Европе». Вчера министры провели 
серию брифингов и встреч — в частности, с чле-
нами Европарламента и других институтов ЕС, а 
также с представителями шотландской диаспоры.

Накануне поездки господин Рассел пообещал 
рассказать собеседникам о последних предложе-
ниях лидера Шотландской национальной пар-
тии (ШНП) и главы регионального правитель-
ства Николы Стёрджен. 13 октября она заявила, 
что «поручила правительству подготовить чер-
новой вариант законопроекта о новом референ-
думе» об отделении от Британии. По словам го-
спожи Стёрджен, голосование состоится, если 
независимость станет «лучшим или единствен-
ным способом защитить Шотландию». Законо-
проект о принципах и условиях проведения но-
вого референдума планируется опубликовать в 
ближайшие дни.

Первый референдум о независимости состо-
ялся в Шотландии в сентябре 2014 года. Тогда 55% 
участников голосования выступили за то, чтобы 
остаться в составе королевства. При этом регио-
нальные власти признавали, что решение не под-
лежит пересмотру — во всяком случае, в обозри-
мом будущем. Однако после того, как в июне этого 
года 51,89% британцев выступили за выход из Ев-
росоюза, в Эдинбурге заговорили о второй попыт-
ке получения независимости. Поводом послужи-
ло то, что среди жителей Шотландии сторонников 
развода с ЕС было всего 38%.

Желание властей Шотландии остаться в Евро-
союзе объясняется в первую очередь экономи-
ческими причинами. По данным исследования 
университета Стратклайда (Глазго), в случае «жест-
кого варианта» Brexit, подразумевающего поте-
рю доступа на общий рынок ЕС, Шотландия ри-
скует потерять 80 тыс. рабочих мест, а средний 

ежегодный доход населения может сократиться 
на £2 тыс. Впрочем, власти Британии тоже хотят, 
чтобы страна осталась частью общеевропейского 
рынка. Как заявила недавно премьер-министр Те-
реза Мей, ее правительство стремится достичь та-
кого соглашения с Брюсселем, которое бы позво-
лило сохранить тесные связи с ЕС.

По словам госпожи Мей, официально Брита-
ния запустит процедуру выхода из Евросоюза не 
позднее марта 2017 года. Как напомнил 
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Палаты общин британского парламента Пол Мо-
наган (ШНП), после этого у Лондона будет два го-
да для завершения переговоров, а у Шотландии, 
следовательно, два года на проведение референ-
дума о выходе из состава Британии. «В случае от-
деления мы могли бы строить свою экономику, 
проводить последовательную политику, кото-
рая отражала бы наши ценности и желания, раз-
вивать наш язык и культуру, уделять приоритет-
ное внимание здравоохранению, образованию 
и окружающей среде. Мы не можем реализовать 
наши чаяния, пока нас контролирует праворади-
кальное правительство в Лондоне»,— заявил го-
сподин Монаган и добавил, что, став независи-
мой, Шотландия могла бы занять шестое место в 
списке богатейших стран мира на душу населе-
ния, так как обладает огромными запасами неф-
ти, газа и минералов. Собеседник 
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рил, что шотландское правительство уже разрабо-
тало «несколько программ самостоятельного раз-
вития страны».

Говоря о шансах на обретение независимо-
сти, Пол Монаган сослался на недавний соцо-
прос, проведенный газетой The Scotsman: 63% 
шотландцев выразили желание получить не-
зависимость от Лондона. По мнению депутата, 
если правительство Терезы Мей «продолжит иг-
норировать желания шотландцев», этот показа-
тель вырастет до 100%.

Впрочем, по словам заведующего отделом пар-
тийных политических исследований Институ-
та Европы РАН Владимира Швейцера, заявления 
шотландских властей — это пока не более чем «по-
литические спекуляции». Эксперт обращает вни-
мание на то, что власти Соединенного Королевст-
ва должны вначале разрешить Шотландии прове-
сти референдум, притом что «уже одно голосова-
ние было, и совсем недавно». Кроме того, как от-
метил господин Швейцер, «до сих пор Британия 
не сделала ни одного реального шага к выходу из 
ЕС», так что опасения шотландцев на данный мо-
мент можно считать преувеличенными.

Фемида Селимова

Шотландия хочет остаться  
в ЕС независимой
Эдинбург грозит Лондону новым референдумом

В Евросоюзе падает курс санкций
Европа не готова усиливать давление на Россию в связи с ее действиями в Сирии

В Брюсселе сегодня откроется 
двухдневный саммит ЕС, одной из 
главных тем которого станут от-
ношения с Россией. Первая по-
сле обострения конфликта в Си-
рии встреча европейских лидеров 
должна дать ответ на вопрос, как 
далеко готов зайти ЕС в конфрон-
тации с Москвой, осуждая ее дей-
ствия в Алеппо. Несмотря на жест-
кую риторику ряда европейских 
политиков, призывавших усилить 
давление на Кремль, противники 
введения новых санкций одержа-
ли первую серьезную победу над 
своими оппонентами. Как стало 
известно накануне саммита, его 
участники не будут принимать за-
ключительный документ о России, 
отложив решение до декабря. При 
этом ЕС намерен перевести спор 
о России в некую «глобальную ди-
скуссию», которая может позво-
лить ему сохранить лицо, избежав 
дальнейшей эскалации отноше-
ний с Москвой.

Лондон и Вашингтон 
в меньшинстве
Очередной саммит ЕС в Брюсселе 
пройдет на фоне резкой эскалации 
конфликта в Сирии, вызванной сры-
вом перемирия и штурмом второго 
по величине города страны Алеппо, 
который сирийская армия ведет при 
поддержке ВКС России. Поступавшие 
на протяжении последнего месяца 
ежедневные сообщения о бомбарди-
ровках Алеппо и жертвах среди мир-
ного населения превратили Сирию 
во второй главный раздражитель в 
отношениях России с Западом наря-
ду с украинским конфликтом. При 
этом обвинения Москвы в «военных 

преступлениях» зазвучали из уст ве-
дущих европейских политиков впер-
вые — столь жесткой риторики они 
не допускали даже в разгар украин-
ского кризиса.

В этой ситуации еще несколько 
дней назад перспектива введения но-
вых, еще более жестких санкций За-
пада против России выглядела вполне 
реальной. Наступление на Москву ве-
лось сразу из трех столиц — Берлина, 
Лондона и Вашингтона, заявившего о 
готовности поддержать европейские 
санкции. Немецкая газета Frankfurter 
Allgemeine Sonntagszeitung сообщи-
ла о намерении канцлера ФРГ Анге-
лы Меркель поставить вопрос об уже-
сточении санкций против России на 
предстоящем саммите ЕС. По данным 
источника газеты в германском пра-
вительстве, санкции должны были 
ударить по сотрудничеству в области 
самолетостроения и оборонно-про-
мышленного комплекса.

В свою очередь, госсекретарь 
США Джон Керри и глава МИД Ве-
ликобритании Борис Джонсон на 
встрече в Лондоне, состоявшей-
ся 16 октября, подтвердили реши-
мость ввести дополнительные санк-
ции против Москвы. В связи с этим в 
МИД РФ предупредили о готовности 
ввести ответные меры в случае но-
вых санкций Евросоюза.

Однако интрига вокруг вопро-
са о том, пойдет ли ЕС на ужесточе-
ние санкций против Москвы на сво-
ем очередном саммите, просущест-
вовала считаные дни. Перспективы 
санкционной политики прояснила 
глава европейской дипломатии Фе-
дерика Могерини, неожиданно для 
многих дезавуировавшая сообще-
ния о готовящемся новом пакете ог-

раничительных мер. Вначале госпо-
жа Могерини объявила, что в ходе 
предварительных дискуссий ни од-
на из стран ЕС не предложила ввести 
в отношении России санкции по Си-
рии. А потом она и вовсе фактически 
подыграла Москве, назвав позитив-
ным шагом решение ввести восьми-
часовую гуманитарную паузу в Алеп-
по, о котором стало известно накану-
не встречи в Брюсселе.

После этого СМИ со ссылкой 
на дипломатические источники в 
Брюсселе сообщили: на саммите 20–
21 октября «не будет принято заклю-
чительного документа по России». 
По словам процитированных дипло-
матических источников, решение 
будет принято в декабре, при этом в 
дальнейшем ЕС предпочтет переве-
сти спор с Россией в формат «откры-
той глобальной дискуссии», которая 
будет включать в себя Сирию, Укра-
ину, кибератаки и другие вопросы.

Таким образом, в худшем случае 
Москве могут грозить санкции США 
и собирающейся покинуть Евросо-
юз Великобритании, но не ограни-
чения со стороны ЕС в целом.

Высокопоставленный дипломат, 
представляющий одну из ключевых 
стран ЕС, разъяснил в беседе с 
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«Для нас сейчас самое главное — не 
нарушать консенсуса внутри Евро-
союза и не создавать искусственной 
напряженности там, где этого мож-
но избежать».

«В том, что касается новых санкций 
в отношении Москвы, консенсуса на 
сегодняшний день достичь невозмож-
но,— признает собеседник 
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которые члены ЕС, напротив, требуют 
ослабления уже действующих санк-
ций, введенных из-за Украины. К тому 

же санкционное давление на Кремль 
отнюдь не будет способствовать смяг-
чению его позиции в том же Алеппо. 
Скорее наоборот, может вызвать толь-
ко дальнейшую эскалацию».

Литва против  
Франции и Италии
Исход предстоящего обсуждения в 
Брюсселе, которое, судя по всему, 
обойдется без «оргвыводов» для Мо-
сквы, предопределил изменивший-
ся расклад сил внутри Евросоюза по 
вопросу о целесообразности даль-
нейшей санкционной политики. 
Через два года после введения анти-
российских санкций в связи с Укра-
иной, пожалуй, впервые сторонни-
ки сворачивания торговых войн по-
лучили ощутимый перевес над сво-
ими оппонентами.

Подтверждением этому стала 
предварявшая саммит в Брюсселе 
встреча глав МИДов стран—членов 
ЕС, прошедшая в понедельник в Люк-
сембурге. Единственным ее участни-
ком, публично заявившим о необхо-
димости скорейшего принятия ново-
го пакета санкций в связи с действи-
ями России в Сирии, стал глава МИД 
Литвы Линас Линкявичюс. По сло-
вам господина Линкявичюса, Евро-
союз должен «проявить характер» и 
продолжать санкционное давление, 
поскольку «в противном случае ситу-
ация в Сирии не изменится». Соответ-
ствующие решения, учитывая крити-
ческую ситуацию в Алеппо, глава ли-
товской дипломатии предлагал при-
нять уже на этой неделе.

Однако его оппонентами высту-
пили сразу два политических тяже-
ловеса ЕС — главы МИДов Франции 
и Италии. Министр иностранных дел 

Франции Жан-Марк Эро предостерег 
от «цикла санкций ради санкций». А 
его итальянский коллега Паоло Джен-
тилони назвал предложения о новом 
пакете санкций против России «нере-
алистичными и непродуктивными».

Снискавший репутацию сторон-
ника жестких мер против Москвы 
председатель Европейского совета 
поляк Дональд Туск был вынужден 
срочно дать задний ход, призвав ев-
ропейских лидеров приложить мак-
симум усилий для сохранения един-
ства стран—членов ЕС и продолже-
ния диалога с Москвой.

«Ввиду решений, которые мы 
должны будем принять в декабре, 
нашей главной целью остается такое 
взаимодействие с Россией, которое 
подтвердит наше единство»,— гово-
рится в обращении господина Туска 
к участникам брюссельского самми-
та, распространенном накануне его 
открытия. В письме главы Евросо-
вета содержится призыв провести 
стратегическую дискуссию по Рос-
сии и обсудить долгосрочные отно-
шения с «важным соседом ЕС».

Обоюдоострый 
инструмент
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты считают, 

что происшедшая за последнее вре-
мя эволюция европейского подхо-
да к санкциям в отношении России 
вполне закономерна. «В ЕС, вероят-
но, сложилось понимание того, что 
санкции, будучи обоюдоострым ин-
струментом, не приводят к желае-
мому результату. При этом в Евросо-
юзе зреет общественный запрос на 
прагматизм, возможно, даже на сво-
его рода эгоистичность внешней по-
литики. Новые санкции против ве-

сомого торгового партнера плохо 
согласуются с такими настроения-
ми»,— пояснил 

”
Ъ“ заведующий сек-

тором стратегических оценок ИМЭ-
МО РАН Сергей Уткин.

«Беспокоящую Евросоюз (в пер-
вую очередь из-за кризиса, связанно-
го с беженцами) ситуацию в Сирии 
посредством санкционных механиз-
мов облегчить не удастся. Наоборот, 
реалистичные варианты урегули-
рования предполагают вовлечение 
в переговорный процесс разных иг-
роков — в том числе Москвы»,— про-
должает эксперт.

«Консенсусной линией в диалоге 
между сторонниками и противника-
ми санкций может стать сохранение 
уже принятых ограничительных 
мер, но отказ от новых, за исключе-
нием символических. А для перело-
ма в уже сложившейся санкционной 
политике необходим прогресс в уре-
гулировании конфликта в Донбассе, 
которого объективно не наблюдает-
ся»,— резюмирует господин Уткин.

Подтверждением этих слов может 
служить совместное заявление пре-
зидента США Барака Обамы и премь-
ер-министра Италии Маттео Ренци, 
сделанное по итогам визита итальян-
ского лидера в Вашингтон, завершив-
шегося накануне саммита в Брюссе-
ле. «Мы обсудили нашу общую озабо-
ченность в связи с ситуацией на Укра-
ине и важность сохранения санкций, 
включая санкции ЕС, до тех пор по-
ка Россия и Украина обе не выполнят 
обязательства в рамках минских со-
глашений»,— заявил президент Об-
ама на совместной пресс-конферен-
ции с Маттео Ренци.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

официальное  
мнение

Власти Бельгии  
отвергают обвинения Москвы  
в бомбардировке Алеппо

МИД и Минобороны Бельгии вчера распространили 
 совместное коммюнике по поводу предполагаемой 
 причастности ВВС королевства к воздушным ударам  
в районе Алеппо в ночь на 18 октября. «Никакой само-
лет бельгийских военно-воздушных сил не был на зада-
нии в провинции Алеппо в течение последних дней»,— 
 говорится в документе, который подписали глава МИД 
 Дидье Рейндерс и министр обороны Стивен Вандепут. 
В интервью радиостанции Radio 1 господин Вандепут 

 добавил, что военнослужащие Бельгии «уважают пра-
вила ведения боевых действий».

Ранее Минобороны России со ссылкой на находящийся 
в Сирии российский Центр по примирению враждующих сто-
рон сообщило: два истребителя ВВС Бельгии F-16 были за-
мечены в районе селения Хассаджек в провинции Алеппо, 
где в результате авиаудара было разрушено несколько жи-
лых домов и погибли шесть мирных граждан. Комментируя 
эту информацию, официальный представитель МИД России 
Мария Захарова заявила о наличии у российской стороны 
«данных об ударах коалиции, в частности бельгийских ВВС, 
по объектам гражданской инфраструктуры». «Мы ждем адек-
ватной реакции со стороны коалиции США, естественно, 
Бельгии, со стороны всех международных институтов, кото-
рые были так озабочены ударами по Алеппо, которые нано-
сились ВКС России»,— отметила она. По словам госпожи За-
харовой, е сли «прямого осуждения» происшедшей в ночь 
на 18 октября атаки не последует, у Москвы «не останется 
иных вариантов, кроме как считать все, что творится сейчас 
(в районе Алеппо.— ”Ъ“), попыткой сохранения бандфор-
мирований на сирийской территории». Георгий Степанов

Антиамериканский настрой прези-
дента Дутерте начал передаваться 
филиппинцам (на фото: демонстра-
ция против присутствия на террито-
рии страны войск США)  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16998,91 (+35,3)
РТС 995,23 (+8,29)
FTSE 100 7021,92 (+21,86)

DAX 30 10645,68 (+14,13)
DJIA* 18240,22 (+78,28)
NASDAQ Composite* 5246,33 (+2,49)

*На 19:41.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.10.16
Австралийский доллар 48,0396
Английский фунт 77,0223
Белорусский рубль** 32,7580
Датская крона* 92,4856

Доллар США 62,5841
Евро 68,7674
Индийская рупия*** 93,8222
Казахский тенге*** 18,8572

Канадский доллар 47,7595
Китайский юань* 92,8671
Норвежская крона* 76,7978
СДР 86,3229

Сингапурский доллар 45,1349
Новая турецкая лира 20,3017
Украинская гривна* 24,3755
Шведская крона* 70,9780

Швейцарский франк 63,2674
Японская иена*** 60,4940
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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сопоставляет руководитель  
отдела финансов 

Светлана 
Дементьева

Подозрения, что «Аэрофлот» так или 
иначе злоупотребляет своим доми-
нирующим положением на рынке, 
высказываются периодически на са-
мых разных уровнях, от чиновников 
до экспертов. Негативная риторика 
усилилась после краха «Трансаэро» 
с получением «Аэрофлотом» ее наи-
более прибыльных маршрутов. На 
ряде направлений подконтрольная 
государству компания стала единст-
венным российским игроком.

Как такая ситуация сказывается 
на уровне сервиса — вопрос неод-
нозначный, многоплановый и слож-
ный для объективной оценки. По-
этому я просто поделюсь личным 
опытом, тем более что речь идет как 
раз о системе рассмотрения претен-
зий клиентов, анализ которой мо-
жет служить одним из оснований 
для оценки качества сервиса.

Как указано в разделе «Обраще-
ния в авиакомпанию» на сайте «Аэ-
рофлота», срок подачи претензий 
пассажирами «ограничен». Зато, как 
выяснилось, срок ответа на них — 
вовсе нет. На мои достаточно кон-
кретные вопросы о качестве сервиса 
на борту, причинах отсутствия в са-
молете правил поведения пассажи-
ров и непредоставления им полной 
информации об имеющихся в нали-
чии местах претензионный отдел 
«Аэрофлота» отвечал более 50 дней: с 
8 августа по 30 сентября (в конечном 
итоге я получила 706 слов — по 13 
на день). В принципе реакции мож-
но было бы ждать и дальше. Помогла 
смена статуса с клиентского на жур-
налистский.

Ответ (и от пресс-службы, и, на-
конец-то, от претензионного отде-
ла) пришел на следующий день по-
сле официального редакционного 
запроса, но параллельно было под-
тверждено: предельные сроки реа-
гирования на претензии в авиаком-
пании отсутствуют. В целом «Аэроф-
лот» «стремится уложиться в 30-днев-
ный срок» за исключением ситуа-
ций, требующих «служебного разби-
рательства с привлечением различ-
ных подразделений компании либо 
других компаний-партнеров». Обо-
снование следующее: сроки рассмо-
трения претензий пассажиров «нор-
мативными актами не определены», 
поэтому они «устанавливаются вну-
тренними документами авиакомпа-
нии», которые ее «политика не по-
зволяет публиковать во внешних 
источниках». В итоге «предельный 
срок ожидания ответа на обращение 
не определен».

Возможно, случаи столь долго-
го ожидания ответа у «Аэрофлота» 
крайне редки и я попала в мизер-
ный процент неудачников. Одна-
ко по странному стечению обсто-
ятельств именно на маршруте Мо-
сква—Вена, после полета по кото-
рому у меня возникли вопросы, «Аэ-
рофлот» после остановки «Трансаэ-
ро» как раз стал единственным рос-
сийским перевозчиком. Его также 
единственный австрийский кон-
курент в части прямых рейсов кли-
ентов ценит больше: жалобы там 
не «стремятся», а обязуются рассмо-
треть в срок до шести недель.

обсудить 
kommersant.ru/11804

вчера

БАНК РОССИИ

высказался в поддержку за-
конопроекта о безотзывных 
банковских депозитах. Как 
вчера сообщил заместитель ди-
ректора департамента банковско-
го регулирования ЦБ Алексей Ло-
банов, соответствующий законо-
проект прорабатывается в Госду-
ме. Как следует из документа, ко-
торый подготовил Минфин, истре-
бовать такой депозит досрочно 
вкладчик не сможет. Таким обра-
зом, кредитные организации смо-
гут прогнозировать ликвидность. 
Предполагается, что ставки по без-
отзывным депозитам будут выше, 
чем по отзывным. Отметим, что о 
рассмотрении этого законопро-
екта в осеннюю сессию Госдумы 
близкие к правительству источники 
сообщали еще летом (см. ”Ъ“ от 11 
июля), однако в повестке его до сих 
пор нет. ТАСС; отдел финансов

ТД ЦУМ

с 1 февраля по 31 июля 2016 
года снизил прибыль при-
мерно на 10–15%, сообщил его 
генеральный менеджер Александр 
Павлов. Прибыль одежного на-
правления всего холдинга Mercury, 
владеющего ЦУМом, упала при 
этом на 50%. С февраля ЦУМ за-
явил о снижении цен на большин-
ство товаров до уровня магазинов 
в Милане и Париже. В то же время 
выручка магазина выросла на 12% 
в евро и на 30% в рублях. В компа-
нии отметили, что были готовы к 
снижению прибыли, ставя в при-
оритет наращивание доли рынка 
и клиентской базы, которая в этот 
период выросла на 30%. Трафик 
покупателей увеличился на 15%. 
Как отметили в ТД, продажи това-
ров туристам из Азии выросли в 
пять раз, в результате чего в сто-
личном ЦУМе доля покупателей из 
Китая составила 8%, в петербург-
ском ДЛТ — около 20%. «В теку-
щем осенне-зимнем сезоне ЦУМ 
продолжил стратегию ”миланских 
цен“»,— заявил господин Павлов. 
Олег Трутнев

«ПРОСТО МОЛОКО»,

управляющая компания, заяви-
ло, что может выкупить активы 
агрохолдинга «Вамин Татар-
стан» (принадлежал экс-сенатору 
Вагизу Мингазову). Сумма сделки 
— 1,5 млрд руб., закрыть ее плани-
руется до конца года, сообщил ген-
директор и владелец «Просто Мо-
лока» Марат Муратов. Он уточнил, 
что компания подала заявки на вы-
куп семи молочных комбинатов и 
четырех агрофирм, что позволит 
увеличить объемы переработки 
на 2–2,5 тыс. тонн молока в сутки. 
Сейчас «Просто молоко» управляет 
активами агрохолдинга «Вамин Та-
тарстан», находящегося в процеду-
ре банкротства. С марта 2016 года 
«Просто Молоко» полностью при-
надлежит Марату Муратову, следу-
ет из ЕГРЮЛ, ранее 99% компании 
владело государственное АО «Та-
тагролизинг». ТАСС

ГРУППА «РУСАГРО»

сократила выручку трех ди-
визионов в третьем квартале 
2016 года, следует из сообщения 
группы. Выручка сахарного бизне-
са уменьшилась на 4%, до 8,3 млрд 
руб., мясного — на 6%, до 4,6 мл-
рд руб. Крупнейшее падение пока-
зал масложировой дивизион, чья 
выручка сократилась на 23%, до 
2,9 млрд руб. В «Русагро» объясни-
ли падение недозагрузкой заводов 
в августе—сентябре из-за высоких 
цен на сою и семена подсолнечни-
ка, вызванных засухой и ограни-
ченным предложением. Так, произ-
водство маргариновой продукции 
снизилось на 36%, до 7,3 тыс. тонн, 
сырого подсолнечного масла — на 
51%, до 10,3 тыс. тонн, перерабо-
танного соевого масла — на 50%, 
до 2,1 тыс. тонн. Выручка сельско-
хозяйственного бизнеса «Русаг-
ро» в третьем квартале выросла на 
23%, до 3,6 млрд руб. Анатолий 
Костырев

правила  
игры

Cрок подачи  
претензий клиентов 
«Аэрофлоту» ограни-
чен. Зато, как выясни-
лось, срок ответа 
на них — вовсе нет

РЖД заходит в порты
Монополия меряется тарифами со стивидорами

По данным 
”
Ъ“, ОАО РЖД и ФАС обсужда-

ют либерализацию железнодорожных экс-
портных тарифов либо возврат тарифов в 
портах, такую позицию монополия уже на-
правляла в ведомство. Это позволит ОАО 
РЖД увеличить свою долю в транспортных 
затратах грузоотправителей, но большин-
ство участников рынка резко против этого, 
хотя «Русал», например, поддержал возвра-
щение тарифов в портах. Эксперты счита-
ют, что идея ОАО РЖД — следствие жесткой 
фиксации темпов роста тарифов и монопо-
лия ищет способы вернуть доходы.

О том, что ОАО РЖД «поддержало предложение 
ФАС по отмене госрегулирования экспортных же-
лезнодорожных тарифов», следует из письма ви-
це-президента компании Салмана Бабаева в служ-
бу от 18 октября (

”
Ъ“ известно содержание доку-

мента). О самой концепции либерализации та-
рифов ОАО РЖД на экспортных и конкурентных 
направлениях 

”
Ъ“ писал 13 октября. Кроме того, 

ФАС с июня рассматривала и возможность воз-
врата регулирования портовых тарифов, однако 
в сентябре глава службы Игорь Артемьев заявлял, 
что его ведомство эту идею уже не обсуждает. ОАО 
РЖД предложило ФАС и альтернативу — введение 
тарифов на услуги стивидоров. В ОАО РЖД от ком-
ментариев отказались, в ФАС на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили. Источник 
”
Ъ“ на рынке говорит, что ОАО 

РЖД и ФАС совместно прорабатывают инициати-
ву дерегулирования экспортных перевозок к пор-
там, инициатива содержалась и в письме в ФАС 
главы монополии Олега Белозерова от 12 октября. 
По словам источника 

”
Ъ“, служба направит пред-

ложения в правительство с учетом интересов всех 
игроков, маржа должна перераспределиться вну-
три цепочки без роста цен грузоотправителей.

По подсчетам ОАО РЖД, доля стивидоров в об-
щей цене транспортировки на экспорт растет бы-
стрее железнодорожной составляющей. По ча-
сти направлений расценки портов выше: напри-
мер, перевалка тонны бензина в Усть-Луге сто-
ит 986 руб., а ее перевозка из Киришей на 262 км 
— 190,8 руб. В ОАО РЖД предлагают проработать 
фиксацию транспортной составляющей в конеч-
ной цене продукции и закрепить «структуру рас-
пределения стоимости услуг» в транспортной це-
почке (см. 

”
Ъ“ от 23 июня).

Источник 
”
Ъ“ среди стивидоров негативно 

оценил идеи ОАО РЖД. По его словам, «тарифы 

для ОАО РЖД устанавливает государство, стиму-
лируя перевозки в те или иные порты, а те, как и 
грузоотправители, живут в рыночной экономи-
ке, у грузовладельца есть транспортная состав-
ляющая, по которой он готов везти груз в порт, и 
она не фиксирована, как это представляют РЖД». 
В Ассоциации морских портов России говорят, 
что конкурентная среда ранее позволила дере-
гулировать тарифы портов, а рост грузооборота 
стивидоров и переориентация 94% грузов на пор-
ты РФ подтверждают рыночность ставок. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что если инициатива 

ОАО РЖД связана с намерением привлечь допол-
нительные грузы, то правильно было бы форми-
ровать совокупный сервис с портовиками и раз-
делить скидку, а не использовать рычаги госре-
гулирования.

«Дяденька, дайте воды, а то так есть хочется, 
что переночевать негде»,— иронизирует источ-
ник 

”
Ъ“ среди грузоотправителей, считая предло-

жение ОАО РЖД «очередной просьбой дать денег». 
По его мнению, идея сравнения тарифов моно-
полии и портов «сомнительна»: порты могут ли-
шиться клиентов, если тех не устроят тарифы, а 
от ОАО РЖД на иные виды транспорта уйти слож-
нее. В НП «Русская сталь» заявили, что предложе-
ния негативно скажутся на экспорте металлургов. 
Общий рост железнодорожного тарифа в 2015–
2016 годах — 19,9% за счет индексации, а с учетом 

роста вагонной составляющей повышение затрат 
составило 37,9%. Но у многих металлургов и уголь-
щиков есть порты, хотя они пользуются и услуга-
ми сторонних стивидоров. Собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли признает, что ряду таких игроков сложно сба-
лансировать интересы и публичную позицию. В 
«Русале» заявили, что усиление контроля ФАС над 
услугами стивидоров необходимо, подчеркнув, 
что ведут консультации с ОАО РЖД и ведомства-
ми, их результатом является повышение потолка 
скидки тарифов до 25%.

Глава Института исследования проблем же-
лезнодорожного транспорта Павел Иванкин счи-
тает, что ОАО РЖД на фоне установления преде-
ла роста тарифа на 2017 год в 4% ищет источни-
ки финансирования и пытается, заглядывая в со-
седние кошельки, придумать конструкцию, при 
которой получит максимальный эффект. Глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров отме-
чает, что у ОАО РЖД сложность в том, что из-за 
портовых услуг завышается вся транспортная со-
ставляющая, на что грузоотправители жалуются 
государству. По его словам, сегмент портовой пе-
ревалки весьма конкурентный, а РЖД тарифно-
го коридора достаточно, чтобы учесть ценовые 
колебания.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Спрос оттолкнулся от кризиса
Потребители сократили экономию на один пункт

Индекс потребительского доверия растет 
второй квартал подряд, что может свиде-
тельствовать о медленном восстановлении 
спроса. К такому выводу пришли в Nielsen, 
чьи аналитики зафиксировали ослабле-
ние тренда на экономию потребителей. Ри-
тейлеры такой оптимизм не разделяют, но 
признают, что спрос по крайней мере пере-
стал снижаться.

В третьем квартале индекс потребительского 
доверия вырос на один пункт, до 67, говорится в 
свежем исследовании Nielsen. Этот показатель 
растет второй квартал подряд, после того как в 
начале года опустился до самого низкого за 11 
лет значения в 63 пункта. «Два квартала роста… 
дают основание допускать, что потребительский 
спрос медленно восстанавливается, но ключе-
вое слово здесь — 

”
медленно“»,— поясняют ана-

литики Nielsen. Они также предупреждают, что 
российский потребитель будет очень взвешенно 
подходить к совершению покупок и очень осто-
рожно выходить из ставшего нормой жизни ре-
жима экономии.

• Значение индекса выше 100 пунктов говорит о 
преобладании в стране оптимистов, ниже 100 пун-
ктов — пессимистов, а значение в 100 пунктов сви-
детельствует о равновесии между оптимистич-
ными и пессимистичными ожиданиями потре-
бителей от будущего. Настроения потребителей 
считаются индикатором их покупательской ак-

тивности: чем они оптимистичнее, тем охотнее 
потребители расходуют деньги.
Небольшое улучшение потребительского до-

верия Nielsen связывает со спадом негативных 
ожиданий в отношении рынка труда: число тех, 
кто видит благоприятные перспективы, выросло 
с 16% во втором квартале до 19% в третьем, а доля 
предвидящих неблагоприятный сценарий сни-
зилась с 80% до 77%. Благодаря этому тренд на эко-
номию немного ослаб, констатирует Nielsen. О со-
кращении своих расходов по сравнению с годом 
ранее в третьем квартале говорят 73% против 76% 
в предыдущие кварталы: с 59% до 55% уменьши-
лось число экономящих на развлечениях вне до-
ма, с 63% до 59% — на одежде, с 36% до 33% — на ре-
монте и покупке дорогих товаров для дома.

Ритейлеры, однако, пока не видят устойчи-
вой тенденции к восстановлению спроса. В Sela 
отмечают рост продаж последние два месяца, но 
склонны связывать его с сезонным фактором. «Хо-
лодно, люди покупают теплую одежду»,— объяс-
няют в компании. В продовольственных сетях 
также не видят увеличения спроса на продукты, 
но при этом не фиксируют и его снижение, несмо-
тря на то что, по их данным, более 80% россиян 
экономят на повседневных товарах.

Потребительский спрос по основным категори-
ям остается стабильным, говорит представитель ГК 
«Дикси» Антон Пантелеев. По его словам, покупа-
тели по-прежнему уделяют особое внимание това-

рам первой цены и реализующимся через промо-
акции. «При этом, например, в категории мяса по-
купатели стали чаще интересоваться более доро-
гими товарами — например, мясом индейки, ко-
торое за последние несколько месяцев показыва-
ет тенденцию к росту»,— отметил господин Панте-
леев. Директор по маркетингу «Пятерочки» Поли-
на Киселева говорит, что в третьем квартале этого 
года трафик сети вырос на 4,1% в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года: «Это доволь-
но ощутимый рост, который сопоставим с показа-
телями первого полугодия 2015 года, когда россий-
ский покупатель начал активно менять свою мо-
дель потребления на более экономичную, адапти-
руясь к кризису». Прирост трафика госпожа Кисе-
лева, впрочем, в значительной степени связывает 
с эффективным управлением промо и адаптацией 
цен вслед за предпочтениями покупателей.

Nielsen, в свою очередь, заметил, что готов-
ность тратить среди россиян остается низкой: ко-
личество заявляющих об уместности совершения 
покупок снизилось с 18% во втором квартале до 
16% в третьем. В то же время на 6 п. п., до 40%, вы-
росла доля тех, кто сократил расходы на ежегод-
ный отпуск. В Nielsen такую тенденцию связыва-
ют с тем, что третий квартал традиционно явля-
ется сезоном отпусков, когда потребители непо-
средственно столкнулись с необходимостью тра-
титься на отдых.

Анастасия Дуленкова

Жесткий курс ОТК
Экс-юрист МЕНАТЕПа отсудил у банка свой доллар

Компания ОТК, принадлежа-
щая экс-юристу МЕНАТЕПа  
Владимиру Гулину, смогла избе-
жать участи многих валютных 
заемщиков. Перед кризисом 
владелец коммерческой недви-
жимости в центре Москвы  
заключил с кредитором —  
Автоторгбанком — дополни-
тельное соглашение, где сторо-
ны зафиксировали курс дол-
лара на уровне 37,5 руб. Банк 
пытался пересмотреть эти ус-
ловия, но суды встали на сторо-
ну заемщика.

О споре между Автоторгбанком и 
компанией ОТК 

”
Ъ“ узнал из матери-

алов апелляционного суда Москвы, 
где финансовое учреждение пыта-
лось оспорить решение нижестоя-
щей инстанции. Через арбитраж-
ный суд Автоторгбанк намеревался 
расторгнуть подписанное с ОТК 8 ав-
густа 2014 года дополнительное со-
глашение к кредитному договору. 
Сам кредит в размере $12 млн был 
выдан в 2012 году на пять лет под за-
лог принадлежащей ОТК коммер-
ческой недвижимости площадью 
1,9 тыс. кв. м на Лубянском проезде и 

прав аренды участка общей площа-
дью 0,6 га по тому же адресу.

В дополнительном соглашении за-
фиксировано условие, по которому у 
заемщика есть право покупать у бан-
ка доллар по 37,5 руб. для погашения 
основного долга. Этой опцией компа-
ния могла воспользоваться в случае, 
если валютный курс превышал дан-
ное значение. В момент подписания 
соглашения курс доллара, установ-
ленный ЦБ, составлял 36,2 руб.

В феврале 2016 года Автоторгбанк 
предложил заемщику разорвать не-
выгодное для себя соглашение, мо-

тивируя тем, что за последние два 
года доллар подорожал практиче-
ски вдвое. Отказ ОТК и привел к су-
дебным тяжбам. Принимая сторону 
ОТК, суд посчитал, что «инфляцион-
ные процессы не относятся к числу 
обстоятельств, возникновение кото-
рых нельзя предвидеть», а «финан-
совый кризис — объективный про-
цесс, в условиях которого оказыва-
ются все хозяйствующие субъекты, 
поэтому он не относится к сущест-
венному изменению обстоятельств».

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, в 2017 году банк Наци

ональный клиринговый центр (НКЦ), пер
вым из крупных финансовых организаций, 
намерен перейти в режим налогового мони
торинга. Эта процедура предполагает посто
янное и полное раскрытие налоговой инфор
мации фискальным органам. Взамен компа
нии освобождаются от проверок, а также по
лучают право в сложных случаях обращать
ся в налоговые органы за мотивированным 
мнением до совершения сделок. Однако мас
сового перехода на новую форму налогового 
контроля компаний финансового сектора 
в ближайшее время не ожидается, поскольку 
плюсы не очевидны, а практика еще не усто
ялась, отмечают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, с нового года первая из 

компаний группы Московской биржи планирует 
перейти на новую форму фискального контроля — 
налоговый мониторинг. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

источники на финансовом рынке. «Первую заявку 
мы подали от банка НКЦ, как самого крупного нало-
гоплательщика группы Московской биржи, и рас-
сматриваем переход остальных компаний группы 
на эту же систему в ближайшие годы»,— подтверди-
ли в пресс-службе Московской биржи. Это второй 
случай в финансовом секторе. До сих пор, по дан-
ным 

”
Ъ“, этой форме налогового контроля подверга-

лось лишь российское подразделение британского 
банка HSBC. Однако результаты практики примене-
ния налогового мониторинга в этом банке неизвест-
ны — в HSBC комментариев не предоставили.

• Проведение процедуры налогового мониторинга 
стало возможно с 1 января 2015 года после вступле
ния в силу поправок в Налоговый кодекс. Она предпо

лагает режим постоянного обмена информацией 
между компанией и ФНС до подачи налоговой деклара
ции. В рамках мониторинга компания должна предо
ставлять фискальным органам доступ ко всем необ
ходимым документам, данным бухгалтерского и на
логового учета, налоговым регистрам. К претенден
там предъявляются жесткие финансовые требова
ния: совокупная годовая сумма налоговых платежей 
должна составлять не менее 300 млн руб., суммарный 
объем полученных доходов, а также совокупная стои
мость активов организации — не менее 3 млрд руб.
Плюсы новой системы контроля — в минимиза-

ции налоговых рисков и повышении возможностей 
налогового планирования за счет оперативного со-
гласования методологических позиций с налоговы-
ми органами, поясняют в ФНС. Такая форма налого-
вого контроля предполагает определенный уровень 
доверия между налоговым органом и налогопла-
тельщиком. Кроме того, становится возможным 
применение мотивированного мнения — специ-
ального документа, в котором инспекторы отража-
ют свою позицию по вопросам правильности расче-
та и уплаты налогов. По словам партнера юридиче-
ской компании Taxology Леонида Сомова, «если ра-
нее предполагалось, что мотивированное мнение 
можно было запрашивать только постфактум, то 
сейчас закон позволяет запрашивать его до осущест-
вления сделки». Это поможет избежать ошибок в рас-
четах и, следовательно, сократить количество судеб-
ных разбирательств с ФНС. Но самое главное — ком-
пании в обмен на полное раскрытие получают осво-
бождение от камеральных и выездных проверок за 
период проведения налогового мониторинга. «Фор-
мально проверок действительно быть не должно. 
Однако есть исключения — например, подача уточ-

ненной декларации»,— уточняет господин Сомов. 
Впрочем, такая форма налогового администрирова-
ния на российском рынке пока распространения не 
получила. По данным 

”
Ъ“, сейчас мониторингу под-

вергаются всего десяток компаний. На 2017 год пода-
ны еще несколько заявок, сообщили в ФНС. Из ком-
паний финансового рынка подтвердил свое намере-
ние перейти в 2017 году на налоговый мониторинг 
только Сбербанк. «С этой целью в банке уже открыт 
соответствующий проект по автоматизации, кото-
рый позволит повысить эффективность текущего 
взаимодействия с налоговыми органами в рамках 
проведения проверочных мероприятий»,— сооб-
щили в пресс-службе Сбербанка. В группе ВТБ сооб-
щили, что ни банк ВТБ, ни ВТБ 24 не планируют в 
ближайшей перспективе подключение к системе 
налогового мониторинга. В Альфа-банке, Пром-
связьбанке, «Открытии» и Московском кредитном 
банке на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Причина осторожного отношения финансовых 
институтов к налоговому мониторингу — в консер-
вативной природе таких организаций, а также в неу-
стоявшейся практике применения этого инструмен-
та. «Финансовые учреждения, особенно банки, кото-
рые работают с деньгами населения, хотят подо-
ждать и увидеть очевидные плюсы этой формы нало-
гового администрирования — сокращение рисков и 
одновременно разумный объем требований по рас-
крытию информации о налоговом учете и системах 
внутреннего контроля»,— отметил партнер PwC Ки-
рилл Никитин. По его оценке, крупные финансовые 
компании захотят поэкспериментировать на своих 
подразделениях, прежде чем переведут головные ор-
ганизации на полное налоговое раскрытие.

Мария Сарычева

НКЦ покажется на мониторинге
Финансовые институты примеряют новую форму налогового контроля

Биржевой курс европейской ва
люты на российском рынке вче
ра опустился до минимальной от
метки с августа прошлого года — 
68,16 руб./€. В расчете на сохране
ние сверхмягкой денежнокре
дитной политики в Европе и рост 
цен на нефть инвесторы сокраща
ют валютные позиции. На фоне 
сезонного предложения валюты 
со стороны российских компа
ний у российской валюты есть 
все шансы для укрепления: курс 
доллара может опуститься до 61–
61,5 руб./$, курс евро — до 67 руб./€.

В среду курс евро на Московской 
бирже снизился до минимальной от-
метки за пятнадцать месяцев. В самом 
начале дня курс европейской валюты 
опустился ниже уровня 69 руб./€, а в хо-
де торгов снижался до 68,16 руб./€ — 
минимального значения с 5 августа 
2015 года. По итогам основной торго-
вой сессии курс составил 68,27 руб./€, 
что на 84 коп. ниже значений закрытия 
вторника. Курс доллара снизился за 
день на 60 коп. до отметки 62,27 руб./$.

Обновление европейской валютой 
многомесячного минимума на россий-
ском рынке происходило на фоне ее 
обесценения за рубежом. В ходе вче-
рашних торгов стоимость европейской 
валюты относительно доллара опуска-
лась на 0,3%, до отметки $1,0955 — ми-
нимального значения с 25 июля этого 
года. Снижение курса евро связано с 
разнонаправленной монетарной поли-
тикой центральных банков Европы и 
США. Сомнений в ужесточении поли-
тики в США до конца года все меньше, 
зато политика в Европе может оставать-
ся сверхмягкой еще длительное время. 
«В начале октября рынки были озадаче-
ны слухами о сворачивании монетар-
ных стимулов в Европе, но пока они не 
подтверждаются риторикой и эконо-
мическими прогнозами. Более того, 
мы по-прежнему видим перспективы 
для продления программы до сентября 
2017 года, и этого будет достаточно для 
снижения курса евро до $1,08 в ближай-

шие пару месяцев»,— отмечает анали-
тик Росбанка Евгений Кошелев.

Однако ключевым фактором укре-
пления рубля выступает динамика цен 
на нефть. По данным агентства Reuters, 
в среду стоимость декабрьского кон-
тракта на поставку нефти Brent подни-
малась на 2,8% до отметки $53,14 за бар-
рель, что всего на 1% ниже годового 
максимума, установленного в начале 
октября. Стоимость нефти Brent на 
спот-рынке достигала отметки $51,28 за 
баррель, а цена российской нефти Urals 
в ходе торгов превышала $50 за бар-
рель. Возвращению цен на нефть к го-
довым максимальным значениям спо-
собствовали данные Управления энер-
гетической информации США, которое 
сообщило о снижении запасов нефти 
на 5,25 млн баррелей, до 468,7 млн бар-
релей. Между тем аналитики ожидали 
роста запасов на 2 млн баррелей.

В текущих условиях участники рын-
ка ожидают дальнейшего укрепления 
рубля. По словам старшего управляю-
щего по исследованиям и анализу от-
раслей и рынков капитала Промсвязь-
банка Ильи Фролова, общей крепости 
курса национальной валюты будет спо-
собствовать не только дорожающая 
нефть, но и приближение налогового 
периода, который традиционно сопро-
вождается ростом спроса на рубли. До 
конца месяца компании будут уплачи-
вать в бюджет НДПИ, акциз и НДС, а 
также налог на прибыль, что в совокуп-
ности может привести к оттоку из бан-
ковской системы свыше 800 млрд руб., 
свидетельствуют оценки агентства 
Bloomberg. «Пик налоговых выплат 
придется на следующую неделю, что 
может повысить локальный спрос на 
рубль. В результате курс доллара может 
опуститься до отметок 61–61,5 руб./$, 
хотя вряд ли такое укрепление будет 
носить продолжительный характер»,— 
отмечет аналитик Юникредит-банка 
Анна Богдюкевич. По оценке Евгения 
Кошелева, курс евро в текущих услови-
ях будет стремиться к уровню 67 руб./€.

Виталий Гайдаев

Рубль продемонстрировал 
крепость курса
Опираясь на нефтяные котировки

контекст  

БАНКИ

ЦБ проредил  
сомнительные банки

Число проводящих сомнительные финансовые 
операции банков на сегодняшний день не пре-

вышает десяти, об этом заявила Financial Times 
глава Банка России Эльвира Набиуллина. По ее 
оценке, количество таких кредитных организа-
ций за последние три года сократилось на поря-
док. В начале года в России работали 733 банка, 
по состоянию на 1 сентября 83 из них лишились 
лицензии. Из банков, которые регулятор лишил 
лицензии, в текущем году крупнейшими по объе-
му активов стали Внешпромбанк (281 млрд 
руб.), «Интеркоммерц» (102 млрд руб.) и Росин-
тербанк (98 млрд руб.). Наиболее распростра-
ненной причиной отзыва лицензий стали высо-
корискованная кредитная политика, проведение 
сомнительных операций и нарушение антиотмы-
вочного закона. ТАСС; отдел финансов

В результате, несмотря на убытки 
(например, 147,6 млрд руб. в 2014 го-
ду), правление госкорпорации ста-
бильно получало бонусы на протяже-
нии последних пяти лет. Согласно 
ежеквартальным отчетам госкорпора-
ции, за 2010 год ее правление получи-
ло 118,2 млн руб. бонусов, за 2011-й — 
127,5 млн руб., за 2012-й — 113,3 млн 
руб., за 2013-й — 99 млн руб., за 2014 
год — 88,1 млн руб.

Формально и в этом году основа-
ния для выплаты бонусов, исходя из 
прежних KPI, есть, указывают собе-
седники 

”
Ъ“ в ВЭБе. Однако Сергей 

Горьков, выходец из Сбербанка, где 
бонусы всегда были привязаны к при-
были, счел, что в нынешнем финансо-
вом положении ВЭБа бонусы — не-
позволительная роскошь, отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“. По итогам 

прошлого года убыток ВЭБа составил 
87,4 млрд руб. По сути, господин Горь-
ков был приглашен провести ре-
структуризацию госкорпорации, про-

блемы которой оценивались в 1,5 тр-
лн руб. Кстати, до перехода в конце 
февраля в ВЭБ Сергей Горьков успел 
получить годовой бонус в Сбербанке, 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в госбанке. По 

итогам прошлого года члены правле-
ния Сбербанка за 2014 год получили в 
общей сложности бонус размере 
2,21 млрд руб. (в расчете на 12 членов 
правления).

Сейчас новая команда ВЭБа под 
руководством господина Горькова 

среди прочего разрабатывает систе-
му мотивации сотрудников, в том чи-
сле премирования. Пока известно, 
что если раньше наибольший вес 
имели корпоративные KPI, перечи-
сленные выше, то теперь значение 
будет отдано персональным показа-
телям, которые будут у каждого со-
трудника свои. Будет ли среди них 
прибыльность госкорпорации и ка-
кой вес она будет иметь, пока не ясно. 
Систему мотивации предполагается 

заложить в новую стратегию ВЭБа, 
разрабатываемую с весны, но все еще 
не доведенную до ума: на нынешнем 
заседании набсовета она, по данным 
собеседников 

”
Ъ“ в ВЭБе, рассматри-

ваться не будет.
По мнению экспертов, применить 

систему мотивации Сбербанка, кото-
рую тот же Сергей Горьков, возглав-
лявший в свое время департамент ка-
дров госбанка, и разработал, в ВЭБе 
вряд ли получится. Привязывать бо-
нусы к прибыльности в случае с ВЭ-
Бом было бы не совсем верно, указы-
вают собеседники 

”
Ъ“. «Согласно ман-

дату института развития, каковым яв-
ляется ВЭБ, прибыльность не являет-
ся ключевым результатом его деятель-
ности»,— отмечает директор группы 
«Финансовые институты» S&P Global 
Ratings Виктор Никольский. «KPI не 
всегда напрямую связаны с чистой 
прибылью. Примерно в 10% случаев 
это не коррелирующие вещи»,— до-
бавляет глава совета директоров Top-
Contact Артур Шамилов.

Юлия Полякова

ВЭБ уходит из премиального сегмента

ЦБ готов разрешить крупным 
 микрофинансовым компаниям 
(МФО) трансформироваться 
в банки с ограниченным функ
ционалом. Таким образом, они 
смогут без ограничений финан
сировать свою деятельность за 
счет средств населения. Правда, 
за это придется заплатить более 
жесткими требованиями по нор

мативам и более низкой доход
ностью бизнеса. Желающих 
так рискнуть пока нет.

О том, что ЦБ разрабатывает концеп-
цию, в рамках которой МФО смогут 
трансформироваться в банки с ограни-
ченным перечнем операций, вчера рас-
сказал руководитель главного управле-
ния рынка микрофинансирования и 
методологии финансовой доступности 
ЦБ Илья Кочетков. «У нас есть так назы-
ваемые… банки с ограниченным пе-
речнем банковских операций (идею 
пропорционального регулирования с 
2018 года для крупных банков и банков 
с ограниченным набором операций 
ЦБ озвучил летом.— 

”
Ъ“). Мы сейчас с 

департаментом банковского регулиро-
вания ЦБ ведем работу и даже подгото-
вили законопроект, который предусма-
тривает, что ряд микрофинансовых 
компаний могут трансформироваться 
в такие банки. Это пока существует в ка-
честве концепции»,— сообщил он.

Как позже уточнили в пресс-службе 
ЦБ, трансформироваться в «банки с ог-
раниченным перечнем банковских 
операций» смогут только крупные ми-
крофинансовые компании (МФК), ко-
торые либо уже обладают значитель-
ным капиталом, либо «имеют возмож-
ность его сформировать». В целом такое 
деление уже предусмотрено вступаю-
щими в силу в конце марта 2017 года 
поправками, согласно которым МФО с 
капиталом не менее 70 млн руб. смогут 
привлекать средства физлиц и иметь 
доступ к дополнительным источникам 
финансирования, но должны соблю-
дать минимум шесть нормативов. На-
зываться они будут микрофинансовые 
компании (МФК). Остальные попадут в 
разряд микрокредитных компаний 
(МКК): для них не будет требований к 
минимальному капиталу, они смогут 

привлекать инвестиции только от соб-
ственников. Стать банками с ограни-
ченным функционалом смогут только 
МФК. Но для этого они должны будут 
подтянуть капитал до 300 млн руб. ми-
нимум. По оценке участников рынка, 
возможность претендовать на банков-
ский статус в соответствии с размером 
капитала смогут получить не более 10–
20 крупных МФО.

Как указали в ЦБ, «смысл перехода 
в 

”
другую лигу“ есть для компаний, 

которые готовы предоставлять клиен-
там ряд банковских услуг. Среди них 
открытие счетов, кредитование на 
большие суммы, чем у МФО, выдача 
гарантий, обмен валюты, банковские 
карты и денежные переводы, привле-
чение средств населения без ограни-
чений (микрофинансовые организа-
ции могут привлекать средства гра-
ждан только большими суммами — от 
1,5 млн руб.— 

”
Ъ“)».

Собственно, доступ к финансирова-
нию за счет граждан без ограничений 
и есть главный плюс такой трансфор-
мации. Этот вопрос для многих край-
не актуален, признает гендиректор 
МФО «Домашние деньги» Андрей Бах-
валов. Дело в том, что средства владель-
цев не безграничны, а бизнес МФО до-
вольно рискованный, что препятству-
ет активному получению ими креди-
тов в банках, не говоря уже о заимство-
ваниях на публичном долговом рын-
ке. Впрочем, дополнительная регуля-
тивная нагрузка в качестве платы за 
доступ к деньгам граждан привлекает 
не всех. 

”
Ъ“ пока не удалось найти 

крупную компанию, которая бы офи-
циально признала свою заинтересо-
ванность. «Неограниченный доступ к 
средствам граждан — важное преиму-
щество, но нас как МФО насторажива-
ет необходимость соблюдать более 
жесткие нормативы в случае превра-
щения в банк»,— отмечает гендирек-
тор «Быстроденьги» Юрий Провкин.

В целом, тому, кто хочет развивать 
банковский бизнес, проще купить 
банковскую лицензию — сейчас на 
рынке большое количество предло-
жений, указывает заместитель генди-
ректора «Эксперт РА» Станислав Вол-
ков. «Более того, главный бонус, кото-
рый МФО смогут получить, привлече-
ние вкладов, сейчас тоже теряет свою 
привлекательность: с одной стороны, 
ЦБ не приветствует слишком актив-
ное привлечение вкладов, так что 
сильно фондирование за счет этого 
расширить не удастся. Одновремен-
но МФО еще и потеряют фору по до-
ходности своих займов: ЦБ регулиру-
ет и этот показатель тоже, но для МФО 
менее жестко, чем для банков»,— 
уточняет эксперт.

Юлия Локшина

Банки с ограниченными возможностями
Сокращающийся рынок пополнят за счет МФО

с1
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КАКИЕ ПРЕМИИ ВЫПЛАЧИВАЛИСЬ ТОП-МЕНЕДЖМЕНТУ ВЭБА
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ ВЭБ.
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Трансформироваться в «банки  
с ограниченным перечнем бан-
ковских операций» смогут только 
крупные микрофинансовые орга-
низации, которые либо уже обла-
дают значительным капиталом, 
либо имеют возможность его 
сформировать
— Илья Кочетков,
начальник главного управления рынка 
микрофинансирования и методологии 
финансовой доступности Банка России
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Как выяснил 
”
Ъ“, ОАО РЖД не удалось убедить 

 владельцев вагонов и грузоотправителей поддер-
жать идею дифференцированного роста тарифов 
на 2017 год. Она была призвана помочь закрыть 
дефицит бюджета ОАО РЖД, но участники рын-
ка настаивают на фиксированной индексации 
в 4,5%. Зато они предлагают монополии новый 
 дополнительный источник дохода — тарифную 
премию в 2% за рост скорости перевозки.

Железнодорожные операторы и грузоотправители вы-
ступили против идей ОАО РЖД по точечным изменениям 
прейскуранта 10–01 (основной тарифный документ мо-
нополии), призванных покрыть дефицит бюджета ком-
пании. Утвержденные долгосрочные параметры индек-
сации тарифа ОАО РЖД на 2017 год — 4,5%, но монополия 
предлагала несколько механизмов дополнительного ро-
ста доходов. Первый — дополнить индексацию в 4,5% то-
чечными изменениями (подробнее см. 

”
Ъ“ от 22 сентя-

бря) и сохранить действие экспортной надбавки к тари-
фу в 13,4% на весь год. Второй — повысить общую индек-
сацию до 6,8%, внести точечные изменения, но не продле-
вать экспортную надбавку после 30 января 2017 года. Тре-
тий — обойтись без надбавки и точечных изменений, но 
проиндексировать тариф на 9,6%.

Вчера эти предложения рассмотрел президиум Совета 
операторов железнодорожного транспорта (СОЖТ), следу-
ет из проекта протокола, с которым ознакомился 

”
Ъ“. Пре-

зидиум счел, что в 2017 году должна быть единая индекса-
ция тарифа не более 4,5%. Дифференцированную индек-
сацию и точечные изменения СОЖТ считает необосно-
ванными, равно как и расширение верхней границы та-
рифного коридора (у ОАО РЖД есть право на скидки и над-
бавки к тарифу ФАС) с 13,4% до 25%. Ранее о такой идее го-
ворил глава Минтранса Максим Соколов.

Позицию СОЖТ в целом разделяет Совет потребителей 
ОАО РЖД, комитет по тарифному регулированию рассма-
тривал этот вопрос 12 октября (

”
Ъ“ знаком с протоколом). 

Потребители отмечают, что реализация предложений 
ОАО РЖД повышает индексацию тарифа на 2017 год более 
чем вдвое, и предлагают запросить дополнительные дока-
зательства наличия дефицита бюджета компании. Если он 
будет доказан, надо рассматривать увеличение индекса-
ции или покрывать его госсубсидиями, считают в совете. 
Грузоотправители выступили в поддержку общей индек-
сации «без скрытой дополнительной индексации, нару-
шающей сложившийся отраслевой баланс» и против про-
дления экспортной надбавки. Не поддержал совет и идеи 
ОАО РЖД изменить основание для введения надбавки к 
тарифу: сейчас возникает при резком изменении миро-
вых цен на товар, монополия предлагала основываться 

на изменении рублевых цен. Потребители согласны дать 
возможность ОАО РЖД вводить скидку в 50% на высоко-
конкурентных направлениях, но лишь в том случае, если 
конечный тариф покрывает затраты монополии. Минэко-
номики также не поддержало точечные изменения, кро-
ме индексации тарифов на перевозки грузов в контейне-
рах (ОАО РЖД предлагало дополнительную индексацию в 
4,2% на 2017 год), следует из протокола.

Изменения в прейскурант, рассказывает 
”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией, должны были обсуждаться 
и на тестовом заседании Совета рынка транспортных 
услуг на железнодорожном транспорте, назначенном 
на пятницу. Совет еще не создан, но по плану разработ-
ки нового прейскуранта должен участвовать в его об-
суждении (см. 

”
Ъ“ от 13 октября). Но совещание в итоге 

отменили, следует из письма директора департамента 
госполитики в области железнодорожного транспорта 
Минтранса Вячеслава Петренко.

Сами грузоотправители предлагают альтернативу для 
ОАО РЖД — «тарифную премию» за качество работы. Как 
рассказывает 

”
Ъ“ собеседник в отрасли, сходная концеп-

ция была изложена Минэкономики на совещании у заме-
стителя министра Николая Подгузова две недели назад. 
Скорость движения грузов у ОАО РЖД в 2015–2016 годах, 
говорит источник 

”
Ъ“, повысилась на 20%, и грузоотпра-

вители подсчитали, что 10% ускорения эквивалентны 1% 
индексации тарифа (13 млрд руб. в год). Поэтому они счи-
тают, что можно дать монополии дополнительную индек-
сацию в 2% на 2017 год и далее предоставлять премию на 
следующий год в зависимости от улучшения этих параме-
тров. Сейчас от ускорения движения выигрывают опера-
торы, которым нужно меньше вагонов на то же количест-
во грузов, говорит источник 

”
Ъ“, но эту премию справед-

ливо перераспределить в пользу ОАО РЖД. Операторы не 
останутся внакладе, считает он, поскольку они выставля-
ют цены на свои услуги в виде тарифа прейскуранта с пре-
мией, при индексации тарифа их маржа будет расти.

Наталья Скорлыгина

Скорый товарный
Клиенты РЖД готовы доплачивать за быструю доставку грузов

«Нафтогаз Украины» выставил 
РФ в арбитраже претензии в 
$2,6 млрд за крымские активы 
компании, национализирован-
ные после перехода полуостро-
ва к России. Компания обвиняет 
Москву в «незаконном захвате» 
и ссылается на нарушение дву-
стороннего договора о взаимной 
защите инвестиций от 1998 го-
да. Юристы считают, что шансы 
на компенсацию убытков у «На-
фтогаза» невелики, источники 

”
Ъ“ не исключают, что компания 

ищет пути для компенсации воз-
можного проигрыша в деле про-
тив «Газпрома» в Стокгольмском 
арбитраже.

«Нафтогаз» и шесть его дочер-
них структур подали иск в междуна-
родный арбитраж о взыскании с РФ 
$2,6 млрд убытков, сообщила вчера 
компания. В такую сумму компания 
оценила имущество, национализиро-
ванное РФ после присоединения Кры-
ма в 2014 году. По мнению «Нафтога-
за», «незаконно захватив активы», Рос-
сия нарушила двустороннее соглаше-
ние о взаимной защите интересов ин-
вестиций с Украиной от 1998 года.

«Нафтогаз» — не первая украин-
ская компания, пытающаяся взы-
скать убытки за потерю активов в 
Крыму. В январе в третейский суд в Га-
аге такую жалобу подали структуры 
Игоря Коломойского и дочерняя ком-
пания «Нафтогаза» «Укрнафта», кото-
рая до 2015 года была подконтрольна 
этому бизнесмену. Через месяц иском 
РФ пригрозил и «Нафтогаз», если та за 
полгода не согласится вернуть акти-
вы. В апреле глава компании Андрей 
Коболев уже сообщил о подаче иска, 
но также не раскрыл место спора.

До 2014 года «Нафтогазу» в Крыму 
принадлежал «Черноморнефтегаз» 

(владел 15 месторождениями, Гле-
бовским ПХГ, газопроводами и 43 га-
зораспределительными станциями). 
Активы и упущенную выгоду от до-
бычи украинцы оценивали пример-
но в $1,2 млрд. Также «Нафтогаз» тре-
бовал вернуть две морские буровые 
установки, на которые он в 2011 го-
ду выдал «Черноморнефтегазу» кре-
дит в $800 млн и газ из ПХГ. Сейчас ак-
тивы перешли на баланс российской 
госкомпании «Черноморнефтегаз». 
Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков, Минэнерго РФ и «Нафто-
газ» отказались от комментариев.

У «Нафтогаза» есть и другие пре-
тензии — уже к «Газпрому»: в Сток-
гольмский арбитраж поданы встреч-
ные иски компаний по контракту на 
поставку газа с 2010 года, а также иск 
«Нафтогаза» по контракту на тран-
зит. Решение по первому иску может 
быть принято уже весной 2017 го-
да. Украина предъявила «Газпрому» 
штраф за нарушение антимонополь-
ного законодательства на $3 млрд, 

но к взысканию пока не приступи-
ла. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке пред-

полагают, что и этот штраф, и иск по 
крымским активам могут быть ис-
пользованы «Нафтогазом» как спо-
соб компенсировать возможные по-
тери в Стокгольме (требования «Газ-
прома» — около $32 млрд).

Управляющий партнер Westside 
Advisors Сергей Водолагин замечает, 
что требование «Нафтогаза» противо-
речит позиции официального Киева, 
который не признает перехода Кры-
ма под юрисдикцию РФ и требует воз-
врата территорий. «Можно требовать 
либо возврата Крыма, либо компенса-
ции за утраченные активы, но не того 
и другого одновременно»,— говорит 
юрист. Он замечает, что соглашение о 
защите инвестиций от 1998 года пред-
усматривает возможность передачи 
спора в компетентный суд или арби-
траж стороны, на территории кото-
рой осуществлены инвестиции, Сток-
гольмский арбитраж или «арбитраж-
ный суд ad hoc в соответствии с арби-
тражным регламентом ЮНСИТРАЛ». 
Господин Водолагин полагает, что в та-
ком случае шансы на то, что арбитраж 
признает себя компетентным рассма-
тривать спор, невелики, «хотя бы по-
тому, что вряд ли можно считать 

”
На-

фтогаз“ инвестором в Крыму в смы-
сле соглашения». Партнер юрфирмы 
Herbert Smith Freehills Алексей Па-
нич согласен, что «если 

”
Нафтогазу“ 

не удастся обосновать статус инвесто-
ра, арбитраж может отказаться при-
знать свою компетенцию по рассмо-
трению спора или откажет в иске». Он 
также не исключает, что решение ар-
битража может быть отменено, как 
это произошло по делу ЮКОСа.

Дмитрий Козлов,  
Андрей Райский,  
Юрий Барсуков

«Нафтогаз Украины»  
оценил потерю Крыма
Компания требует с России $2,6 млрд

Опыт Кореи приводится как экс-
тремальный: государство дирек-
тивно распределяло сегменты меж-
ду игроками. В начале 1980-х годов 
Hyundai, Kia и GM-Korea производи-
ли и легковые машины, и грузови-
ки, и LCV. В кризис авторынок упал 
вдвое, загрузка мощностей к 1980 го-
ду составляла 26% (в РФ — 40%). Сеул, 
как и Россия, взял курс на экспорт, но 
требовалось повышать конкуренто-
способность. Сегменты рынка были 
разделены между концернами, госу-
дарство требовало от них стандарти-
зации части автокомпонентов для ро-
ста масштабов производства. В итоге 
в 1984 году Kia перестала делать лег-
ковушки, а Hyundai нарастила их вы-
пуск на 72%, до 123 тыс. штук. К 1987 
году доля экспорта выросла с 19% до 
57%, продажи составили 966 тыс. ма-
шин против 130 тыс. штук в 1980 го-
ду. Ключевыми факторами этого в 
McKinsey называют зависимость 

концернов от госсубсидий и госга-
рантий по международным займам.

Но источники 
”
Ъ“ в российском 

автопроме в основном считают, что 
этот опыт в России вряд ли приме-
ним. В Корее было три бренда, регу-
лировать рынок и распределять го-
споддержку проще, рассуждает один 
из них, а в РФ есть и частные, и го-
скомпании, и мировые и локаль-
ные бренды. Фокус на экспорте, по 
его мнению, не сработает: сложная и 
дорогая логистика, рынки ЕС закры-
ты барьерами. Кроме того, рассужда-
ет он, в 1980-х рынок был иным — се-
годня сложнее встроиться в глобаль-
ные цепочки поставок. Опыт США 
несопоставим с Россией, там огром-
ный рынок, который быстро восста-
навливается, и «государство просто 
не дало обанкротиться игрокам», го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, отмечая, что 

американцы сейчас переводят заво-
ды в дешевую Мексику.

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают, что 

иностранные инвесторы приходят в 

РФ ради местного рынка, и замечают, 
что нет целесообразности переориен-
тации на экспорт, а рынок РФ не дает 
объема, который позволил бы глубо-
ко локализовать производство. Идея 
унификации компонентов также по-
ка не вызвала энтузиазма, собеседни-
ки 

”
Ъ“ в концернах рассуждают о ли-

шении покупателей выбора. По мне-
нию одного из источников 

”
Ъ“, госу-

дарство должно «не мешать работать 
и не мешать умирать тем, кто должен 
умереть» и вводить меры вроде про-
грессивного налогообложения в за-
висимости от возраста и экологиче-
ских показателей автомобилей.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что на российском 
рынке об унификации при большом 
количестве моделей говорить слож-
но. По его мнению, игроки сами по-
степенно сократят число моделей 
для поддержания рентабельности, 
но вряд ли это возможно сделать в ад-
министративном порядке.

Яна Циноева

Автопрому прописали госрегулирование

«Россети» и СП «Роснано» и «Реновы» «Хевел» займут-
ся солнечной генерацией в Забайкалье: компании 
подписали энергосервисный договор на пилотную 
установку дизель-солнечной генерации в изолиро-
ванном от энергосети районе. Вернуть инвестиции 
за счет экономии на топливе в «Хевел» надеются 
за семь лет или даже быстрее — с учетом роста цен 
на дизельное топливо. Впрочем, такие установки, 
возможно, сейчас дают экономию лишь в удален-
ных районах, где цены на топливо слишком высо-
ки за счет транспортной составляющей.

Производитель комплектующих для солнечной энер-
гетики «Хевел» (СП «Реновы» Виктора Вексельберга и 
«Роснано») и «Россети» заключили энергосервисный кон-
тракт на строительство и эксплуатацию автономной ги-
бридной энергоустановки (АГЭУ) в селе Менза (Забайка-
лье). Установка будет снабжать энергией Мензу и соседнее 
село Укыр с населением 300 человек.

АГЭУ — это солнечные электростанции (СЭС), сопря-
женные с дизель-генераторами и аккумуляторами. В днев-
ные часы электричество вырабатывает солнечная уста-
новка, сбрасывая избыток в аккумулятор, дизель-генера-
тор включается на пике потребления — обычно в утрен-
ние и вечерние часы. Ночью должна расходоваться нако-
пленная электроэнергия. Схожую технологию, но с ветро-
генерацией вместо СЭС, использовало «РАО ЭС Востока» в 
удаленных районах Дальнего Востока. Основным стиму-
лом развития такой технологии является высокая стои-
мость дизтоплива, доставляемого в эти районы по север-
ному завозу (себестоимость электроэнергии на изолиро-
ванных территориях обычно в несколько раз выше, чем 
на материке, и тарифы приходится дотировать).

Мощность солнечных модулей АГЭУ в Мензе составит 
120 кВт, двух дизельных генераторов — 400 кВт, емкость 
аккумуляторов — 300 кВт•ч. Объем инвестиций «Хевел» 
в проект с учетом проектирования, поставки оборудова-
ния, строительства и ввода составляет порядка 43 млн руб. 
Запуск гибридной установки запланирован на декабрь 
этого года. Энергосервисный договор заключен на семь с 
половиной лет, ежемесячные платежи по контракту при-
вязаны к стоимости дизтоплива, сэкономленного за счет 
выработки СЭС. Расчетная окупаемость проекта — семь 
лет, но с учетом динамики цен на топливо выход на оку-
паемость будет достигнут раньше, считают в «Хевел». По 
предварительным расчетам, за первый год расход дизто-
плива может сократиться на 60%. В «Хевел» добавили, что 
рассматривается возможность строительства аналогич-
ных гибридов еще в нескольких регионах.

По оценке Натальи Пороховой из АКРА, проекты воз-
обновляемых источников энергии (ВИЭ) в изолирован-
ных районах обычно оказываются эффективными, по-
скольку это обходится дешевле, чем развитие сетевой ин-
фраструктуры. Впрочем, на материке с учетом необходи-
мости возврата инвестиций ВИЭ не всегда оказываются 
дешевой альтернативой. По словам госпожи Пороховой, 
в рамках договоров на поставку мощности ВИЭ (предус-
матривают возврат вложений за счет повышенных плате-
жей с оптового рынка) стоимость энергии от СЭС в сред-
нем выходит на уровень 30 руб. за 1 кВт•ч, а средняя стои-
мость электроэнергии дизельных установок — 15 руб. за 
1 кВт•ч. Аналогичная АГЭУ с 2013 года работает в Респу-
блике Алтай, но установленная мощность СЭС в России 
пока не выше 60 МВт.

Татьяна Дятел

«Россети» скрещивают дизель с солнцем
«Хевел» построит для холдинга гибридную генерацию

 20 процентов  
составило повышение скорости 
движения грузов ОАО РЖД 
в 2015–2016  годах, по подсчетам 
участников рынка

с1

ЦИТАТА

Сегодня мы можем с таким же 
успехом предъявить иск к ним 
(украинской стороне.— ”Ъ“), 
у нас очень много претензий  
за 25 лет набралось к Украине. 
Эти претензии исчисляются 
 миллиардами
— Владимир Константинов,
спикер парламента Крыма,  
19 октября (цитата по «РИА Новости»)
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деловые новости

Кроме того, суд отметил, что 
банк предвидел валютные риски, 
так как внес в договор пункт о по-
вышении процентных ставок по 
кредиту. Соответственно, «креди-
тор мог хеджировать валютный 
риск путем заключения форвард-
ных сделок, своп-сделок и мог нахо-
диться в открытой валютной пози-
ции и т. д.».

В Автоторгбанке не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Связаться с руководст-

вом ОТК не удалось.

• ОТК владеет несколькими здани-
ями в центре Москвы, среди кото-
рых бизнес-центр «Лубянский» в од-
ноименном проезде (данные ЕГРП). 
По данным Kartoteka.ru, владель-
цем ОТК с 2009 года является Вла-
димир Гулин. В 1992–1997 годах он 

работал в учрежденной МЕНАТЕП-
ом Михаила Ходорковского ком-
пании «Рашн траст энд трейд». 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ОТК в 2015 году составила 
187,8 млн руб., чистая прибыль — 
5,1 млн руб.
Партнер адвокатского бюро А2 

Михаил Александров, считает, что 
подобные дополнительные согла-
шения к кредитным договорам ред-
кость. С наступлением кризиса, 
как правило, иски с аналогичной 
аргументацией в основном подава-
ли заемщики, но суды занимали та-
кую же позицию, как в деле ОТК и 
Автоторгбанка: судьи не считают 
кризис существенным изменени-
ем обстоятельств и основанием для 
пересчета курса валюты. С начала 
нынешнего кризиса все корпора-
тивные заемщики, у которых были 

валютные кредиты, провели пере-
говоры с банками по реструктури-
зации долгов, в том числе по кон-
вертации валютных кредитов в ру-
бли, говорит директор отдела рын-
ков капитала и инвестиций CBRE 
Елена Подлесных.

В прошлом году на рынке недви-
жимости возник громкий скандал, 
связанный с ростом валютного кур-
са. «Вымпелком» пытался через суд 
понудить ПАО «Тизприбор» — вла-
дельца здания, где находится штаб-
квартира оператора,— пересмо-
треть арендные ставки, номиниро-
ванные в долларах. В итоге в авгу-
сте 2016 года стороны заключили 
мировое соглашение: «Вымпелком» 
получил право сдавать офисный 
комплекс в субаренду и отказаться 
от части арендуемых площадей.

Динара Мамедова

Жесткий курс ОТК

На девелоперском рынке Мо-
сквы может начаться рассмо-
трение второго крупного дела 
о банкротстве физического ли-
ца. Подконтрольный государст-
ву банк «Российский капитал» 
подал заявление о признании 
несостоятельным основателя 
«Дон-Строя» Максима Блажко, 
который сейчас развивает 
 компанию «Нордстар Деве-
лопмент».

«Российский капитал» подал в 
конце прошлой недели заявление о 
банкротстве Максима Блажко, сооб-
щается на сайте арбитражного суда 
Москвы. В пресс-службе банка сооб-
щили 

”
Ъ“, что господин Блажко вы-

ступал поручителем по нескольким 
кредитным договорам, заключен-
ным в 2014–2015 годах. После воз-
никновения задолженности банк ре-
шил истребовать всю сумма с заем-
щика, поручителя и обратить взы-
скание на заложенное имущество, 
добавили в «Российском капитале», 
не уточнив сумму требований и ак-
тивы, которыми обеспечены креди-
ты. В приемной Максима Блажко на 
вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

В июле 2016 года банк подал заяв-
ление о банкротстве ООО «Ривер та-
уэр». По данным Kartoteka.ru, эта 
компания на 90% принадлежит го-
сподину Блажко через ООО «Рита», 
оставшиеся 10% находятся у самого 
«Российского капитала». В феврале 
2014 года власти Москвы разреши-
ли «Ривер тауэру» построить много-
функциональный комплекс (МФК) 
общей площадью 267 тыс. кв. м на 
пересечении Звенигородского шос-
се и 3-го Силикатного проезда. Ра-
нее газета «Ведомости» сообщала, 
что долг «Ривер тауэра» перед «Рос-
сийским капиталом» составляет 
4 млрд руб. ($64,3 млн). В начале ок-
тября стороны, по данным издания, 
начали переговоры об урегулирова-
нии конфликта, условием которых 
была передача банку проекта по 
строительству МФК.

Максим Блажко — один из осно-
вателей девелоперской группы 
«Дон-Строй». В 2009 году этот бизнес 
был разделен между ВТБ и Сбербан-

ком. Позже бизнесмен начал разви-
вать компанию «Нордстар Девелоп-
мент». Помимо «Ривер тауэра» струк-
туры господина Блажко реализуют 
проект по строительству 900 тыс. 
кв. м на Ленинском проспекте. Он 
также выступает fee-девелопером 
проекта «Новый город» по строитель-
ству в Рузском районе Подмосковья 
8 млн кв. м недвижимости. Структу-
ры бизнесмена владеют бизнес-цен-
тром Nordstar Tower (135,5 тыс. кв. м) 
на Беговой улице. Этот объект тоже 
входит в число проблемных. Контр-
оль над Nordstar Tower в будущем 
может быть передан структурам 
«Роснефти»: сейчас ее «дочка» ТНК-ВР 
— основной арендатор здания. Ра-
нее сообщалось, что Сбербанк переу-
ступил нефтекомпании долг госпо-
дина Блажко на общую сумму 
$130 млн. В конце августа ООО 
«Нордстар тауэр» (управляется «Норд-
стар Девелопмент»)  подало к 
«Роснефти» иск с требованием за-
ключить договор аренды на предла-
гаемых условиях. А 10 октября заяв-
ление о банкротстве «Нордстар тауэ-
ра» подала Янина Гребенщикова, но 
суд оставил его без рассмотрения. По 

данным Kartoteka.ru, она является 
собственником ООО «Горн», которое 
с декабря 2015 года контролирует 
«Нордстар Девелопмент». Гендирек-
тор «Горна» — Максим Блажко.

Процедура банкротства физиче-
ских лиц в России действует с октя-
бря 2015 года, за это время суды заре-
гистрировали более 32 тыс. заявле-
ний о банкротстве граждан (см. 

”
Ъ“ 

от 30 сентября). Максим Блажко — 
второй крупный девелопер, в отно-
шении которого может быть запуще-
на подобная процедура. В ноябре 
прошлого года Банк Москвы подал 
заявление о банкротстве в отноше-
нии основателя группы АСТ Тельма-
на Исмаилова.

Гендиректор юридической компа-
нии Orient Partners Илья Федотов 
объясняет, что в случае, если требова-
ния «Российского капитала» основа-
ны на кредитном договоре или нота-
риально заверенной сделке и размер 
задолженности составляет не менее 
500 тыс. руб., суд может принять заяв-
ление банка к производству и удов-
летворить его. «Теоретически, если у 
господина Блажко нет других круп-
ных кредиторов, его банкротство бу-
дет проходить со значительной сте-
пенью контроля 

”
Российского капи-

тала“»,—объясняет он. «Если суд при-
знает гражданина банкротом, то реа-
лизации подлежит все имущество за 
исключением жилья, предметов об-
становки и личных вещей»,— добав-
ляет младший юрист адвокатского 
бюро А2 Ксения Риф.

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский 
оценивает рыночную стоимость 
проекта по строительству МФК на 
Звенигородском шоссе в 3–3,5 млрд 
руб. ($48,2–56,2 млн), а Nordstar 
Tower — в 20–25 млрд руб. ($321,3–
401,7 млн). Гендиректор «Гео Деве-
лопмент» Максим Лещев считает, что 
стоимость проекта на Ленинском 
проекте может составить 20 млрд 
руб. ($320,9 млн).

Александра Мерцалова

Максим Блажко 
не заплатил по счету
«Российский капитал» требует банкротства бизнесмена

Фонд недвижимости «Ростеле-
кома», задуманный оператором 
около года назад, формально 
пока не учрежден, но его акти-
вы уже привлекли целый ряд 
потенциальных инвесторов. 
Как стало известно 

”
Ъ“, интерес 

к объектам госкомпании прояв-
ляют, в частности, ПИК, «Гута», 
Сбербанк, Газпромбанк и ВТБ, 
а также Российский фонд пря-
мых инвестиций вместе с Abu 
Dhabi Investment Authority.

Ряд московских девелоперов, 
включая группу ПИК, «Гута», ТЭН, 
интересуются недвижимостью «Ро-
стелекома», сообщил 

”
Ъ“ один из 

чиновников столичной мэрии. Об 
этом говорят два консультанта на 
рынке недвижимости. По их дан-
ным, объектами интересуются 
близкая к «Фосагро» девелоперская 
компания Apsis Globe, петербург-
ская «Охта групп», ВТБ, Сбербанк, 
Газпромбанк, а также Российский 
фонд прямых инвестиций (РФПИ) 
вместе с Abu Dhabi Investment 
Authority (ADIA, суверенный фонд 
благосостояния эмирата Абу-Даби, 
ОАЭ). Вчера вопрос с портфелем не-
движимости «Ростелекома» (48% ак-
ций у Росимущества) обсуждался на 
совете директоров компании, рас-
сказала 

”
Ъ“ представитель операто-

ра Кира Кирюхина. «Эта тема вхо-
дит перечень ключевых направле-
ний деятельности компании»,— 
сказала она.

«Ростелеком» задумал создать 
фонд недвижимости в октябре 2015 
года. Оператор тогда владел недви-
жимостью общей площадью 9 млн 
кв. м и стоимостью 120 млрд руб. 
Их них 3 млн кв. м «Ростелеком» хо-
тел внести в фонд, привлечь фи-
нансового партнера и за три года 
заработать от продажи активов 
25 млрд руб., а также увеличить до-
ходы от аренды в три раза, до 5 мл-
рд руб. Теперь, по данным 

”
Ъ“, «Ро-

стелеком» для передачи в фонд ото-
брал 172 объекта недвижимости в 
крупных городах. Общая площадь 

помещений — 667 тыс. кв. м, зе-
мельных участков — около 65 га. 
Оценочная стоимость этого пор-
тфеля — 28 млрд руб. при балансо-
вой стоимости 4,3 млрд руб., сооб-
щил источник 

”
Ъ“, близкий к «Ро-

стелекому». В компании рассчиты-
вают, что каждый проект будет про-
должаться около трех лет, доход-
ность составит 25–30% годовых. В 
Москве и Санкт-Петербурге ожида-
емая доходность составляет почти 
40%, рассказал собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к «Ростелекому». По его 
словам, госкомпания в августе на-
правила в Росимущество докумен-
ты для выпуска директивы для уч-
реждения фонда. На вопрос 

”
Ъ“, 

поддерживает ли Росимущество на-

мерение «Ростелекома» собрать не-
движимость в фонд, в ведомстве не 
ответили. Представитель вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича Алия 
Самигуллина не стала комменти-
ровать эту тему.

«Создание фонда — это дирек-
тивный вопрос. Фонд не создан, 
гендиректора нет, соответственно, 
говорить о партнерах и о том, что 
входит в фонд, преждевремен-
но»,— сказала Кира Кирюхина. Она 
не говорит, какие активы «Ростеле-
ком» выставит на продажу. Среди 
таких объектов источник в компа-
нии называет бывшую штаб-квар-
тиру «Связьинвеста», за которую 
«Ростелеком» планировал выручить 
600 млн руб. В январе «Ростелеком» 
продал свою бывшую штаб-кварти-
ру на 1-й Тверской-Ямской улице. 
Покупателем актива, оценивающе-
гося более чем в 1 млрд руб., высту-
пила структура, близкая к девело-

перу «Кеско М». «В Москве самый 
интересный актив — это здание 
Центрального телеграфа площадью 
70 тыс. кв. м»,— говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Источник в «Росте-

лекоме» называет здание Централь-
ного телеграфа на Тверской слож-
ным. «Нужно договариваться с ми-
норитарием»,— говорит он. «Но зе-
мельный участок за зданием теле-
графа, где сейчас парковка, и сосед-
нее офисное здание можно реали-
зовывать»,— считает другой собе-
седник 

”
Ъ“.

Прогнозируемая «Ростелеко-
мом» доходность 25–30% выглядит 
вполне достижимой, учитывая, что 
цена входа во внесенные в фонд 
проекты будет, очевидно, совер-

шенно иной, чем если бы участки 
покупались с рынка по текущим 
условиям, отмечает директор де-
партамента финансовых рынков и 
инвестиций Knight Frank Алан Ба-
лоев. «При этом немаловажную 
роль в достижении этой доходно-
сти играют сами проекты девелоп-
мента — они, безусловно, должны 
быть актуальны текущим реалиям 
и иметь соответствующий спрос»,— 
считает эксперт.

В пресс-службе ВТБ сообщили, 
что сотрудничают с «Ростелекомом» 
«по всему спектру деятельности». В 
Сбербанке также сообщили, что с 
ними «обсуждается сотрудничество 
по многим темам». В Газпромбанке 
не пояснили интерес к недвижимо-
сти «Ростелекома». В РФПИ от ком-
ментариев отказались, в ADIA не от-
ветили на запрос. С другими инте-
ресантами связаться не удалось.

Халиль Аминов

К недвижимости «Ростелекома» 
пристроились инвесторы
Составлен список потенциальных партнеров  
по монетизации площадей оператора

с7

28 миллиардов рублей
может заработать «Ростелеком» 
в случае реализации портфеля  
недвижимости

ЦИТАТА

Каждая компания просчитывает 
свои риски, и мы оценили свой 
риск, понимая, что будет времен-
ное снижение доходности
— Максим Блажко,
один из основателей «Дон-Строя»,  
в интервью ”Ъ“ в декабре 2008 года

СВЯЗЬ

Провайдеры перетягивают 
абонентов
В июле—сентябре российские интернет-провайде-
ры подключили лишь 404 тыс. новых абонентов. 
На фоне насыщения рынка крупные операторы 
наращивают абонентскую базу в основном за счет 
притока клиентов от конкурентов и сделок по по-
глощению региональных интернет-провайдеров.

В третьем квартале 2016 года количество абонентов 
широкополосного доступа (ШПД) в интернет в России 
среди частных лиц выросло на 404 тыс., или 1,3% к уров-
ню предыдущего квартала, составив 30,8 млн, следует из 
предварительных данных «ТМТ Консалтинга». Таким 
образом, проникновение ШПД достигло 55%. Доходы 
провайдеров от предоставления услуги за этот период 
достигли 31,7 млрд руб.

Больше всего абонентская база выросла у «ЭР-Телеко-
ма» — на 220 тыс. или 7,7% к предыдущему кварталу. До-
биться этого удалось во многом за счет закрытия сделок 
по приобретению петербургского оператора «Вестколл 

СПб» и рязанских «Интертелекома» и «Энлинг Телекомму-
никаций», входящих в группу «Вестколл».

Число абонентов «Ростелекома» за квартал выросло на 
168 тыс., МТС — на 52 тыс., ТТК — на 34 тыс. и «Вымпелко-
ма» (бренд «Билайн») — на 1 тыс. В итоге у «Ростелекома» сей-
час 37% российского рынка ШПД для частных лиц, у «ЭР-Те-
лекома» — 10%, МТС — 9%, «Вымпелкома» — 6%, ТТК — 5%.

«На фоне насыщения рынка основным источником 
роста для операторов в крупных городах остается пере-
ток абонентов от конкурентов. Значительные усилия 
операторы прилагают к удержанию абонентской базы за 
счет развития пакетных предложений, увеличения ско-
рости доступа, внедрения конвергентных услуг»,— ре-
зюмирует представитель «ТМТ Консалтинга». По его мне-
нию, в ближайшей перспективе на рынке фиксирован-
ного ШПД можно ожидать новых сделок по слияниям и 
поглощениям. Добиться прироста абонентской базы 
также позволяет модернизация собственной сети и за-
пуск новых предложений для клиентов, добавляет пред-
ставитель ТТК Наталья Ташкеева.

Мария Коломыченко



культура

Вчера в Париже был открыт Русский ду-
ховно-культурный православный центр, 
в состав которого вошли школа, культур-
ный центр, здание причта и церковь Свя-
той Троицы. На открытии побывал па-
рижский корреспондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Деловой праздник
Открытие переносили трижды — ждали 
президента Путина, без него и храм не храм. 
Президент не приехал. Приехал министр 
культуры Владимир Мединский. Без прези-
дента не след ехать и патриарху — его пред-
ставлял Антоний, епископ Богородский. Па-
триарха ждут 4 декабря, когда церковь долж-
ны освятить и провести в ней первую службу.

Русских дипломатов в Париже возглав-
лял посол Александр Орлов, здоровавший-
ся с гостями и беседовавший с госсекрета-
рем по отношениям с парламентом Жан-
Мари Ле Гуэном. 

«Смотри, тут тебе и левые, и правые»,— 
сказал мой сосед, французский журналист, 
глядя на идиллическую беседу архитектора 
Жан-Мишеля Вильмотта с яростной социа-
листкой мэром Парижа Анной Идальго и мэ-
ром богатого 7-го округа, где угнездился рус-
ский храм, правой «республиканкой» Раши-
дой Дати. Вместо того чтобы привычно обме-
ниваться партийными пинками, дамы веж-
ливо слушали автора проекта.

Явился экс-министр культуры Фредерик 
Миттеран, который раньше окрестил проект 
«собором Святого Владимира», пришел быв-
ший посол в России Жан де Глиниасти, кото-
рого с удовольствием вспоминают в Москве. 
И поскольку завтра в Париже открывается 
важнейшая выставка из собрания Эрмитажа 
и Пушкинского музея, собралась музейная 
публика — Михаил Пиотровский и Марина 
Лошак, по делу явились журналисты, без де-
ла — их начальники, в том числе главный 
редактор «Эха Москвы» Алексей Венедиктов.

После речей, которые держали предста-
вители, архитектор и строители, мэры горо-
да и района, гости перешли в церковь и впер-
вые смогли оценить здание. Мизансцена 
в церкви, наполненной просветленной пу-
бликой в костюмах, чем-то напомнила бо-
гатую свадьбу в осеннем Подмосковье. Сте-
ны и своды еще не расписаны, иконописцы 
приедут из России, и нам не скоро предстоит 
увидеть их работу. Духовные лица в черных 
одеждах сновали по ступенькам, как моряки, 
знакомящиеся с новым кораблем.

История запроса
Россия купила участок в Париже на набереж-
ной Бранли в 2010 году. Другие претенден-

ты — а среди них были канадцы, китайцы 
и саудиты — тендер проиграли. Одни — по 
денежным причинам, другие, как уверяли, 
по идеологическим. Участок достался нам за 
сумму от €60 млн до €70 млн. После этого во-
круг еще не построенного храма начали ра-
зыгрываться дьявольские страсти. Победи-
тель архитектурного конкурса Маноло Ну-
ньес-Яновский был отставлен — и с тех пор 
тщетно грозит судом и разорением России, 
парижской мэрии и архитектору Жан-Ми-
шелю Вильмотту, который получил отказ-
ной проект и довел его до конца.

Вильмотт — не чужой в России, мы его зна-
ем по проектам Большой Москвы и по рекон-

струкции Малого Мраморного дворца в Пе-
тербурге. Он известен своими дипломатиче-
скими способностями, возглавляет огромное 
архитектурное бюро, строит по всему миру 
и отлично ладит с подрядчиками. Вчера он по-
тратил почти все время своей речи, объясняя, 
с каким мастерством подошли к делу строите-
ли, разработавшие особую систему каменной 
кладки, как исключительно точно купола от-
ливали из пластика строители яхт и как была 
разработана специальная позолота 24-й про-
бы в сплаве с палладием. «На все купола ушло 
всего 800 г золота,— с гордостью сказал Виль-
мотт,— мы тут деньги на ветер не бросали». 
Вопрос о деньгах болезненный, стоимость 
комплекса оценивают примерно в €100 млн, 
в частных беседах говорят «больше, много 
больше», но не станем же мы верить слухам.

Купола на Сене
Проект Жан-Мишеля Вильмотта критику-
ют многие. Причем с разных сторон — од-
ни за робость и скуку, другие за экспрессив-
ное «картонное православие». Однако если 

посмотреть на предложения других участ-
ников конкурса (они открыты и доступны 
до сих пор), мы увидим куда более спорные 
варианты. Французы там устраивают из цер-
кви модернистский фейерверк, русские так 
мучительно серьезны и дотошны в своем 
историзме, как будто бы боятся греха. 

На большинстве перспектив и фотогра-
фий новой работы Вильмотта купола светят-
ся на фоне Эйфелевой башни. Тем самым до-
казывается (в зависимости от позиции кри-
тика) то удачное соответствие, то полная чу-
жеродность здания парижской улице. Но 
эти фото — трюки, которые требуют от фо-
тографа прогулки по крышам либо съемок 
в телескоп. Купола вообще заметны только 
с нескольких точек, и нигде они не выглядят 
слишком назойливыми. 

Вильмотт специально говорил о нежела-
нии «делать карикатуру» и стремлении «уко-
ренить здание в Париже». Ради этого была 
приглушена позолота, использован париж-
ский известняк, посажены бульвары. Раз-
бив на четыре части общий объем и выявив 

фасад XIX века по дальней границе участка, 
он скорее развеселил улицу, чем ее подавил 
или испортил. 

В этом смысле, кстати, чужероднее собор 
Александра Невского 1861 года, который вы-
глядит на парижской улице Дарю не более 
органично, чем храм Спаса-на-Крови на пе-
тербургской набережной. 

В чем-то здание церкви напоминает мне 
о перекинутом через реку поблизости «рус-
ском мосте» Александра III и национальных 
павильонах разных экзотических стран, 
в том числе и Российской Империи, кото-
рые к Всемирной выставке 1900 года как раз 
и строились на берегах Сены. По мнению па-
рижан, они были никакой не порчей, а даже 
украшением.

Право на церковь
В состав Русского духовно-культурного пра-
вославного центра вошли семинария, на-
чальная русско-французская школа, культур-
ный центр, включающий русскую библиоте-
ку и помещения культурной миссии посоль-
ства. Идеей архитектора было создать сады 
и бульвары между зданиями, но трудно ска-
зать, будут ли они открыты для прогулок — 
все-таки это территория дипломатической 
миссии, и уже установленный забор выгля-
дит не слишком гостеприимно.

То, что 4 тыс. м, купленные Россией, об-
рели статус дипломатической земли и, сле-
довательно, не могут быть отчуждены ника-
кими адвокатами ЮКОСа (которые это сде-
лать пытались), подтверждено. В этой свя-
зи по-новому может рассматриваться зада-
ча церкви в проекте. Кроме символической 
роли — светить куполами посреди Парижа, 
она очень важна для статуса участка. 

Как говорят специалисты, наши юристы 
воспользовались так называемым правом на 
часовню, которым по закону 1924 года обла-
дают дипломатические представительства. 
Если дипломатам негде помолиться, они 
имеют право купить землю и построить се-
бе уголок для отправления культа. В эпоху 
СССР правом этим воспользоваться было бы 
странно, а в наши богобоязненные време-
на — почему бы и нет.

Разумеется, тут же начали говорить 
о том, что это «хитрый замысел русских, 
которые хотят продемонстрировать свою 
мощь, и что комплекс явно будет населен 
лицами не духовного, а военного звания». 
Рядом — управление делами президента 
Франции, центры спецсвязи и руководство 
генштаба. Посмотрим, так ли это и не пере-
ведут ли генштаб от греха подальше в строя-
щийся по проекту того же Вильмотта новый 
французский «Пентагон».

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Церковь иностранных дел
Русский духовно-культурный православный центр в Париже
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В прокат вышел фильм Ксавье Долана  
«Это всего лишь конец света».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Американский музыкант Ричард Мелвилл Холл, 
 более известный как Моби, выпустил 13-й студий-
ный альбом, который получил название «These 
Systems Are Failing». БОРИС БАРАБАНОВ позвонил 
МОБИ в Лос-Анджелес, чтобы расспросить о его хо-
ре, а также о ненависти к гастролям и Нобелевской 
 премии Боба Дилана.

— Вы выпустили новый альбом в альянсе с коллекти-
вом под названием The Void Pacific Choir. Это дейст-
вительно хор? То есть вот буквально много поющих 
людей?
— Началось все действительно с группы моих друзей, ко-
торые объединились в хор. Но в конце концов, когда де-
ло подошло к выпуску этого альбома, от хора осталось од-
но название. The Void Pacific Choir — хорошее название. 
Void (в переводе с английского — «пустота», «полость», «ва-
куум».— 

”
Ъ“) — это ведь какое-то тихое, темное место, так 

мы привыкли. Место, где люди отказываются от чего-то.
— Можно ли представить себе этот «хор» на концерте?
— Вполне, только я не хочу ездить на гастроли. Поймите 
меня правильно, я люблю играть концерты, но я просто 
ненавижу гастроли. Не хочу тратить остаток жизни на го-
стиницы, аэропорты, гримерки. Если бы можно было иг-
рать концерты для людей, не покидая того места, где я жи-
ву, меня бы это устроило на сто процентов.
— Или, например, 20 концертов подряд в каком-ни-
будь лас-вегасском казино?
— Я не люблю Лас-Вегас. Мне нравится стиль жизни Ву-
ди Аллена, который раз в две недели идет в соседний бар 
в Нью-Йорке и играет там на кларнете. Для 50 человек. 
И еще мне не нравится, когда мне приходится заставлять 
людей платить мне за то, что я появляюсь перед ними на 
сцене. Мне претит идея заставлять платить мне за дело, ко-
торое я люблю. Единственное, ради чего я мог бы отпра-
виться в тур, это сбор денег для организаций, занимаю-
щихся защитой животных.
— Расскажите, пожалуйста, о книге воспоминаний, 
которая вышла этим летом.
— Когда пишешь мемуары, нужно выбрать какой-то пе-
риод жизни, потому что она очень длинная, всего не ох-
ватишь. Мне было неинтересно писать о гастролях, славе 
и съемках на ТВ. Я выбрал десять лет, которые предшест-
вовали моему коммерческому успеху. Мне показалось за-
бавным рассказать о том, какой странной была моя жизнь 
в промежутке с 1989 по 1999 год.
— Мне сразу вспоминаются «Хроники» Боба Дилана, 
мемуары, также не вписывающиеся в схему «история 
моего успеха». Ричард, может быть, вы мне поможете 
разъяснить нашим читателям в России, почему Боб 
Дилан получил Нобелевскую премию по литературе?
— Если внимательно проследить историю Нобелевской 
премии, ее вручение всегда что-то символизирует и пред-
ставляет конкретный момент в истории. Барак Обама 
получил Нобелевскую премию мира в первый год свое-
го президентского срока, он еще не успел ничего сделать 
по большому счету. Таким образом Нобелевский комитет 
скорее привлек дополнительное внимание к избранию 
первого афроамериканского президента. В случае с Бобом 

Диланом Нобелевский комитет, как я понимаю, решил за-
фиксировать то уникальное место, которое тот занимает 
в истории. Но дать ему премию в области химии или эко-
номики они не могли.
— Одна из основных идей вашего нового альбома со-
стоит в том, что этот мир отравлен в самом широком 
смысле. Но есть ли в нем ответ на вопрос, где искать 
лекарство?
— Любой доктор вам скажет, что для начала нужно оста-
новить воспаление, а потом искать причину и бороться 
с ней. Если у вас горит дом, нужно для начала потушить 
огонь, потом заниматься противопожарной профилакти-
кой. Лучшее, что человечество может сейчас сделать для 
своего спасения, это прекратить использовать нефть и ее 
производные, а также прекратить есть животных. Как 
только это будет сделано, вы увидите, как быстро прекра-
тится гибель тропических лесов, насколько меньше ста-
нет людей, страдающих от болезней сердца, насколько 
быстрее мы найдем лекарство от рака. Мир станет лучше. 
Мы прекратим делать вещи, которые, как нам кажется, де-
лают нас счастливыми, но на деле совсем наоборот. Пони-
маете, странно уничтожать окружающую среду и при этом 
жаловаться на отчаяние и депрессии.
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ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

«Я просто ненавижу гастроли»
Моби выпустил новый альбом

В прокат выходит боевик «Джек 
Ричер 2: Никогда не возвра-
щайся» с Томом Крузом в глав-
ной роли. Джек Ричер на бегу 
раскрывает крупный прави-
тельственный заговор, а так-
же обнаруживает тайну из сво-
его прошлого, которая может 
навсегда изменить его жизнь. 
 Рассказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Несмотря на то что первый 
фильм о Джеке Ричере в кассовом 
отношении в США был безнадеж-
ным, на экраны, в основном бла-
годаря деньгам доброжелательных 
европейских зрителей, все равно 
выходит его продолжение. Созда-
тели, видимо, уповая на популяр-
ность книжной франшизы британ-
ского писателя Ли Чайлда в США, 
перенесли свои ожидания и на ки-
нопродукцию. Однако на этот раз 
уже само название картины «Джек 
Ричер 2: Никогда не возвращайся» 
дает добрый совет киноманам про-
зрачнее некуда — главный герой 
не только оставляет после себя кучу 
поверженных тел, где бы он ни на-
ходился, но и зрителей в кинозале 
изматывает довольно сильно.

Фильм открывается с показа-
тельной сцены. Перед местной за-
бегаловкой валяется и стонет от бо-
ли какая-то шпана, а тот, кто нава-
лял всем этим милым людям (это, 
конечно же, Джек Ричер), невоз-
мутимо пьет кофе в одиночестве. 
Приезжает шериф с напарником, 
оба буквально пахнут коррупци-
ей, но слышат странное предсказа-
ние, что это они сейчас уедут отсю-
да в наручниках. На пацанский во-
прос шерифа: «Кто ты такой?» слов-
но меч, разрезая воздух, несется 
ответ: «Тот, кого ты не принимал 
в расчет». Тем не менее Джек Ри-
чер умеет не только говорить за-
гадками. Ничто человеческое быв-
шему майору американской воен-
ной полиции не чуждо, и он изред-
ка позванивает нынешнему майо-
ру и красавице Сьюзен Тернер (Ко-
би Смолдерс, известная по роли 
Робин Щербатски из сериала «Как 
я встретил вашу маму»). Вскоре она 
попадает по серьезному обвине-
нию за решетку. К счастью, из аме-
риканской военной тюрьмы вы-
скользнуть легче, чем из рестора-

на быстрого питания в обеденный 
перерыв, особенно если на помощь 
приходит Джек Ричер. Вместе они 
отправляются на поиски доказа-
тельств невиновности Тернер, пы-
таясь на бегу раскрыть крупный 
правительственный заговор.

54-летняя легенда Голливуда 
Том Круз продолжает играть Дже-
ка Ричера, хотя его кандидатура 
на эту роль изначально поклонни-
ков книжной серии совсем не впе-
чатлила. Сам же Круз во всех ин-
тервью говорит, что он восхища-
ется своим героем хотя бы уже по-
тому, что Ричер делает все возмож-
ное, чтобы жить как можно дальше 
от интернета и социальных сетей. 
Ричер действительно при каждом 
удобном случае отбирает любые 
электронные устройства и тут же 
зверски выкидывает их, опасаясь 
слежки. Сам же он владеет в совер-
шенстве лишь «бабушкофоном» –— 
странная черта для современного 
спецагента, пусть и в отставке, но 
Том Круз уверен в обратном: Ричер 
просто любит общаться с новыми 
людьми, а не приклеиваться к экра-
ну смартфона. Свою любовь его ге-
рой не устает демонстрировать 
в драках. Лаконичный Джек Ричер 
практически невосприимчив к бо-

ли, исцеляется быстро, как Росо-
маха, и рубит в капусту противни-
ков с одного удара, потому что удар 
у него такой силы, будто в одном ку-
лаке каждый палец равен еще од-
ному кулаку — Чаку Норрису за 
ним не угнаться. Умным Ричер ка-
жется только потому, что практи-
чески в каждой сцене рядом с ним 
кто-то эпически лажает — вряд ли 
стоит язвить такому бывалому муж-
чине с перебитым носом, но про-
тивники бывшего майора, вместо 
того чтобы застрелить его на месте, 
все как один неудачно упражняют-
ся в стендапе.

Режиссер Эдвард Цвик (между 
прочим, обладатель премии «Ос-
кар» как продюсер «Влюбленно-
го Шекспира»), написавший вме-
сте с Ричардом Уэнком и Маршал-
лом Херсковицем сценарий, не 
дает возможности Крузу сделать 
 что-то по-настоящему интерес-
ное. Ав торы предлагают шаблон-
ный заговор и неубедительного 
антагониста  (самое страшное, на 
что тот способен, это угрозы в ду-
хе «я сейчас собираюсь повеселить-
ся с твоей  маленькой девочкой»). 
Инте ресный ход в фильме только 
один — сделать майором женщи-
ну. Однако  героиня пару раз пожа-
луется на сексизм на работе, и авто-
ры эту тему, до сих пор остро стоя-
щую в американском обществе, су-
дя только по недавним высказыва-
ниям Дональда Трампа, благопо-
лучно забудут.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Актер заговорного жанра
Том Круз в фильме «Джек Ричер 2»

Герой Тома Круза в фильме 
«Джек Ричер 2» кажется остро-
умным только на фоне своих 
антагонистов   
ФОТО ЦЕНТРПАРТНЕРШИП

На открытие духовно-культурного пра-
вославного центра в Париже собирал-
ся Владимир Путин, но в силу обстоя-
тельств первыми лицами на церемонии 
оказались министр культуры Владимир 
Мединский и руководитель управления 
по зарубежным учреждениям Москов-
ской патриархии Антоний
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В третьем туре группового этапа Лиги Европы 
«Краснодар» принимает немецкий «Шальке»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

НХЛ

Российские шайбы бросаются в глаза
Отечественные легионеры стали героями  
очередного дня регулярного чемпионата

Российские хоккеисты были на виду 
в очередной день стартовавшего неде-
лю назад очередного чемпионата НХЛ. 
Артем Анисимов с Артемием Панари-
ным внесли колоссальный вклад в по-
беду «Чикаго Блэкхокс» над «Филадель-
фия Флайерс» в матче с невероятным 
сюжетом. Владимир Тарасенко, за-
бив четвертый гол за «Сент-Луис», вы-
шел в лидеры снайперской гонки, Алек-
сандр Радулов из «Монреаль Канадиенс» 
и Александр Овечкин из «Вашингтон 
Кэпиталс» открыли счет заброшенным 
шайбам в первенстве, а партнер Овечки-
на Дмитрий Орлов отметился потрясаю-
щим по красоте силовым приемом.

Очередной день регулярного чемпионата 
НХЛ был очень насыщенным, и треть из дю-
жины состоявшихся в этот вечер матчей дала 
поводы говорить о российских хоккеистах.

После матча, в котором «Монреаль» раз-
бил — 4:0 — действующего обладателя Куб-
ка Стэнли, говорили об Александре Радуло-
ве. Этого хоккеиста некоторые ресурсы на 
автомате представляют как новичка, но, ко-
нечно, никакой он для североамериканско-
го хоккея не новичок. Радулов созревал в ка-
надской юниорской лиге, а в прошлом деся-
тилетии успел провести два сезона — при-
чем довольно ярких сезона — в НХЛ за «Нэш-
вилл Предаторс». Более того, уже покинув ее 
ради России и КХЛ, став на родине суперзве-
здой, форвард потом, в 2012 году, заскочил в 
Америку еще разок, чтобы сыграть несколь-
ко матчей за тот же «Нэшвилл», после чего 
уехал обратно — уже, правда, не в «Салават 
Юлаев», а в ЦСКА.

И вот этим летом Александр Радулов, 
уже 30-летний, решился на еще один экс-
перимент, променяв армейцев на «Монре-
аль». Хотя можно сказать и иначе: на экспе-
римент решился «Монреаль». Величайшему 

среди клубов НХЛ, в чем уверены большин-
ство экспертов, для того чтобы закрепиться 
в элите, не хватало элитного забивного напа-
дающего. И Радулов был приглашен именно 
на эту роль — форварда первого-второго зве-
на, ради которого не жалеют игрового вре-
мени и который должен платить за него ре-
зультативными действиями. Притом что уве-
ренности в том, что он готов взять на себя ли-
дерские функции, быть не могло. В лидера 
«Монреаля» Радулов пока, конечно, не прев-
ратился, но по крайней мере не дал сильно 
затянуться голевой «засухе», отличившись в 
третьем матче чемпионата.

Одновременно с ним счет заброшенным 
в сезоне шайбам открыл Александр Овеч-
кин, чей «Вашингтон» обыграл — 3:0 — «Ко-
лорадо Эвеланш». Гол был типичным для не-
го — резким броском в касание из левого 
круга вбрасывания. И наверняка таких го-
лов до весны будет еще немало — в конце 
концов речь идет о лучшем снайпере НХЛ.

Удивительно, но статус главного хитмей-
кера этого матча у Овечкина умудрился пе-
рехватить его куда менее популярный соо-
течественник Дмитрий Орлов. Не голом, не 
финтом, а силовым приемом, который он 
применил против Мэтта Дюшена. Он полу-
чился таким, что сразу стало понятно: будут 
крутить во всех видеонарезках лучших мо-
ментов недели без остановки. «Мельница» 
была чистейшей: попав на бедро Орлова, 
Дюшен взмыл в воздух и, перевернувшись, 
грохнулся на лед.

А вот Владимир Тарасенко, поразив во-
рота «Ванкувер Канакс», который все же вы-
рывал победу у «Сент-Луиса» в овертайме — 
2:1, забил уже четвертый гол в чемпионате. 
И он вывел его в лидеры снайперской гон-
ки — вместе с Давидом Пастрняком из «Бо-
стон Брюинс», Рихардом Паником из «Чика-
го» и Остоном Мэтьюзом из «Торонто Мейпл 

Лифс», имеющим такие же показатели. 
Успехи Тарасенко удивить, конечно, не мо-
гли. Он был среди лучших бомбардиров и в 
прошлом сезоне, а в этом аналитики ждут от 
него нового прорыва.

Матч между «Чикаго» и «Филадельфи-
ей» запомнился благодаря феноменально-
му сюжету. В начале второго периода «Блэк-
хокс» повел со счетом 4:0, не оставляющим 
вроде бы никаких шансов «Флайерс». Но 
буквально за пять с половиной минут на 
отрезке, состыковавшем этот период и сле-
дующий, филадельфийцы умудрились до-
гнать чикагцев.

Переломить ход игры тем помогла рос-
сийская связка. Артемий Панарин выдал 
точнейший пас на дальнюю штангу, а за-
мкнул его Артем Анисимов. Затем «Чикаго» 
дожал «Филадельфию», выиграв — 7:4, а в ак-
тиве его россиян оказалось по дублю плюс 
три результативные передачи на двоих — од-
на у Панарина, две у Анисимова.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Светлана Кузнецова 
избавилась  
от конкурентки
А сама вышла в четвертьфинал Кубка Кремля

В Москве на турнире «ВТБ 
Кубок Кремля» успешно 
стартовала его прошло-
годняя победительница 
Светлана Кузнецова. Вый-
дя в четвертьфинал, она 
кроме всего прочего ста-
ла на шаг ближе к участию 
в итоговом турнире WTA, 
который в воскресенье 
начинается в Сингапуре. 
В свою очередь, другая 
претендентка на послед-
нюю путевку на WTA Finals 
— испанка Карла Суарес 
Наварро выбыла из борь-
бы во втором круге, не су-
мев доиграть свой матч 
из-за травмы.

Особенностью осенних 
теннисных турниров явля-
ется обилие травм, связан-
ных с усталостью, накопив-
шейся в конце сезона, в том 
числе и у самых сильных иг-
роков. Кубок Кремля в этом 
смысле не является исклю-
чением. Например, 18-лет-
няя Анна Блинкова в сре-
ду не смогла выйти на свой 
матч второго круга из-за 
травмы ноги, полученной 
во вторник в ходе предыду-
щей встречи. Кроме того, за 
три неполных игровых дня 
не завершили свои матчи 
казахстанец Михаил Кукуш-
кин, украинка Леся Цурен-
ко, россиянин Аслан Кара-
цев и испанка Карла Суарес 
Наварро.

Неудача 12-й ракетки ми-
ра имеет особое значение, 
ведь Карла Суарес Наварро 
была одной из претенден-
ток на последнюю вакант-
ную путевку на итоговый 
турнир WTA Finals. Однако 
встреча с экс-россиянкой 
Дарьей Гавриловой, уже до-
вольно давно представля-
ющей Австралию, сложи-
лась для 28-летней барсе-
лонки неудачно: при счете 
4:6, 0:3 она была вынужде-
на отказаться от продолже-
ния борьбы из-за травмы 
кисти. И теперь единствен-
ной теннисисткой, способ-
ной обойти британку Джо-
анну Конту, которая на дан-
ный момент замыкает син-
гапурскую восьмерку, оста-
ется Светлана Кузнецова, 
победившая в 1/8 финала 
француженку Ализе Корне 
— 6:4, 7:5.

Это был один из тех клас-
сических для Кузнецовой 
матчей, в которых она боро-
лась не столько с соперни-
цей, сколько с собой. «Когда 
появлялось преимущество, 
я почему-то начинала в себе 

копаться, вместо того чтобы 
играть дальше. Мне все пра-
вильно говорили, что надо 
играть справа больше с вра-
щением. Но у меня это не 
получалось, не реализовы-
вала»,— прокомментирова-
ла россиянка на пресс-кон-
ференции перипетии встре-
чи, по ходу которой она то 
выдавала отличные отрез-
ки, то начинала допускать 
одну ошибку за другой.

Впрочем, в данном слу-
чае такое непостоянство 
Светланы Кузнецовой бы-
ло легко объяснимым. Ведь 
она лишь в понедельник 
утром прилетела в Москву 
из Тяньцзиня, где проводи-
ла cвой третий подряд тур-

нир в Китае. Неудивитель-
но, что прошлогодняя чем-
пионка не успела толком 
приспособиться к удобно-
му для нее медленному по-
крытию. Правда, судя по 
всему, физически Кузнецо-
ва чувствует себя не так уж 
плохо.

«Мне гораздо труднее пе-
рестраиваться после прие-
зда из Австралии или Аме-
рики, из Китая — не осо-
бенно страдаю из-за этого. 
Встаю рано — это довольно 
легко. В 

”
Олимпийском“ мы 

всегда тренируемся в семь, 
восемь или девять утра. 
Единственное, чего мне бы 
не хотелось, так это играть 
поздние матчи»,— расска-
зывала Кузнецова во втор-
ник перед стартом.

Как бы то ни было, Кузне-
цова теперь готовится к чет-
вертьфиналу против 26-й 
ракетки мира Тимеа Бабош 
из Венгрии.

Евгений Федяков

Артемий Панарин (№72) и его партнер 
по команде Артем Анисимов внесли  
решающий вклад в победу «Чикаго»  
над «Филадельфией» — на двоих  
они набрали семь баллов  
за результативность   ФОТО GETTY IMAGES/AFP

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Фигуристы начинают в неполном составе
Международный сезон открывается 21 октября

Серия Гран-при, стартующая в пятницу 
в Чикаго (США) турниром Skate America, 
по традиции откроет международный 
сезон у фигуристов. Она состоит из ше-
сти этапов, которые пройдут также 
в Миссиссоге (Канада), Москве, Пари-
же, Пекине и Саппоро (Япония), а в де-
кабре финал Гран-при примет француз-
ский Марсель. Россияне представлены 
на всех этапах серии, однако перед но-
вым сезоном они понесли весьма ощу-
тимые потери.

Так, за несколько дней до старта Skate 
America от поездки в США отказалась олим-
пийская чемпионка Сочи-2014 в команде 
Юлия Липницкая, которая, покинув груп-
пу Этери Тутберидзе, последний год тре-
нируется у Алексея Урманова. Официаль-
ная причина — обострение старой травмы. 
Впрочем, пока она еще числится в списке 
участниц московского этапа Гран-при, кото-
рый пройдет 4–6 ноября в «Мегаспорте». Ну 
а в Чикаго Россию представят Серафима Са-
ханович, Сергей Воронов, Максим Ковтун, 
танцоры Екатерина Боброва—Дмитрий Со-
ловьев, Елена Ильиных—Руслан Жиган-
шин, а также спортивные пары Кристина 
Астахова—Алексей Рогонов и Евгения Тара-
сова—Владимир Морозов.

Первую половину сезона из-за травмы 
партнерши пропустят обладатели команд-
ного золота и личного серебра Игр в Сочи 
в парном катании Ксения Столбова и Фе-
дор Климов, а недавно ставшие родителя-
ми двукратные олимпийские чемпионы 
Татьяна Волосожар—Максим Траньков вы-
были минимум на весь сезон. Отказалась 
от соревнований в пользу телешоу осознав-

шая свою неконкурентоспособность обла-
дательница личного олимпийского золо-
та Аделина Сотникова. Впрочем, пул отече-
ственного женского одиночного катания 
от ее отсутствия вряд ли оскудеет, потому 
что за три места в сборной, которая пред-

ставит страну на чемпионатах Европы и 
мира 2017 года, на национальном первен-
стве в конце декабря в Челябинске поспо-
рят минимум шесть претенденток во гла-
ве с действующей чемпионкой мира Евге-
нией Медведевой. Если судить по уже про-
шедшим соревнованиям, ученица госпо-
жи Тутберидзе свои прошлогодние конди-
ции, несмотря на опасный для фигуристок 
возраст, сохранила, а это значит, что и сда-
вать завоеванные позиции она уж точно не 
собирается.

А вот потеря Татьяны Волосожар—Мак-
сима Транькова и Ксении Столбовой—Фе-
дора Климова (последние, правда, не те-
ряют надежды участвовать в чемпиона-
те России в Челябинске) на уровне притя-
заний наших спортивных пар скажется. 
Ведь ни Евгения Тарасова—Владимир Мо-
розов, ни Кристина Астахова—Алексей Ро-
гонов, ни тем более Юко Кавагути—Алек-
сандр Смирнов, только что вернувшиеся в 
строй после перерыва, связанного с разры-
вом ахиллова сухожилия у партнерши, по-
ка не в состоянии бороться за мировое ли-
дерство в первую очередь с намного более 
техничными дуэтами из Северной Амери-
ки и Китая.

Положительных сдвигов не случилось и 
в плачевной, прямо скажем, ситуации, сло-
жившейся за последние годы в отечествен-
ном мужском фигурном катании. Напро-
тив, она только усугубилась. Ведь на фоне 
мировых лидеров, таких как японец Юд-
зуру Ханю или американец Натан Чен, ис-
полняющих уже даже не четыре, а пять че-
тырехоборотных прыжков только в произ-
вольной программе, россияне, лучший из 

которых Максим Ковтун (он ушел от трене-
ра Елены Буяновой к Инне Гончаренко) из-
редка справляется с тремя, выглядят откро-
венно неконкурентоспособными.

Что касается турнира в Чикаго, то самы-
ми интересными там обещают быть танцы. 
Во-первых, потому, что здесь состоится де-
бютное в сезоне выступление Елены Иль-
иных и Руслана Жиганшина, из-за травмы 
ноги которого новые программы дуэта (в 
отличие от программ их российских конку-
рентов, успевших показаться на различных 
турнирах как внутри страны, так и за рубе-
жом) никто, кроме специалистов, еще не 
видел. А во-вторых, любопытно сравнить 
наших спортсменов с призерами крупней-
ших соревнований американцами Майей 
и Алексом Шибутани. Ведь Екатерина Боб-
рова и Дмитрий Соловьев долго не трени-
ровались из-за обнаруженного мельдония у 
партнерши, а Елена Ильиных и Руслан Жи-
ганшин большую часть подготовительного 
периода провели в США у знаменитого Иго-
ря Шпильбанда. Правда, им, как и Викто-
рии Синицыной с Никитой Кацалаповым, 
также тренировавшимся в США у Марины 
Зуевой, по разным причинам недавно при-
шлось вернуться.

А если говорить о танцах в целом, то цен-
тром притяжения всеобщего внимания ста-
нет в сезоне соперничество вернувшихся по-
сле двухгодичного перерыва олимпийских 
чемпионов 2010 года и обладателей серебра 
Игр 2014 года канадцев Тессы Вертью—Скот-
та Мойра с двукратными чемпионами мира 
из Франции Габриэлой Пападакис и Гийо-
мом Сизероном.

Валерия Миронова

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Третий тур
Группа E. ЦСКА (Россия)—«Монако» (Франция) 1:1 (Ласи-
на Траоре, 34 — Бернарду Силва, 87). «Байер» (Германия)—
«Тоттенхем» (Англия) 0:0.
Положение команд
 В Н П М О
1. «Монако» 1 2 0 4:3 5
2. «Тоттенхем» 1 1 1 2:2 4
3. «Байер» 0 3 0 3:3 3
4. ЦСКА 0 2 1 3:4 2
2 ноября: «Монако»—ЦСКА, «Тоттенхем»—«Байер».

Группа F. «Спортинг» (Португалия)—«Боруссия» (Германия, 
Дортмунд) 1:2 (Бруну Сезар, 67 — Обамеянг, 9; Вайгль, 43). 
«Реал» (Испания)—«Легия» (Польша) 5:1 (Бейл, 16; Йодловец, 
19 (автогол); Асенсио, 37; Лукас Васкес, 68; Мората, 84 — Ра-
дович, 22 (пен.)).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Боруссия» 2 1 0 10:3 7 
2. «Реал» 2 1 0 9:4 7
3. «Спортинг» 1 2 0 4:4 3 
4. «Легия» 0 0 3 1:13 0
2 ноября: «Боруссия»—«Спортинг», «Легия»—«Реал».

Группа G. «Лестер» (Англия)—«Копенгаген» (Дания) 1:0 (Ма-
рез, 40). «Брюгге» (Бельгия)—«Порту» (Португалия) 1:2 (Воссен, 
12 — Лаюн, 68; Андре Силва, 90+2 (пен.)).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Лестер» 3 0 0 5:0 9
2. «Копенгаген» 1 1 1 5:2 4
3. «Порту» 1 1 1 3:3 4
4. «Брюгге» 0 0 3 1:9 0
2 ноября: «Копенгаген»—«Лестер», «Порту»—«Брюгге».

Группа H. «Динамо» (Хорватия, Загреб)—«Севилья» (Испания) 
0:1 (Насри, 37). «Лион» (Франция)—«Ювентус» (Италия) 0:1 (Ку-
адрадо, 76).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Ювентус» 2 1 0 5:0 7 
2. «Севилья» 2 1 0 2:0 7
3. «Лион» 1 0 2 3:2 3 
4. «Динамо» 0 0 3 0:8 0
2 ноября: «Севилья»—«Динамо», «Ювентус»—«Лион».

Баскетбол
Еврокубок
Второй тур. Группа А
«Нижний Новгород» (Россия)—«Гран Канария» (Испания) 
80:106.

Светлана Кузнецова  
(на фото) стартовала  
на Кубке Кремля  
с нелегкой победы  
над француженкой 
Ализе Корне    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Надежды российских болельщиков  
в новом сезоне связаны прежде всего  
с Евгенией Медведевой    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Регулярный чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Анахайм» 2:1. «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Сан-Хосе» 2:3. «Вашингтон»—«Колорадо» 3:0 (Овечкин 
1+1; Орлов 0+1; Кузнецов 0+1 — Варламов отразил 
37 бросков из 40). «Монреаль»—«Питсбург» 4:0 (Радулов 
1+0; Марков 0+1). «Оттава»—«Аризона» 7:4. «Тампа-Бей»—
«Флорида» 4:3 (буллиты; Кучеров («Тампа-Бей») 0+1). 
«Нэшвилл»—«Даллас» 1:2. «Миннесота»—«Лос-Анджелес» 6:3. 
«Чикаго»—«Филадельфия» 7:4 (Панарин 2+1, Анисимов 
(оба — «Чикаго») 2+2). «Калгари»—«Буффало» 4:3 (овертайм). 
«Эдмонтон»—«Каролина» 3:2 (Слепышев («Эдмонтон») 1+0). 
«Ванкувер»—«Сент-Луис» 2:1 (овертайм; Тарасенко («Сент-
Луис») 1+0).

Турнир ATP и WTA Кубок Кремля
Мужчины. Призовой фонд — $715 тыс.
Первый круг. Пабло Карреньо Буста (Испания, 6)—Юрген Мельцер (Австрия) 
3:6, 6:3, 7:6 (7:2). Евгений Донской (Россия) — Аслан Карацев (Россия) 6:3, 
5:1, отказ. Андрей Кузнецов (Россия, 8)—Гвидо Пелья (Аргентина) 6:3, 5:7, 6:2. 
Александр Бублик (Россия)—Константин Кравчук (Россия) 1:6, 6:3, 6:3. Дамир 
Джумхур (Босния и Герцеговина)—Карен Хачанов (Россия) 3:6, 7:6 (7:5), 6:4. 
Второй круг. Фабио Фоньини (Италия)—Паоло Лоренци (Италия, 7) 7:5, 4:6, 6:1.

Женщины. Призовой фонд — $825 тыс.
Второй круг. Юлия Гёргес (Германия)—Елена Веснина (Россия, 5) 7:5, 6:0. 
Дарья Касаткина (Россия, 8)—Екатерина Макарова (Россия) 6:4, 6:1. Тимеа 
Бабош (Венгрия, 9)—Кристина Младенович (Россия) 6:1, 6:4. Светлана Кузне-
цова (Россия, 1)—Ализе Корне (Франция) 6:4, 7:5. Ана Конюх (Хорватия)—Анна 
Блинкова (Россия), отказ. Элина Свитолина (Украина, 4)—Юлия Путинцева (Ка-
захстан) 6:2, 6:2. Дарья Гаврилова (Австралия)—Карла Суарес Наварро (Испания, 
3) 6:4, 3:0, отказ.
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